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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ИЛЬЯ АВЕРБУХ поставил ледовое шоу о Щел-
кунчике, и спектакль называют одним из самых 
дорогих. «МК-Бульвар» встретился со знамени-
тым фигуристом и обсудил огромные декорации, 
харизму чемпионов и жизнь за городом.

  ИГОРЬ НИКОЛАЕВ пригласил свою супру-
гу Юлию Проскурякову на свидание в бассейн. 
Впечатленный «МК-Бульвар» провел ревизию и 
теперь знает, как проводят знаменитости свои 
свидания.

  А ТАКЖЕ: Ким Кардашьян довела мужа до 
больницы, Лариса Вербицкая покорила подиум, 
звезды, которые стесняются своего тела, полез-
ные привычки знаменитостей и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

ДЕТИ, ХВАТИТ 
ПОТРЕБЛЯТЬ 

ЖИЗНЕННЫЕ БЛАГА!

В 12-й, заключительной партии матча 
за звание чемпиона мира по шахматам 
между норвежцем Магнусом Карлсеном 
и россиянином Сергеем Карякиным был 
установлен рекорд скорости. Соперники 
уложились в 35 с небольшим минут и ровно 
в 30 ходов (раньше просто нельзя), чтобы 
подписать мирный договор. В этом свете 
слова действующего короля, игравшего 
белыми («Хочу извиниться перед болель-
щиками… Сегодня я не ощущал возмож-
ности победить… Тай-брейк — хороший 

вариант»), звучат вполне правдоподобно. 
Был слегка тревожный момент в середине 
партии, но Карякин раскусил маневр про-
тивника довольно легко. А уже в концовке 
не только Сергей, игравший черными и 
также не получивший шансов на победу, 
но и его соперник уже доводили дело до 
ничьей, активно разменивая фигуры. К 
21-му ходу на доске произошел размен 
ферзей, а еще через 9 чемпион и пре-
тендент пожали друг другу руки.
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Закон Божий могут сделать школьным пред-
метом — и не абы каким, а одним из основных, 
то есть изучаемым с 1-го по 11-й класс. Как 
выяснилось, Российская академия образова-
ния разработала программу школьного курса 
«Православная культура» и запустила процесс 
голосования среди членов Федерального учебно-
методического объединения по одобрению этого 
курса. Вернее, первый вариант курса был под-
готовлен еще этим летом, но эксперты его от-
вергли. Однако неугомонная академия проект 
доработала и теперь снова продавливает.   

Столь бурная ак тивность ученых-
образованцев началась после того, как в фев-
рале 2015 года Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл предложил расширить курс изучения 
религий на все время учебы в школе, высказы-
вая также желание влиять на государственную 
политику в сфере образования.

Почему государство тут же «взяло под 
козырек»? 

Авторы программы говорят, что она при-
звана формировать у детей «основы российской 
гражданской идентичности». Но откуда возьмется 
эта идентичность, если в этом году при выборе 
модуля при изучении «Основ религиозных культур 
и светской этики» лишь около трети школьников 
остановились на православии? Возможно ли 
сделать идентичными им детей из семей атеи-
стов и агностиков, мусульман и иудеев? Скорее, 
это вызовет лишь раскол общества — то есть 
результат ровно обратный желаемому. 

   А уж от попытки представить себе, кто 
будет преподавать этот, мягко говоря, своео-
бразный предмет в течение 
огромного количества часов, 
просто начинают шевелиться 
волосы. 

Читайте 2-ю стр.
КОНЕЦ 

КЛАССИЧЕСКИМ 
ШАХМАТАМ

В матче за мировую 
корону «Карякин—

Карлсен» в среду 
потребуется тай-брейк

Читайте 3-ю стр.

ПОСОБИЯ  
ПО БЕДНОСТИ: 

ВОТ, ДОЖИЛИ?!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте СВИТА ИГРАЕТ ПРЕЗИДЕНТА

Избранный президент США 
Дональд Трамп вовсю занимается 
изучением кандидатур на ключевые 
должности в новой администрации. 
Тем временем СМИ гадают, кто ста-
нет будущим госсекретарем, кто бу-
дет шефом Пентагона, а кто станет 
во главе спецслужб.

  Каковы шансы экс-директора 
ЦРУ возглавить американскую 
дипломатию?

   Почему Трампу придется 
менять свою команду?

  Не получится ли так,  
что в новой администрации 
окажутся одни «ястребы»?
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Кто будет определять 
политику администрации 

Трампа ОНЛАЙН- 
 ТРАНСЛЯЦИЯ 
 на сайте 

Для москвичей 
разработали 
рекомендации,  
как добраться до работы  
и не попасть в травмопункт

По поводу уходящего ноября уже 
можно с уверенностью сказать, что 
он стал для Москвы самым холод-
ным в XXI веке. Средняя температу-
ра воздуха в уходящем месяце уже 
составила -2,5 градуса, что на 1,3 
градуса ниже нормы, и впереди нас 
ждет еще большее похолодание. Все 
дело в том, что Москва в первой по-
ловине недели окажется в тыловой 
части циклона, перемещающегося 
к Уралу.

Не исключено, что ноябрь станет 
рекордным и по количеству осадков, 

превысив значения ноября 2012 
года, когда выпало 89 мм осадков (по 
данным на понедельник, 28 ноября, 
в Москве выпало 86 мм). 

Но холод не самая большая беда, 
поясняют синоптики. Метеопасьянс 
складывается таким образом, что 
улицы столицы могут превратиться 
в один большой каток. Поэтому ме-
теорологи даже разработали специ-
альные рекомендации по передви-
жению москвичей по тротуарам.
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УЧИМСЯ ХОДИТЬ  
НА ПОЛУСОГНУТЫХ

Трамп еще не обладает 
политическим опытом, поэтому 

избранный вице-президент США Майк 
Пенс (справа) будет оказывать влияние 

на принятие решений.

Марина Анисина  
с адвокатом Сергеем 
Жориным в Париже.

АНИСИНА 
ОСВОБОДИЛАСЬ 
ОТ БРАЧНЫХ УЗ 
С ДЖИГУРДОЙ
Скандального 
артиста могут 
обвинить в 
изнасиловании 
Браташ и лишить 
наследства как 
«недостойного», 
даже если 
завещание 
бизнесвумен 
признают подлинным

Коммунисты предлагают отменить 
муниципальный фильтр на выборах глав 
регионов. Соответствующий законопро-
ект (текст есть в распоряжении «МК») в 
ближайшее время будет внесен в Гос-
думу. Авторы законопроекта полагают, 
что отмена фильтра откроет дорогу оп-
позиционным партиям и кандидатам для 
более свободного и широкого участия 
в выборах. Эксперты считают, что «за-
градительные барьеры» выгодны самой 
системе. 

До 2004 года глав регионов выбирали 
граждане России голосованием на выбо-
рах. После принятия соответствующего 

закона высшие должностные лица субъ-
ектов Федерации стали утверждаться в 
должности решениями законодательных 
органов по предложению президента. 
Прямые выборы глав регионов были 
возвращены в 2012 году. Тогда же был 
введен и так называемый муниципаль-
ный фильтр: политику, который хочет 
баллотироваться на пост главы региона, 
необходимо собрать подписи депутатов 
от местного самоуправления. Кандидата 
регистрируют только в том случае, если 
он собрал от 5 до 10% подписей местных 
мундепов. 
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ПРЯМОЙ И ЕЩЕ ПРЯМЕЕ
Госдума рассмотрит законопроект об отмене 

муниципального фильтра на выборах глав регионов

БРАЗИЛЬСКИЕ ФУТБОЛИСТЫ 
ПОГИБЛИ В АВИАКАТАСТРОФЕ  
В КОЛУМБИИ
Эксперты — о возможных причинах 
крушения самолета

НА СУДЕ ПО ДЕЛУ ОБ УБИЙСТВЕ 
НЕМЦОВА ОГЛАШЕНЫ ПОКАЗАНИЯ 
УКРАИНСКОЙ МОДЕЛИ
Сама Анна Дурицкая игнорировала все 
судебные повестки
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СВЯЩЕННИК ЗАДАВИЛ ПЕШЕХОДА, УХОДЯ В ЗАНОС
Священник храма Всех Свя-

тых на Кулишках 45-летний 
Николай Левкин, который 
стал участником смертель-
ного ДТП на Ленинградском 
проспекте 27 ноября, рас-
сказал подробности аварии. 
Батюшка утверждает, что его 
автомобиль «БМВ-118» под-
резал таксист, иномарку за-
несло, а пешехода в темноте 
он не заметил.

Как пояснили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
отец Николай (в миру Ни-
колай Анатольевич Левкин) 
двигался на иномарке в 
сторону области. В машине 
сидел 16-летний сын (всего 
у отца Николая 8 детей). Стаж 
вождения священника — с 
1989 года, но в реальности 
за рулем он с 2000 года. На 
машине была новая зимняя 
резина.

Батюшка ехал по крайнему 
левому ряду, в районе 1.50 
съезжал с путепроводного 
моста в районе дома 10. По-
годные условия были небла-
гополучные — снег с дождем. 
По словам отца Николая, вне-
запно на его полосу резко 
перестроился таксист, при 
этом шофер даже не вклю-
чил поворотники. Расстоя-
ние между машинами было 
меньше четырех метров, 
поэтому батюшка резко дал 
по тормозам и выкрутил руль 
влево, вылетев на раздели-
тельную, а потом встречную 
полосу. На свою беду, на раз-
делительной полосе стоял 
52-летний пешеход Констан-
тин Коротков. Мужчина пере-
секал оживленный проспект 
в неположенном месте — по-
ленился дойти 150 метров 

до ближайшего перехода. 
После удара о машину свя-
щенника Константина отбро-
сило на встречку под колеса 
«Хендай Солярис» (этим авто 
управлял 26-летний житель 
Лобни). Мужчина скончался 
от травм на месте.

Священник признался, что 
пешехода не видел, но по-
чувствовал удар и предпо-
ложил, что кого-то зацепил. 
«БМВ-118», по его словам, 
закрутило, она стала неу-
правляемой. Не сразу отец 
Николай смог выровнять авто 
и затормозить. Однако выхо-
дить из машины не стал — они 
с сыном испытали огромный 
стресс от того, что едва не 
разбились в ДТП. Поэтому 
батюшка отвез отпрыска 
домой, а потом поехал в по-
лицейское отделение. Он 
сдал анализы (на алкоголь, 
наркотики), оставил машину 
(следователи назначили ав-
тотехническую экспертизу). 
Кстати, по повреждениям на 
«БМВ-118» (у иномарки от-
летело зеркало и небольшая 

вмятина на кузове) полицей-
ские предположили, что Кон-
стантин получил ушибы, а 
смерть наступила от наезда 
второй машины.

Батюшка официально чис-
лится в храме Всех Святых 
на Кулишках, но на самом 
деле временно служит в дру-
гом благочинии. Он из рода 
священнослужителей: в его 
роду и дядя, и двоюродные 
родственники были церков-
ными служащими.

«Понимаю, что это резо-
нансная авария, на меня 
идет давление. Это вопрос 
работы — пока меня отстра-
нили от службы, но, воз-
можно, лишат сана. Патри-
арх как-то сказал, что если 
даже священники косвенно 
причастны, то на них могут 
налагаться канонические 
взыскания. Это испытание, 
причем не только для меня, 
но и для моей семьи. Мы все 
пребываем в стрессе и долж-
ны это сообща пережить», 
— пояснил участник ДТП мо-
сковским следователям.

СУДЬИ ЗАПРЕТИЛИ ЧИНОВНИКАМ 
СКРЫВАТЬ ДРУЗЕЙ НА РАБОТЕ

Скрывать дружеские или 
родственные связи с теми, 
чья судьба оказалась в их 
руках, не будут, вероятно, 
теперь чиновники и сотруд-
ники правоохранительных 
органов. Верховный суд РФ 
постановил, что в противном 
случае их стоит увольнять в 
связи с утратой доверия.

Как стало известно «МК», 
высшие судьи проанализи-
ровали судебную практику 
по делам о коррупции госу-
дарственных и гражданских 
служащих. Так, в одном слу-
чае к судебному приставу 
попало исполнительное 
производство в отношении 
должника-родственника. В 
конкретной ситуации долж-
ником был отец девушки, 
работавшей в Кемеровском 
управлении ФССП. По ее 
словам, она в устной форме 
информировала начальника 
отдела судебных приставов 
о своем родстве с должни-
ком, считая, что тем самым 
заявила самоотвод. От дела 
ее не отстранили (руково-
дитель потом сказал, что 
не слышал о самоотводе), 

более того, дочь взыскала 
с отца в пользу государства 
нужную сумму. Однако де-
вушку все равно в конечном 
итоге уволили из ФССП с 
формулировкой «утрата 
доверия». Высшие судьи 
разъяснили, что увольнение 
в таких случаях абсолютно 
законно. Согласно решению 
ВС, государственный служа-
щий до начала исполнения 
должностных обязанностей 
обязан в письменной, а не 
устной форме уведомить 
начальство о возникшем 
конфликте интересов.

В другом случае для при-
мера была использована 
история с инспектором 
Псковского управления 
ГИБДД. Мужчине позвонил 
друг, который попал в ава-
рию на своей машине, и по-
просил приехать и составить 
протокол так, чтобы он по-
лучил максимальную выпла-
ту по страховке. Когда все 
стало известно руководству 
ГИБДД, его уволили. ВС по-
яснил, что в таких ситуациях 
увольнение не было чрезмер-
ным наказанием.

РОССИЯНАМ БУДЕТ ЛЕГЧЕ МЕНЯТЬ КОЖУ
Бедные животные скоро 

перестанут быть подопыт-
ными для тестирования 
косметических препаратов 
в России. Новосибирские 
ученые разработали мето-
дику создания искусствен-
ного кожного покрова чело-
века на основе настоящих 
клеток кератиноцитов. Как 
сообщили «МК» в Институ-
те биомедицинской химии 
им. В.Н.Ореховича, в итоге 
должна получиться тест-
система, предназначенная 
для оценки безопасности 
химической продукции для 
здоровья без привлечения 
к таким опытам живых су-
ществ.

Разрабатываемая тест-
система представ ляет 

собой клеточную модель 
нормального эпидермиса 
человека, выращиваемого 
в специальных клеточных 
боксах в стерильных услови-
ях с добавлением различных 
веществ. Изначально она 
представляет собой кле-
точную линию, выращенную 
из кератиноцитов челове-
ка. Аналоги искусственной 
кожи уже давно выведены 
за рубежом, однако россий-
ские разработчики космети-
ческой продукции не могут 
ими воспользоваться. Об-
разцы, как правило, теряют 
свои свойства через 1–2 дня 
после выращивания, а везут 
кожу в нашу страну порой 
неделями. Поэтому наши 
ученые и решили создать 

искусственную кожу челове-
ка для опытов в России.

После погружения в бокс-
систему исходный материал 
обрастает слоями эпидер-
миса наподобие натураль-
ной кожи, после чего ее уже 
трудно отличить от настоя-
щей. Главная цель ученых 
— обеспечить устойчивость 
новой кожи к проникнове-
нию ряда химических сое-
динений. Кроме безопасных 
испытаний косметической 
продукции такая кожа может 
пригодиться для доклини-
ческих исследований без-
опасности лекарственных 
средств, предназначенных 
для наружного применения, 
и экологического монито-
ринга.

УБИЙЦУ ВДОВЫ УЧЕНОГО ВЫДАЛ 
С ГОЛОВОЙ ПЕРЕКРЫТЫЙ СТОЯК 
Сантехнику, убившему 

вдову Виктора Кобзаря, 
заместителя генерального 
директора Государствен-
ного космического научно-
производственного центра 
имени Хруничева и кава-
лера ордена Дружбы, не 
удалось обмануть камеры 
видеонаблюдения в доме, 
где он совершил престу-
пления. Мужчина предпри-
нял опасный вояж через 
крышу, чтобы не попасть 
под объектив, но все равно 
был разоблачен. 

Как стало известно «МК», 
32-летний Шамиль Бедрет-
динов около восьми лет тру-
дился сантехником в ДЕЗе, 
обслуживающем дома на 
Кутузовском проспекте. 
Однажды мужчина пришел 
по вызову в квартиру вдовы 
Виктора Кобзаря Тамары 
Михайловны. Впоследствии 
женщина стала просить дис-
петчеров прислать из всех 
сотрудников именно Бе-
дретдинова, поскольку от-
личалась недоверчивостью 
и пускала в квартиру лишь 
знакомых людей. Сантехник 
всегда с радостью приходил 
в квартиру — Тамара Михай-
ловна щедро оплачивала 
работу. Например, за смену 
прокладки в кране или заме-
ну шланга пенсионерка дава-
ла ему пять тысяч рублей. А 
вот знакомые слесаря были 
о нем нелестного мнения. 
Мужчина набрал долгов, 
увлекшись ставками на 
спортивные мероприятия в 
букмекерских конторах. Что-
бы хоть как-то рассчитаться 
со знакомыми, мужчина взял 
кредиты в банке. 

17 сентября 2015 года 
на телефон Бедретдинова 
пришла эсэмэс от банка, что 
его кредитная карта будет 
заблокирована, если он не 
оплатит кредит. Это сообще-
ние ввергло Шамиля в такой 
стресс, что он стал лихора-
дочно думать о способах 
получения крупной суммы 

денег. И решился на страш-
ное — забрать их из квартиры 
Тамары Михайловны, а саму 
пенсионерку убить. Чтобы не 
попасть в объектив подъезд-
ных камер, сантехник при-
думал хитрый ход. Он зашел 
в другой подъезд, поднялся 
на лифте до последнего эта-
жа, через чердак вылез на 
крышу и уже оттуда проник в 
нужное парадное. В кварти-
ру пенсионерки он позвонил 
со словами «откройте, вы 
заливаете соседей». Пожи-
лая женщина уже готовилась 
ко сну, но все же впустила 
Шамиля в квартиру. Него-
дяй сразу же бросился на 
кухню — якобы проверять 
протечку, а Тамаре Михай-
ловне наказал перекрыть 
трубу в ванной комнате. Но 
едва женщина повернулась 
к нему спиной — достал нож 
и стал наносить удары (поз-
же эксперты насчитали на 
теле пенсионерки не ме-
нее 30 ранений). Забрав из 
квартиры 90 тысяч рублей 
и ювелирные украшения, 
Бедретдинов в тот же день 
отправился погашать кре-
дит. Добавив к похищенным 
деньгам свои, мужчина по-
ложил на кредитную карту 
115 тысяч рублей. И снова 
стал ходить на службу. Там 
его и взяли оперативники. 
Ранее, приехав в квартиру 
пенсионерки, полицейские 
обратили внимание на рас-
пахнутые дверцы под рако-
виной на кухне и перекрытый 
стояк в ванной. И заподозри-
ли в убийстве... сантехника. 
Вычислить Бедретдинова 
помогли особые приметы. 
Нанося удары, Шамиль силь-
но порезал ножом палец, по 
которому его и узнали стра-
жи порядка. 

Как сообщила «МК» го-
собвинитель прокуратуры 
города Татьяна Минакова, 
Мосгорсуд учел позицию 
обвинения и приговорил 
Бедретдинова к 16 годам 
колонии строгого режима. 

ВСЕ ОГРАБЛЕННЫЕ МАГАЗИНЫ 
ВОЗЬМУТ НА КАРАНДАШ

Новые меры по защите ма-
газинов от взрывов и захва-
та заложников предложил 
Минпромторг. Территорию 
рядом с гипермаркетами 
начнут патрулировать бой-
цы Росгвардии, хозяевам 
самых маленьких магазин-
чиков придется раскоше-
литься на системы видео-
наблюдения. 

Как сообщили «МК» в ми-
нистерстве, все места, где 
что-либо продается, будут 
разделены на три катего-
рии в зависимости от ко-
личества покупателей. Так, 
если в помещении магазина 
могут одновременно нахо-
диться более тысячи чело-
век, ему дадут самую высо-
кую категорию. Во вторую 
попадут торговые площад-
ки, способные вместить от 
200 до 1000 человек. Все, 
что меньше по размерам, 
будет относиться к третьей 
категории. Чтобы распре-
делить магазины по груп-
пам, чиновники планируют 
в течение трех дней (как 
будних, так и выходных или 
праздничных) следить за 

числом покупателей в них. 
Кроме того, если окажется, 
что в течение года торговая 
точка уже подвергалась на-
падкам злоумышленников, 
она автоматически перей-
дет в более высокую кате-
горию защиты. Требования 
безопасности для магази-
нов второй и третьей групп 
будут одинаковыми. Это 
обязательное наличие си-
стем видеонаблюдения и 
оповещения покупателей о 
нештатной ситуации. При-
чем такие экстренные гром-
коговорители должны быть 
полностью автономными и 
независимыми от случай-
ного отключения света в 
здании. Кроме того, даже в 
самых тихих магазинчиках 
должны появиться подго-
товленные охранники. А к 
защите крупных торговых 
центров и гипермаркетов 
подключатся полицейские 
и гвардейцы. Силовикам 
придется выстраивать свои 
маршруты патрулирования 
так, чтобы они пролегали 
максимально близко к ме-
стам торговли. 

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Юлия ГРИШИНА и др.

Отец Николай в свое время получил орден 
«Родительская слава» от Дмитрия Медведева  
в бытность его Президентом РФ.
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c 1-й стр.
«Далеко не каждый священник 
способен длительно и последо-
вательно работать с детьми, — 
сказал нам православный мо-

сковский батюшка, по понятным причинам 
попросивший не называть его имя. — И далеко 
не каждый учитель, даже прошедший курс спе-
циальной подготовки, сможет объяснить уче-
никам все нюансы, спорные и неоднозначные 
моменты, присутствующие в христианской 
религии. Слишком это тонкая материя, слишком 
легко тут скатиться в вульгарное, примитивное 
толкование и понимание. Я категорически про-
тив такого школьного предмета — но никогда 
не скажу этого вслух от своего имени».

Но, похоже, именно к насаждению вульгар-
ного, примитивного православия и стремятся 
сторонники нового школьного курса. 

Посмотрите — вот только некоторые 
темы нового курса: «Православное христи-
анское понимание смысла жизни человека», 
«Нравственная культура православной се-
мьи», «Особенности нравственной культуры 
воина-христианина»... А вот и ключевая фраза, 
определяющая смысл проекта (по мнению его 
авторов): у школьников должна «формироваться 
готовность к сознательному самоограничению 
в потреблении жизненных благ».

Собственно, с этого надо было и начинать. 
Вся наша государственная философия давно 
уже сводится к «потуже затянуть пояса» и «денег 
нет, но вы держитесь». Вполне логично начать 
приучать к этой мысли еще со школьной скамьи. 
Учиться на Библии, лечиться Библией.

И нечего разным наивным людям под-
считывать школьные часы и оценивать возмож-
ность освоения детьми глубоких философских 
идей...

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ДЕТИ, ХВАТИТ...

Почетный караул Вооруженных сил РФ 
во вторник, 29 ноября, праздновал свой 
60-летний юбилей. В это подразделение, 
что базируется в Преображенском полку, 
попадают только лучшие из лучших. 
Ребят, часто мелькающих в новостных 
репортажах с парадов, торжественных 
мероприятий с участием первых лиц 
страны, а также встреч иностранных 
лидеров и церемоний возложения венков 
к Вечному огню, нередко называют лицом 
государства. На празднике в Преображен-
ском полку корреспондент «МК» узнал, как 
готовят военнослужащих этого элитного 
подразделения.

Несмотря на резкое похолодание в Москве, 
торжественные мероприятия в 154-м отдельном 
комендантском Преображенском полку, куда 
входит почетный караул, никто отменять и не 
думал. «Нашим парням на морозе постоять не 
очень большая проблема, и не такие минусы вы-
держиваем, да и форма у нас специальная — ее 
морозы не берут», — пошутил один из офицеров 
полка. 

Тем временем на плацу уже выстроились 
несколько парадных «коробок» преображенцев. 
Смотреть на ребят приходится снизу вверх, 
ведь рост у парней, которых отбирают в роту 
почетного караула, гренадерский — под два 
метра. Помимо роста здесь требуются идеаль-
ное здоровье, крепкие нервы, выносливость и 
кристально чистая биография. Предпочтение 
отдается кандидатам с полным средним или 
техническим образованием, из полных семей и 
с незапятнанной репутацией.

После прохождения жесткого сита отбора 
в почетный караул оставшиеся «счастливчики» 
в течение года проводят изнурительные много-
часовые тренировки как на плацу, так и в трена-
жерном зале. В течение месяца ребят сажают 
на шпагат; для тренировки рук используются 
специальные 800-граммовые гири, которые в 
течение всего занятия опускать нельзя. 

Для того чтобы подготовить солдата, не-
обходимо полгода интенсивных тренировок. 
Несмотря на такой жесткий график, отказов от 
службы в роте не было. Попасть сюда — за сча-
стье, а отчисление — сродни трагедии.

Рядовой Сергей Радкевич держит на плацу 
знамя полка. Он попал в роту почетного караула 
прямиком из музыкального училища, где учился 
по классу балалайки. 

Маршировать в роте  
почетного караула мечтают 
даже музыканты

— Когда понял, что попаду в почетный кара-
ул, даже не задумывался, хотя предлагали пойти 
в музыкальную роту, — рассказывает Сергей. 
— Здесь служить почетно и престижно. Хотя и 
тяжело. А музыка сейчас отошла для меня на 
второй план. В первые дни самым сложным для 
меня было сесть на шпагат. Ведь до того, как по-
пасть сюда, я гимнастикой не занимался. Однако 
уже через три недели я освоил этот элемент. 
Здесь всему учат быстро. Также было непросто 
тренироваться, постоянно держа гирьки в руках, 
но к этому привыкаешь и через какое-то время 
их просто не замечаешь. 

Ребята рассказывают, что особый трепет 
у них вызывают мероприятия с участием пер-
вых лиц страны и встречи глав иностранных го-
сударств. Однако проявлять эмоции в строю 
строго запрещено, и специальное «парадно-
отстраненное» выражение лица так же тренируют, 
как и физподготовку. 

Александр СТЕПАНОВ.

Детективная история развивается вокруг 
так называемого «Справочника о чекистах 
эпохи большого террора» (официально этот 
интернет-ресурс, созданный обществом 
«Мемориал», называется более политкор-
ректно: «Кадровый состав органов государ-
ственной безопасности СССР 1935−1939»). 
Всего за неделю существования этот сайт 
дважды «падал», а затем в СМИ появилась 
информация об открытом письме потомков 
сотрудников НКВД с требованием закрыть 
ресурс «во избежание мести со стороны 
потомков репрессированных». В «Мемо-
риале» заявили, что не собираются удалять 
эту базу данных, а координатор проекта, 
член правления Международного общества 
«Мемориал» Ян Рачинский рассказал «МК» о 
том, что никакого письма в действительно-
сти не существует.

Последнее утверждение выглядит вполне 
логично. Если родственники сотрудников НКВД 
действительно боятся мести, то подписываться 
под открытым письмом и обращать на себя допол-
нительное внимание тем более опасно. Да и текст 
этого письма полностью нигде не опубликован, 
даются лишь отдельные анонимные цитаты. Но 
вернемся к разговору с Яном Рачинским.

— С какой целью вы открыли ресурс, кото-
рый уже окрестили «Справочником о чекистах 
эпохи большого террора»?

— Определенная правда в таком названии 
есть: в эту базу вошли не все сотрудники НКВД 
— там нет ни милиции, ни пограничников. Основ-
ное содержание ресурса — это люди, имевшие 

внутренние ведомственные спецзвания и знаки 
отличия Управления госбезопасности. Отдельная 
система званий в период с 1935 по 1943 годы в этом 
управлении предполагала, что майор госбезопас-
ности находится наравне или выше общевоинского 
полковника. Цель этой публикации — предоставить 
историкам справочный материал для определения 
действующих лиц.

Помимо сугубо научной стороны есть обще-
ственная. Исследование трагического периода 
массовых репрессий до сих пор носило несколько 
односторонний характер: внимание уделялось 
жертвам преступлений, а виновные в преступле-
ниях и исполнители оставались за кадром. Нуж-
но знать имена и этих людей. Они содержатся в 
справочнике.

Разумеется, говорить, что в нем только имена 
палачей, как это делают некоторые, — недоста-
точно основательно. Но в большинстве своем 
все-таки это — люди, которые работали внутри 
механизма исполнительной машины преступной 

политики Сталина. Среди них есть исполнители 
преступных приказов, те, кто пытал узников и 
фальсифицировал их показания. Публикация та-
ких данных может помочь обществу выработать 
иммунитет против государственной преступной 
политики, дать понимание того, что имена тех, 
кто участвовал в исполнении беззакония, тоже 
не забудут.

— Почему сайт работает нестабильно, он 
подвергается кибератакам?

— Ресурс не всегда справляется с объема-
ми скачиваемой информации: как правило, это 
больше гигабайта в час. В первые дни была пи-
ковая нагрузка, которую он не выдерживал. По-
том трафик стал меньше, но появились «черви» и 
«боты», и ресурс не выдержал снова. Сейчас мы 
усилили защиту.

— Сколько родственников указанных в 
списке сотрудников НКВД обратились в «Ме-
мориал» с различными требованиями?

— Официального обращения нет пока ни 
одного. Я видел в прессе сообщения о каком-то 
открытом письме, но к нам оно не приходило. Мы 
пытались обнаружить текст этого письма в Сети, 
но тщетно.

На нашем сайте есть несколько недовольных 
комментариев, но требований закрыть ресурс 
они не содержат. Поэтому публикации о том, что 

«потомки палачей из НКВД требуют удалить базу 
данных», на мой взгляд, не соответствуют дей-
ствительности. Им не нравится формулировка 
«потомки палачей» — мне она тоже не нравится, 
зачем ярлыки вешать, но это не наша формули-
ровка, ее придумали СМИ и блогеры.

А некоторые из потомков людей, указанных 
на нашем ресурсе, завязывают с нами переписку, 
поддерживают телефонные контакты и предо-
ставляют дополнительную информацию о своих 
предках. В первую очередь это, конечно, те, кто 
уверен, что они не были связаны с репрессиями. Но 
завязалась переписка и с руководителем одной из 
строек, чей предок бесспорно был с репрессиями 
связан. И она ведется в доброжелательном науч-
ном ключе. Обсуждение идет не путем поиска, на 
кого бы переложить вину сегодня, а осмыслением 
того, почему такое произошло, как относительно 
рядовых сотрудников системы заставляли ис-
полнять преступные приказы (и не выполнить их 
было невозможно), и как не допустить подобного 
в будущем.

Ранее члены правления «Мемориала» вы-
двигали версию, что с их ресурсом борются вовсе 
не потомки сотрудников НКВД, а скорее — их ду-
ховные наследники, которые не желают осуждать 
сталинские репрессии.

Михаил ЗУБОВ.

Депутат Госдумы Александр Иванович Ско-
робогатько написал заявление о досрочном пре-
кращении полномочий. 2 декабря на пленарном 
заседании коллеги-депутаты, как ожидается, одо-
брят соответствующее постановление и отпустят 
депутата Скоробогатько на волю.

Это не первый случай в проработавшем всего 
два месяца седьмом созыве: Сергей Нарышкин 
сдал мандат, став главой СВР, а единоросс Ни-
колай Макаровец написал такое же заявление «по 
собственному желанию», как и Александр Скоро-
богатько. Но случай г-на Скоробогатько все-таки 
особый. Этот мужчина 49 лет от роду — миллиар-
дер, с состоянием в 2,3 млрд долларов занимает 
почетное 40-е место в рейтинге 200 самых богатых 
бизнесменов России по версии журнала «Форбс», 
совладелец аэропорта «Шереметьево»…

Два вопроса сразу возникают, когда узнаешь 
такую новость: «почему?» и «зачем?».

Почему человек, обладавший депутатским 
мандатом с 2003 года, на протяжении трех созывов 
(сначала как член фракции ЛДПР, а два последних 
созыва — как член фракции «ЕР») и вновь полу-
чивший его по итогам выборов 18 сентября, вдруг 
принял решение уйти с Охотного Ряда? Никаких 
комментариев ни он сам, ни его коллеги по фрак-
ции не дают. Замглавы Комитета по регламенту и 
организации работы Думы Владимир Поздняков 
(КПРФ) рассказал «МК», что «объяснений на за-
седании комитета, где обсуждалось заявление 
Скоробогатько, дано не было, да и не принято у нас 
задавать вопросы в таких случаях — личное дело, 
мало ли какие мотивы…» И тут же с любопытством 
спросил: «А вы-то что знаете?»

Ничего мы не знаем.
Во фракции «ЕР» некоторые связывают же-

лание г-на Скоробогатько сдать мандат с ново-
введениями по принуждению депутатов к личному 
присутствию на пленарных заседаниях: переда-
вать свой голос по доверенности больше нельзя, 
а тем, кто не зарегистрировался в зале хотя бы 
раз в течение заседания, обещан вычет в размере 
одной шестой месячной зарплаты. Мол, депутат 
не готов проводить столько времени в здании на 
Охотном Ряду и решил вернуться в бизнес.

В это, честно говоря, верится с трудом. Г-н 
Скоробогатько — один из тех депутатов-призраков, 
которые как бы всегда в Думе. Его карточка ис-
правно голосовала три созыва в полном соот-
ветствии с линией партии (сначала одной, потом 
другой). Исправно голосует она и сейчас: если 
судить по данным о голосованиях на официальном 
сайте Думы, миллиардер не покидает зал пленар-
ных заседаний ни на минуту. При этом собеседники 
«МК» затруднились с ответом на вопрос, кто из 
миллиардеров из списка «Форбс» чаще появляется 
в зале пленарных заседаний — Зелимхан Муцо-
ев, Андрей Скоч или Александр Скоробогатько, 
но были и такие, кто без уверенности в голосе 
утверждал, что «все-таки Скоробогатько»…

Но сами подумайте: что значит для человека 
с таким капиталом, партийного спонсора, вычет 
хоть всей депутатской зарплаты в 360 тысяч рублей 
в месяц за год?

МИЛЛИАРДЕР НЕ ВЫНЕС 
УНИЖЕНИЯ ГОЛОСОВАНИЕМ

Если требование не-
пременно лично сидеть в 
зале заседаний и целый 
день молча нажимать 
кнопки для голосования 
сыграло свою роль, то это 
роль «последней капли».

А из бизнеса г-н Ско-
робогатько, похоже, окон-
чательно и не уходил, а 
иначе чем он занимался 
все эти лучшие годы своей 
жизни? Да, есть примеры 
миллиардеров, которые 
превращаются в активно 

работающих в Думе депутатов-«непризраков» 
(например, Леонид Симановский). Но из инфор-
мации, размещенной на официальном думском 
сайте, следует, что за 13 лет г-н Скоробогатько ни 
разу не взял слово в зале пленарных заседаний 
(0 выступлений!) и в составе коллектива авторов 
внес всего 8 законопроектов. Конечно, может 
быть, он невероятно активно работает в регионе, 
но работает ли он там ЛИЧНО?

И тут мы переходим к главному вопросу: ЗА-
ЧЕМ? Зачем очень благополучным и очевидно не 
заинтересованным в законодательном процессе 
и публичной политике людям вообще Дума? 

Что добавляет депутатский мандат на таких 
высотах? Зачем ставить себя в идиотское по-
ложение, из года в год обнародуя декларацию, 

публичная часть которой провоцирует гомери-
ческий хохот?

Депутат Скоробогатько за 2011 год заявил 
денежный доход в 1,9 млн рублей (депутатская 
зарплата), за 2012 год — 31 млн рублей, за 2013 
год — 7,4 млн рублей, за 2014 год — 3,8 млн рублей 
(опять одна депутатская зарплата!). Потом, правда, 
произошел позитивный перелом: депутат заявил о 
доходе за 2015 год в размере 745 млн рублей, став 
официально одним из самых богатых народных 
избранников. Но недвижимость в его владении и 
пользовании на протяжении последних лет оста-
валась прежней: земельный участок под дом в 315 
кв. м и квартира в 308,7 кв. м в собственности, и 
две малюсенькие квартирки в пользовании. Ав-
томобиль в 2015 году на него был записан один: 
«Фольксваген Тигуан».

Дух захватывает от таких деклараций. Сразу 
понимаешь, что человек действительно крут, если 
может себе позволить такое, не опасаясь проверок 
и претензий…

Ответ на вопрос «зачем таким людям ман-
дат?» часто дается такой: у депутатов есть непри-
косновенность, и это позволяет, если что, успеть 
уехать за рубеж в случае возникновения проблем 
с правоохранительными органами. 

Но если это было значимо для г-на Скоро-
богатько столько лет, то почему перестало быть 
значимо сейчас?

Почему-то перестало — вот и все, что мы 
можем сказать.

«МЕМОРИАЛ» НЕ ПРОСИЛИ  
УНИЧТОЖИТЬ «СПРАВОЧНИК О ЧЕКИСТАХ»
Кто борется против публикации 
списка участников массовых 
репрессий

БАЛАЛАЙКУ 
НА ЗНАМЯ

СМЕНИТЬ 
ПРЯМОЙ  
И ЕЩЕ ПРЯМЕЕ 
c 1-й стр.

Введение фильтра вызвало кри-
тику: тогда 109 депутатов Госду-
мы от КПРФ и «Справедливой 
России» направили в Конститу-

ционный суд обращение с просьбой проверить 
закон на соответствие Конституции. Заявители 
утверждали, что фильтр, по сути, вводит из-
бирательный ценз, который ограничивает право 
граждан избирать и быть избранными. Однако 
КС нарушений в законе не нашел. 

Критиковали фильтр и в экспертном со-
обществе. В частности, в аналитическом обзоре 
экспертов Комитета гражданских инициатив 
по итогам регистрации кандидатов на первых 
после принятия закона губернаторских выборах 
говорится, что муниципальный фильтр серьезно 
ограничивает политическую конкуренцию: на 
должность главы претендовали в среднем 4,2 
кандидата, в то время как в 2003–2005 годах 
средняя степень конкуренции на этих выборах 
составляла примерно 7 кандидатов на одно 
место. 

Как пояснил «МК» зампред ЦК КПРФ де-
путат Валерий Рашкин, за подписью которого 
законопроект будет внесен в Госдуму, «канди-
даты не должны быть скованы этим чертовым 
муниципальным фильтром, который ничего не 
показывает». Депутат считает, что сейчас абсо-
лютное право регулировать, кто будет кандида-
том, а кто нет, принадлежит «Единой России». 
«Кто главнее — губернатор или президент? 
Почему на выборы президента кандидата может 
выдвинуть любая партия и никакого фильтра не 
надо? — рассуждает депутат. — Где логика?» 
Рашкин также отметил, что были случаи, когда 
сильным кандидатам от КПРФ не давали пройти 
на региональные выборы (речь идет, в част-
ности, об отказе в регистрации кандидатам 
от КПРФ на пост губернатора в Тверской, Ни-
жегородской, Новгородской областях). Этими 
примерами, по словам Рашкина, коммунисты 
и будут аргументировать необходимость при-
нятия законопроекта. 

«Как показал опыт 2012–2016 годов, у оп-
позиционных партий нет возможности избрать 
столько муниципальных депутатов, сколько 
нужно, чтобы без проблем пройти фильтр, 
— пояснил «МК» руководитель Центра эко-
номических и политических реформ Николай 
Миронов. — Только у КПРФ это более-менее 
получается, и то далеко не везде. У осталь-
ных же партий сеть региональных отделений 
слаба, и это заведомо исключает их шансы 
на создание собственного муниципального 
представительства». По словам эксперта, есть 
еще одна проблема: часто уже избранных де-
путатов «перекупают», перетягивают на свою 
сторону, и они подписываются в итоге не за 
своего кандидата. Политолог отмечает, что 
реформа муниципального фильтра назрела 
давно, однако шансы на принятие невелики: 
системе выгодны подобные заградительные 
барьеры — их лоббируют прежде всего сами 
же губернаторы, желающие максимально за-
страховаться на выборах. «Целесообразным» 
законопроект назвал и вице-президент Центра 
политических технологий Алексей Макаркин. 
«Но я с трудом представляю себе отмену филь-
тра, потому что это инструмент власти, который 
ставит даже очень серьезных кандидатов от 
парламентских оппозиционных партий в за-
висимость от действующих глав регионов», 
— заключил эксперт. 

Валерия МАРКОВА. 

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

РЕПЛИКА
Марина ОЗЕРОВА, 
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МОНАРХИЯ ТРАНСПОРТ

Во вторник Верховный суд России рассматривал иск «Яблока» об отмене результа-
тов выборов в Госдуму. Представитель Центризбиркома Дмитрий Воронов, выступая в ВС, 
заявил, что партия не предоставила доказательств массовых нарушений, а об отдельных 
ЦИКу и так было известно.

Лидер байкерского клуба «Ночные волки» Хирург (Залдостанов) обратился к Влади-
миру Путину с просьбой изменить Герб России, добавив к орлу звезду Победы и «советские» 
колосья. В ответ пресс-секретарь президента Дмитрий Песков заявил, что «смена государ-
ственной символики — это чрезвычайно объемная тема, которая подлежит очень четкой 
аргументации». 

Правительство нашло в бюджете 2017 года деньги на увеличение числа помощников 
депутатов Госдумы и сенаторов: вместо пятерых у каждого будет семь. Цена вопроса со-
ставляет 552,4 млн рублей в год. Кроме того, правительство поддержало инициативу о по-
явлении оплачиваемых должностей советников фракций: деньги на эти цели в размере 38,5 
млн в бюджет 2017 года будут заложены. Каждая фракция получит право иметь 4 советников 
с зарплатой в 200 тысяч рублей.

У ТАИЛАНДА БУДЕТ 
НОВЫЙ КОРОЛЬ

Наследный принц Таилан-
да, 64-летний Маха Вачи-
ралонгкорн официально 
приглашен законодатель-
ным собранием страны на 
королевский престол. Сле-
дуя официальной процедуре, 
сначала кабинет министров 
направил предложение для 
утверждения в парламент 
страны, затем депутаты за-
конодательного собрания 
одобрили это решение. После 
восхождения на престол но-
вый король будет официально 
именоваться Рама Х. Напом-
ним, что правивший Таи-
ландом на протяжении семи 
десятилетий король Пхумипон 
Адульядет умер в октябре в 
возрасте 88 лет. Королевская 
династия Чакри правит в Таи-
ланде с 1782 года.

Новый путепровод 
над Савеловской ж/д.

БОЕВОЙ ПОТЕНцИАЛ 
АРМИИ В 2016 гОДУ 

ЗНАчИТЕЛЬНО ВЫРОс
Две мотострелковые 
дивизии, подразделения 
которых дислоцированы в 
Белгородской, Воронеж-
ской и Смоленской обла-
стях, были сформированы 
в этом году, сообщил во 
вторник на коллегии во-
енного ведомства министр 
обороны Сергей Шойгу. По 
его словам, 70% личного со-

става этих дивизий — контрак-
тники. Также Шойгу отметил, 
что в 2016 году боевой потен-
циал Центрального военного 
округа значительно вырос за 
счет поступления новейшего 
оружия и военной техники в 
более чем 80 соединений и 
воинских частей. А в ноябре 
личному составу ракетного 
соединения ЦВО на полигоне 
Капустин Яр был передан бри-
гадный комплект оперативно-
тактического ракетного 
комплекса «Искандер». На 
коллегии также обсуждался 

вопрос устранения недо-
статков на Балтийском флоте, 
выявленных комиссией Ми-
нобороны в июне. Как сказал 
министр, «в целом большая 
часть проблем уже устранена». 
Также, по его словам, «за по-
следние четыре года в состав 
800-й авиационной базы, дис-
лоцированной на аэродроме 
Чкаловский, поступили 38 но-
вых воздушных судов. Летным 
и инженерно-техническим 
персоналом успешно освоено 
семь новых типов самолетов и 
вертолетов».

На Кубе продолжаются 
памятные мероприятия в 
связи со смертью Фиделя 
Кастро. 28 и 29 ноября урна 
с прахом бывшего кубин-
ского лидера была выстав-
лена в башне на территории 
мемориала национального 
героя страны Хосе Марти в 
Гаване. В ближайшие дни 
урну провезут по маршруту 
«Каравана свободы» в город 
Сантьяго-де-Куба. Именно 
по этой дороге (но в обрат-
ном направлении) в январе 
1959 года Кастро с соратни-
ками дошел до Гаваны, что 
ознаменовало окончатель-
ную победу над режимом 
Фульхенсио Батисты. 
4 декабря прах Кастро будет 
захоронен на кладбище 
Санта-Ифихения. Официаль-
ные представители трех де-
сятков государств выразили 
желание личным визитом на 
Кубу почтить память Кастро. 
Среди них: 92-летний Роберт 

Мугабе (президент Зимбаб-
ве), Эво Моралес (президент 
Боливии), Николас Мадуро 
(президент Венесуэлы), быв-
ший испанский король Хуан 
Карлос I и другие. Россий-
скую делегацию возглавляет 
председатель Государствен-
ной думы РФ Вячеслав Воло-
дин. Владимир Путин не смог 
сам вылететь на Кубу в связи 

с подготовкой Послания 
Федеральному Собранию. 
Пока неясно, кто именно из 
лидеров будет присутство-
вать непосредственно на 
похоронах в Сантьяго-де-
Куба. Российская делегация, 
например, к 1 декабря уже 
вернется в Москву — чтобы 
присутствовать в Кремле на 
Послании президента.

КУБА ПРОщАЕТсЯ с КАсТРО

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

скульптурная композиция по мотивам фильма сергея Бондарчука «Они сражались 
за Родину» открывается сегодня перед фасадом здания Минобороны РФ на Фрунзенской 
набережной. Она состоит из пяти идущих друг за другом фигур — героев фильма в испол-
нении Вячеслава Тихонова, Сергея Бондарчука, Василия Шукшина, Георгия Буркова, Юрия 
Никулина.

В ДОЛгОПРУДНОМ 
НАКОНЕц ПОЕХАЛИ

Во вторник был дан старт 
движению по новому пу-
тепроводу у платформы 
Новодачная в Долгопруд-
ном. Отныне автомобилисты 
смогут беспрепятственно 
через Савеловскую желез-

ную дорогу, которая разры-
вает город на две половины, 
выезжать на Дмитровское 
шоссе — основную маги-
страль, ведущую в Москву. 
Длина путепровода — 314,3 
метра, ширина — четыре 
полосы, перспективная 
интенсивность движения — 
более 30 тысяч автомобилей 
в сутки.

ПРЕЗИДЕНТ ЮЖНОЙ 
КОРЕИ гОТОВА УЙТИ 

Оказавшаяся в центре 
коррупционного скандала 
президент Южной Кореи 
Пак Кын Хе выступила с 
обращением к нации, в ко-
тором извинилась за про-
исходящее и заявила, что 
готова при необходимости 
уйти досрочно с поста 
главы государства (срок 
ее президентских полно-
мочий истекает в 2018 г.). 
По словам госпожи Пак, ее 
дальнейшую судьбу должен 
решать парламент страны. 
Ранее прокуратура распро-
странила предварительные 
результаты расследования 
по делу президентской под-
руги Чхве Сун Силь: ей и еще 
двум бывшим сотрудникам 
администрации президента 
предъявлены обвинения в 
коррупции, вымогательстве 
и злоупотреблении служеб-
ными полномочиями. Они 
подозреваются в том, что 

заставили более чем 50 юж-
нокорейских компаний пере-
числить десятки миллионов 
долларов в два контролируе-
мых Чхве Сун Силь фонда. У 
следствия есть основания по-
лагать, что президент знала о 
происходящем. Как проком-
ментировал «МК» ведущий 
научный сотрудник Центра 
корейских исследований 
Института Даль-
него Востока РАН 

Константин АСМОЛОВ, «Пак 
Кын Хе всегда находилась 
между двух огней и вызывала 
критику и левых, и крайне 
правых. И хотя в скандале, 
который сейчас раздут во-
круг президента, довольно 
много недоказанного, то, что 
доказано, делает из этого 
скандал, сравнимый с почтой 
Хиллари Клинтон». 

МАТЕРИАЛЫ ПО ТЕМЕ   
на сайте 

Во время акций протеста против президента 
жители Южной Кореи надевают маски Пак Кын Хе  
и ее подруги Чхве Сун Силь.

ОБОРОНА

ЭКСПЕРИМЕНТ

В конце ноября в Якутск 
привезли уникальных со-
бак — настоящих клонов. 
Ищейки редкой породы 
бельгийский малинуа были 
клонированы в корейском 
институте sooam Biotech 
research Foundation в Сеуле. 
Институт в честь 60-летнего 
юбилея университетского 
образования в Якутии через 
Северо-Восточный феде-
ральный университет (СВФУ) 

передал 29 ноября трех 
служебных клонированных 
собак Якутскому региональ-
ному отделению Российско-
го военно-исторического 
общества (РВИО). «Это три 
годовалых кобелька Том, 
Марк и Джек, — рассказал 
«МК в Якутии» председатель 
якутского регионального 
отделения РВИО Валерий 
ЧУГУНОВ. — Они чувствуют 
себя хорошо после переле-

та, их осмотрел ветеринар. 
Аппетит хороший, постоянно 
играют. А вот к холоду еще не 
привыкли. Выпускал их погу-
лять, но они мигом забежали 
обратно. Но, я думаю, привы-
кнут еще. Псы были клони-
рованы из клеток лучшей 
корейской собаки-ищейки, 
унаследовав, что доказано 
учеными, ее уникальные 
способности. Двух собак я 
сегодня передал полиции, так 
что они будут служить закону. 
Одного оставил себе. Ната-
скаем его на поиск археоло-
гических мест, старых воен-
ных захоронений». Корейский 
фонд биотехнологий sooam 
— единственное в мире на-
учное учреждение, где зани-
маются клонированием собак 
и других животных. Многие из 
800 выведенных там собак-
клонов успешно служат в 
Корее, США, Китае и других 
странах. В России якутский 
опыт станет первым.

сОБАКИ-
КЛОНЫ сТАНУТ 

ПОЛИцЕЙсКИМИ 
И АРХЕОЛОгАМИ 

В ЯКУТИИ

ap

ТЕ
ЛЕ

КА
НА

Л 
НВ

К 
«С

АХ
А»

ap



СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   30 ноября 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических наук

Этой осенью Минфин России озвучил одну из 
самых резонансных своих инициатив последнего 
времени: у нас в стране необходимо ввести пособия 
по бедности. Естественная, нормальная реакция на 
это получается достаточно эмоциональной: «Вот 
до чего дожили!» И вправду, тяжелейшие 90-е годы 
прошлого столетия остались давно позади, а тут 
вдруг решаем, вводить ли в России пособия по бед-
ности. Доразвивались… И такие сетования вполне 
оправданны. Однако вопрос-то все равно остается, 
нужны ли такие пособия или нет.

Но сначала о проблеме бедности в цифрах. Да, 
сразу хочу заметить, что аргумент в пользу довода 
о том, что нет никакой бедности, типа «смотрите, 
сколько машин понакупили, ставить некуда» и т.п., 
даже рассматривать не будем. Есть цифры офици-
альной статистики, при всех претензиях к ней даже 
они свидетельствуют об остроте проблемы.

По итогам I полугодия 2016 года, как свидетель-
ствует Росстат, уровень бедности в России составил 
14,6% — именно такова доля населения, денежные 
доходы которого были ниже величины прожиточного 
минимума. Если брать этот показатель не в без-
душных процентах, а в миллионах человек, то цифра 
получается такая — 21,4 млн человек. Теперь примем 
во внимание, что величина прожиточного минимума 
во II квартале 2016 г. равнялась в целом 9956 руб. в 
месяц. В принципе, прожиточный минимум у нас 
считается отдельно для трудоспособного населения, 
пенсионеров и детей. К тому же, как можно догадать-
ся, в разных регионах он будет различаться.

Много это или мало — 21,4 млн человек? Конеч-
но, много, очень много, неоправданно много. Только 
представьте: в XXI веке в богатейшей сырьевыми 
ресурсами стране более двух десятков миллионов 
человек живут ниже официального порога бедности. 
И это, кстати, еще заниженная оценка, потому что 
количество бедных, если его посчитать по-другому, 
будет больше.

Немного о том, как считать число бедных. В 
России при определении численности бедного на-
селения Росстат ориентируется на так называемую 
абсолютную концепцию бедности. Согласно такому 
подходу живущими за чертой бедности считают-
ся граждане, имеющие доходы ниже официально 
установленного прожиточного минимума в данном 
регионе. Прожиточный же минимум устанавлива-
ется на основании минимальной потребительской 
корзины.

Но есть и другие подходы. Так, по методике 
Организации по экономическому сотрудничеству 
и развитию (ОЭСР) бедными считаются люди с до-
ходами менее 60% медианного дохода по стране 
(медианный доход — уровень дохода, ниже и выше 
которого располагаются по 50% населения стра-
ны). Так вот, если использовать названный выше 
подход, то оценка получится примерно в 1,5 раза 
выше нынешней официальной, то есть больше 30 
млн (!) человек бедных. И эта оценка, просто уверен, 
гораздо более близка к истине, чем упомянутые 
официальные 21,4 млн человек.

Почему наши власти не считают численность 
бедного населения, как за рубежом? Ответ, думается, 
очевиден: совсем уже некрасивые цифры получились 
бы, вот и не считают.

Но вернемся к 21,4 млн бедных (14,6% населения 
страны). Эта цифра является следствием неуклон-
ного роста числа бедных, начиная с 2013 года (15,7 
млн человек — 11%). Замечу, еще экономического 
кризиса-то не было, а бедность уже стала расти. 
Нынешний показатель бедности — на уровне 2006 
года: тогда было 21,6 млн человек, или 15,2% от всей 
численности населения страны. Таким образом, за 
последние 10 лет практически никакого прогресса 
в снижении уровня бедности в стране не было. Это 
— по данным официальной и достаточно лукавой 
статистики.

Между тем не стоит забывать, что задача прео-
доления бедности была впервые поставлена в 2003 
году в президентском послании Федеральному со-
бранию. В 2004 году конкретизировали эту задачу: 
необходимо достичь снижения уровня бедности до 
10–12% до 2007 года. Задача эта сначала вроде как 
выполнялась. Однако сегодня все гораздо хуже по 
сравнению с тем, на что рассчитывали.

Таким образом, проблема бедности есть, она 
даже становится больше, и понятно, что с этим надо 
что-то делать. Именно поэтому и появилось пред-
ложение ввести пособие по бедности. Безусловно, 
лучше, чтобы бедных вообще не было. Но такое вряд 
ли будет в обозримом будущем. Безусловно и то, что 
российские показатели бедности можно признать 
неудовлетворительными. Это, в общем-то, позор 
для страны, что у нас сегодня столько бедных и это 
число продолжает расти.

Но как лучше помочь бедным? Можно, конечно, 
руководствуясь эмоциями, отвергнуть предложение 

о введении пособий по бедности. Но давайте более 
внимательно послушаем аргументацию предлагае-
мой новации.

Пособия по бедности в полной мере реализуют 
принцип адресности. Это означает, что помощь будет 
доходить по адресу — тем, кто действительно беден. 
А то у нас сегодня, когда заходит речь об адресности 
социальной помощи, говорят, что это уже есть. Да, 
есть, но это адресность категориального типа.

Возьмем такую группу, как спортсмены. Точнее, 
бывшие спортсмены. В Москве, к примеру, существу-
ют ежемесячные компенсационные выплаты в раз-
мере 15 тысяч рублей гражданам, имеющим заслуги 
в области физической культуры и спорта: чемпионам 
и призерам Олимпийских игр, получающим пенсию 
по старости, пенсию за выслугу лет и достигшим 
60-летнего возраста мужчинам, 55-летнего воз-
раста — женщинам или пенсию по инвалидности. 
Много среди таких, безусловно заслуженных людей 
бедных? Такой статистики нет, однако я почему-то 
думаю, что по-настоящему бедных среди людей 
этой категории не так много.

И так, если посмотрим, по каждой категории 
граждан, получающих те или иные социальные 
выплаты.

Вопрос не в том, чтобы ликвидировать эти 
выплаты, — нет, конечно, пусть будут, и бывшие 
спортсмены пусть получают. Проблема в том, что 
у нас сегодня на федеральном уровне нет самых 
главных социальных выплат, которые назначались 
бы по принципу нуждаемости.

Естественно, администрировать такие выплаты 
будет сложнее, потому что надо будет разработать 
критерии нуждаемости. Но самое главное, должен 
быть реально, а не формально работающий порядок 
оценки доходов и имущества граждан. Вот когда это 
сделаем, то будет надежда на то, что деньги будут 
доходить до реально нуждающихся граждан.

Еще важно, чтобы при назначении пособия по 
бедности действовал заявительный принцип. Это, 
кстати, тоже повышает вероятность того, что соци-
альные выплаты дойдут до действительно бедных. 
Согласитесь, что человеку бедному проще написать 
заявление на получение соответствующего пособия, 
чем человеку не бедному, но формально отвечаю-
щему критериям нуждаемости (такие тоже будут, как 
бы тщательно ни старались определить эту самую 
нуждаемость). Как когда-то сказал А.Дюма-сын: 
«Бедность сбавляет гордость: пустому мешку трудно 
держаться стоймя».

Справедливости ради необходимо отметить, 
что в регионах есть аналоги пособия по бедности. 
Причем формы этого пособия могут различаться. И 
когда оформляются те же пособия по оплате услуг 
ЖКХ — это, согласимся, может считаться своео-
бразным пособием по бедности.

Кстати, Минтруд не поддержал идею Минфина 
о введении пособия по бедности. Интересна аргу-
ментация, которая сводится к тому, что «если есть 
какой-то ресурс, его надо направлять на повышение 
зарплат…» Кроме того, плодить какие-то новые по-
собия, оказывается, нецелесообразно. 

Почему, кстати, нельзя вводить новые пособия, 
если у нас нынешняя система пособий такова, что 
десятки миллионов человек продолжают пребывать 
за чертой бедности? Давайте не будем увеличи-
вать число пособий, ликвидируем часть из них, но 
зато введем главное — по бедности, по принципу 
нуждаемости.

А что касается предложения направлять «лиш-
ние средства» на повышение зарплат, то так и хочется 
сказать: «Я ему про Фому, а он мне про Ерему». Посо-
бие по бедности должно стать целевой помощью при 
условии нуждаемости из-за фактической бедности. 
Это не зарплата за определенную работу, это — по-
мощь. Чувствуете разницу, господа чиновники?

Кстати, практически во всех развитых странах 
есть эти самые пособия по бедности. И ничего, не 
стесняются.

Итак, Минфин — за, Минтруд — против. Дальше-
то что?

В обозримом будущем, думается, вряд ли в Рос-
сии введут пособия по бедности. И не по социально-
экономическим причинам, а по политическим. У нас 
же президента скоро выбирать, 2018 год не за горами. 
Представьте ситуацию: накануне выборов вводят 
пособие по бедности. И как это будет выглядеть? 
Получается, что при бешеных ценах на нефть с начала 
2000-х годов страна дошла до пособий по бедности. 
Кто же пойдет на такие нововведения? Нет, конечно, 
пока никаких пособий по бедности не будет. А вот 
бедные, увы, будут, и их будет больше, потому что 
экономический кризис никуда не денется, потому 
что деньги из Резервного фонда в значительном 
своем объеме потрачены, потому что социальным 
государством Россия является пока только по Кон-
ституции (статья 7), а не по жизни.

Cоциальным государством Россия является пока только 
по Конституции, а не по жизни

ПОСОБИЯ ПО БЕДНОСТИ: ВОТ, ДОЖИЛИ?!c 1-й стр.
Итак, кроме морозов вплоть до четверга мо-
сквичам придется противостоять сильной 
гололедице. Это ледяная корка или обледе-
невший снег, образующийся на поверхности 

земли вследствие замерзания талой воды, когда после оттепели 
происходит понижение температуры воздуха и почвы. В от-
личие от гололеда гололедица наблюдается только на земной 
поверхности, чаще всего на дорогах, тротуарах и тропинках. 

В связи с этим жителям Москвы и Подмосковья метеоро-
логи советуют быть очень осторожными и внимательными, а 
именно: при выходе на улицу надевать удобную и устойчивую 
обувь, «передвигаться по льду не торопясь, на полусогнутых 
ногах, наклонившись вперед и ставя ноги, слегка расслабив в 
коленях, на полную ступню (хотя бы одна рука должна быть при 
ходьбе по льду свободна)». Если вы понимаете, что падения не 
избежать, то «надо постараться либо успеть присесть, чтобы 
снизить высоту падения, либо сгруппироваться и падать на бок 
с упором на ладонь и предплечье», — говорится в инструкции 
Гидрометцентра. Пожилым людям и вовсе советуют оставаться 
дома, пока лед не присыплет толстым слоем снега.

30 ноября температура ночью в Москве будет варьиро-
ваться от -14 до -12 градусов, по области от -16 до -11, днем 
ожидается -10…-8 и -13…-8 соответственно. В ночь на 1 декабря 
в Первопрестольной ожидается -10…-8, в губернии -13…-8, 
днем -4…-2 и -7…-2 градуса соответственно. 2 декабря ночная 
температура в столичном регионе ожидается в пределах -8...-3 
градусов, днем она составит -6...-1 градус. В субботу, 3 декабря, 
и ночью и днем будет -8...-3 градуса.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПОГОДА

На Украине продолжают обсуждать 
допрос Януковича в ростовском 
суде. Те, кто в понедельник до вечера 
слушал это действо, так и не поня-
ли: зачем власти Украины три дня до 
этого пытались сорвать допрос? Чего 
боялись? Как выяснилось, опасаться 
властям Украины было нечего. Януко-
вич имен не назвал, тайн не раскрыл. И 
теперь уже без опаски Генпрокуратура 
вызывает его на новый допрос 5–9 де-
кабря, но уже в качестве обвиняемого. 

Основной тезис выступления Виктора Яну-
ковича в Святошинском районном суде Киева, 
который 28 ноября заслушал его свидетель-
ские показания по делу бывших сотрудников 
«Беркута», обвиняемых в убийствах людей на 
Майдане, состоит в том, что он по-прежнему 
воспринимает себя в качестве законного пре-
зидента Украины. На прямой вопрос, с какого 
момента он считает свои полномочия пре-
кращенными, Виктор Федорович ответил: «А 
я и до сих пор этой ответственности с себя не 
снимаю… Но там уж как народ решит…»

«Целевых аудиторий» у Януковича было на 
самом деле две. Конечно, он обращался к суду, 
но свой главный месседж Виктор Федорович 
постарался донести до избирателей — народа 
Украины. Этот месседж состоял в том, что он ни 
в чем не виноват и все делал правильно. Вторым 
важным адресатом выступления Януковича 
был Запад. Ему он послал четкий сигнал: «я 
свой, хороший, я по-прежнему сторонник курса 
евроинтеграции, приверженец западных цен-
ностей и идей прав человека». Это и понятно: 
деньги семьи Януковича находятся на Западе. 
Украина уже объявляла его в розыск, позднее 
Интерпол исключил экс-президента из своих 
списков. Но в связи с вновь открытым против 
него делом о государственной измене и пося-
гательстве на территориальную целостность 
Украины не исключено, что он опять окажется 
в числе разыскиваемых. Так что Запад имеет 
мощные рычаги воздействия на поведение 

Януковича. И тем горячим головам в России, 
которые до сих пор лелеют надежду использо-
вать Виктора Федоровича как козырную карту 
в игре с Украиной (если таковые, конечно, еще 
имеются), следовало бы об этом помнить.

Янукович, напомню, выступал в суде как 
свидетель по делу «беркутовцев». Однако его 
показания мало напоминали показания свиде-
теля. Скорее, это были показания обвиняемого, 
который в судебном процессе старается защи-
тить и оправдать себя. Именно так и восприни-
мали экс-президента и некоторые участники 
процесса. Обвинение всячески старалось вый-
ти за рамки рассматриваемого дела. Например, 
какое отношение к тому, кто убивал людей на 
Майдане, имеет вопрос прокурора Януковичу, 
звонил ли тот Виктору Медведчуку?

С точки зрения защиты показания Яну-
ковича были выстроены абсолютно грамотно: 
адвокаты его хорошо подготовили. Однако 
они вряд ли смогут положительно повлиять 
на судьбу конкретных пяти парней, которых 
сегодня украинская прокуратура обвиняет в 
убийстве 48 человек. По сути дела, по вопросу 
о том, кем были снайперы, убивавшие людей 
на Майдане, Янукович ничего не пояснил, ни-
кого конкретно не обвинил и не назвал никаких 
имен. Он лишь сообщил, что лично не отдавал 
приказа в кого-либо стрелять. Однако при этом 
уточнил, что непосредственно действиями 

силовиков на Майдане командовали руково-
дители соответствующих ведомств, а рядовые 
сотрудники и вовсе имели право действовать 
в критической обстановке по своему разуме-
нию (конечно, в рамках своих полномочий). 
Чем-то мне это напомнило поведение Михаила 
Сергеевича Горбачева, который всякий раз 
искренне удивлялся и даже возмущался, когда 
абсолютно неподконтрольный центральной 
власти спецназ в очередной раз разгонял 
несанкционированный митинг каких-нибудь 
свободолюбивых граждан.

Кроме того, Янукович сообщил суду, что 20 
февраля 2014 года (день гибели так называемой 
Небесной сотни) подчиненные информировали 
его, что огонь по людям на Майдане был от-
крыт из зданий, находившихся под контролем 
протестующих. Правда, открытым остался 
вопрос, не был ли президент сознательно де-
зинформирован подчиненными. Но в целом 
ничего нового об обстоятельствах расстрела 
людей на Майдане 20 февраля 2014 года мы не 
услышали. Экс-президент продемонстрировал 
и попросил приобщить к делу всем известное 
расследование канадского профессора Ивана 
Качановского, который убедительно доказы-
вает, что большинство участников Майдана 
не могли быть убиты «Беркутом». Качановский 
написал прекрасную работу, но в ней он опира-
ется только на открытые источники, на данные 
СМИ. Странно, что бывший президент, имев-
ший доступ ко всей информации украинских 
спецслужб, ссылается на данные канадского 
профессора.

Почему Янукович не использовал уни-
кальный шанс, чтобы публично и на весь мир 
обвинить истинных виновников бойни на Май-
дане? Почему он не открыл ни одну из своих 
«секретных папок», не продемонстрировал 
документы, не назвал фамилии? Очевидно, 
потому, что он не Георгий Димитров и даже не 
Слободан Милошевич. Георгий Димитров в ходе 
судебного процесса сумел из обвиняемого пре-
вратиться в обвинителя нацистов, а Янукович по 
сути из свидетеля превратился в обвиняемого 
и использовал публичную трибуну лишь для 
оправдания себя. При этом он еще надеется, 
видимо, вернуться в страну в качестве ее ли-
дера — но боюсь, что это возвращение, если 
оно состоится, будет похоже на возвращение 
во Францию после революции представителей 
королевской династии Бурбонов, о которых 
современники говорили так: «Они ничего не 
забыли и ничему не научились».

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ВИКТОР ФЕДОРОВИЧ БУРБОН

...НА ПОЛУСОГНУТЫХ

НЕФТЬ

ОБРАЗОВАНИЕ

Янукович выступал  
в украинском суде,  
как монарх в изгнании

Прежде всего отметим, что конструк-
ция бюджета-2017 изменилась. И не ска-
зать, чтобы в сторону большей ясности (к 
примеру, из него напрочь исчезла строка 
«на науку», и все «ученые» расходы теперь 
теряются в разделе «Общегосударствен-
ные вопросы»).

Раздел «Образование» пока остался. 
Вокруг него-то и развернулась на заседа-
нии комитета нешуточная борьба.

Так, большинством голосов было 
отвергнуто предложение выделить 840 
млн рублей на поддержку среднего и 
дополнительного образования. Да что 
там кружки! Даже на строительство школ 
члены комитета отказались выделить до-
полнительный 51 млрд рублей, хотя, как 
подчеркнул первый зампред комитета 
Олег Смолин, «того, что официально вы-
делено, не хватит на выполнение указа 
президента по строительству школ».

Ситуация со стройкой действительно 
сложилась очень непростая. Следствием 
беби-бума рубежа 2010-х годов стала 
уже просматривающаяся нехватка мест 
в школах. Причем в ближайшие годы 
она достигнет таких масштабов, что не 
спасет не только вторая, но даже третья 
смена.

Чтобы избежать коллапса, необхо-
димо усиленно строиться. И, в частно-
сти, уже в будущем году выделить на это 
около 70 млрд рублей. Однако реаль-
но, подчеркнула Васильева, «выделено 
25 млрд, но, может быть, дадут еще». 
Впрочем, регионы, как выяснилось, не 
в состоянии освоить даже выделенных 
сумм, «поскольку вся система субсидий 
устроена так, чтобы ими невозможно было 
воспользоваться в принципе: деньги вы-
деляются на календарный год, а за это 
время школу построить невозможно. Так 
что 50 млн или 100 млн — дела не меняет: 
финансово-экономический блок всячески 
хочет сэкономить на этой программе».

Отказался комитет и выделить 20 
млрд рублей на увеличение студенческих 
стипендий до прожиточного минимума 
(сейчас обычная академическая стипен-
дия 2,4 тыс. рублей, социальная — 2,7 
тыс., а повышенная академическая — 9,2 
тыс. рублей), причем найти эти деньги 
Смолин предлагал «за счет статей на 
правоохранительную деятельность, по 
объему которых в России является одним 
из мировых лидеров».

Не повелся комитет и на притязания 
Минкульта «отжать», по словам Никонова, 
у образования за 3 года 7,5 млрд рублей 
под предлогом реставрации архитектур-
ных памятников, в которых располагаются 
многие вузы из хозяйства Мединского. В 
Госдуме поддержали главу Минобрнауки, 
заявившую, что реставрация должна идти 
не за счет образования, а за счет специ-
ально выделяемых средств.

Зато миллионные дополнительные 
средства получили программы типа «Раз-
витие малых народов России». Кроме 
того, думский комитет по образованию 
поддержал выделение дополнительных 
средств 2 российским вузам — Высшая 
школа экономики, РАНХиГС, которые в 
результате Вячеслав Никонов назвал 
«главными бенефициарами».

Марина ЛЕМУТКИНА.

В Госдуме поделили 
бюджет образования

НИ ШКОЛ  
НЕ ДАМ,  
НИ СТИПЕНДИЙ!

В ходе заседания гособвинитель Мария 
Семененко зачитала показания Дурицкой, 
которые она дала следователям сразу после 
происшествия. Модель рассказала, что рабо-
тает в Киеве в модельном агентстве, заa один 
выход на подиум получает до 1000 гривен. 
С Немцовым ее познакомил олигарх Миха-
ил Прохоров, когда она отдыхала в Турции в 
июне 2012 года. С тех пор они поддерживали 
близкие отношения, встречались два раза в 
месяц или в Киеве, или в Москве. Упомянула 
модель и о том, что Немцов дал ей около 130 
тысяч долларов, чтобы она могла приобрести 
себе квартиру в Киеве. 

— В полдень 27 февраля я прилетела в 
Москву, где у выхода из «Шереметьево» меня 
встретил Борис. Авиабилет мне заказывала 
его помощница. За день до этого мы созва-
нивались, чтобы решить, в какой ресторан 
пойдем вечером, поскольку у него должен был 
быть с 8 до 9 часов эфир на «Эхо Москвы», — 
вспомнила Дурицкая.

По ее словам, Немцов встречал ее вместе 
с водителем Дмитрием Петуховым. Потом они 
сели в автомобиль Range Rover и поехали до-
мой к политику, где провели несколько часов. 
Затем Дурицкая ходила в аптеку, которая 
находится неподалеку.

— Примерно в 19.00 я с Борисом вышла 
из дома. Мы с водителем поехали в тайский 
салон на спа-процедуры, а Борис пошел 
пешком на «Эхо Москвы», — рассказывала 
свидетель.

Спустя несколько часов модель пошла 
пешком в ГУМ, а по дороге написала Нем-
цову СМС, что будет ждать его там. Пара 
договорилась встретиться в одном из кафе 
универмага. 

— Мы еще днем договорились, что 

пойдем в кафе в ГУМе. Борис пришел туда 
где-то в 21.55, мы сидели за столиком у окна 
с видом на Красную площадь, — говорила 
девушка.

После чего они пошли домой пешком по 
Большому Москворецкому мосту, поскольку 
часто так ходили. 

— Я шла возле дороги, Борис шел ближе 
к мосту. Вдруг я услышала хлопок и посмо-
трела себе под ноги, поскольку подумала, 
что взорвалась петарда. А потом увидела, 
что Борис упал, а по мосту недалеко от нас 
проезжает легковая машина, — рассказывала 
Дурицкая. 

 Она поняла, что в Немцова стреляли из 
этого автомобиля. Дурицкая побежала к про-
езжающему мимо грузовику оранжевого цвета 
и попросила водителя вызвать «скорую по-
мощь». Однако тот сказал ей, чтобы она сама 
звонила. И она стала вызывать полицию.

— Неподалеку я увидела молодого че-
ловека, который тоже звонил в полицию, и 
тогда я поняла, что Бориса убили, — заявила 
свидетель.

Следователи поинтересовались у Дуриц-
кой, что могло послужить мотивом убийства 
Немцова. Она ответила, что убийство могло 
быть совершено по политическим мотивам, 
но больше ничего пояснить не смогла, так как 
не вникала в его работу.

— Когда Немцов прилетал ко мне в Киев 
12 февраля 2015 года, он общался только со 
мной и журналистом Павлом Шереметом, — 
отметила Дурицкая. 

Сегодня гособвинение продемонстри-
рует присяжным заседателям видеозапись 
проверки показаний Дурицкой на месте убий-
ства политика.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

В Московском окруж-
ном военном суде во 
вторник по делу об 
убийстве оппозицио-
нера Бориса Немцо-
ва были оглашены 
показания главного 
свидетеля — укра-
инской модели Анны 
Дурицкой. Суд неод-
нократно пытался ее 
вызвать на заседа-
ние, однако девушка, 
проживающая на 
Украине, проигнори-
ровала все повестки. 
Не исключено, что 
она их не получила. 
Ранее следователям 
Дурицкая заявила, 
что выстрел в Немцо-
ва приняла за петар-
ду и не сразу поняла, 
что его убили.

Поэтому пришлось использовать ее старые показания

ПОДРУГЕ НЕМЦОВА 
НЕДОСУГ СХОДИТЬ В СУД 

В разработке Минтруда находится законо-
проект, который должен поднять макси-
мальный размер пособия по безработице 
до 8 тыс. рублей — почти в два раза выше, 
чем сейчас. Документ будет рассмотрен 
на ближайшем заседании Общественного 
совета при министерстве. Впрочем, экс-
перты предупреждают, что от государства, 
которое продвигает идею сокращения 
бюджетных расходов, ждать щедрых пре-
ференций населению все равно не стоит. 

На 2017 год правительство в любом случае не 
намерено менять размер пособия по безработи-
це. Цифры останутся на уровне нынешнего года: 
минимально 850 рублей и максимально 4,9 тыс. 
рублей. На их выплату в федеральном бюджете 
зарезервировано 43 млн рублей. По нынешним 
временам деньги, что получают безработные, — 
совсем смешные, особенно с учетом инфляции. 
Уровень выплат зависит от зарплаты на последнем 
месте работы, однако большинство, как правило, 
получают минималку. Ее назначают всем, кто встал 
на учет в службу занятости через две недели после 
увольнения, и тем, кто проработал на последнем 
месте меньше полугода.

«В случае с повышением пособия по безра-
ботице принципиально имеют значение три вещи: 
условия доступа к пособию, размер и продолжитель-
ность выплат. Если меняется что-то одно, а другое 
идет в сторону, скажем, уменьшения, то хорошего 
не жди, — считает директор Центра трудовых ис-
следований ВШЭ Владимир Гимпельсон. — Можно 
установить размер пособия даже на уровне 20 тыс. 
рублей, но оно будет выплачиваться всего 3 дня, и 
замучаешься его оформлять. Или пособие будут 
давать всем подряд, получать его можно вечно, но 
всего по 3 копейки в месяц... Поскольку, как я по-
нимаю, увеличенный размер пособия обсуждается в 
рамках нынешнего бюджета, можно как раз ожидать 
появления дополнительных «вводных», что сведет 
положительный эффект к минимуму».

Впрочем, в Минтруде не скрывают, что рас-
считывают провести переформатирование без до-
полнительных трат из бюджета — просто поплотнее 
распределить уже имеющиеся 43 млн рублей. Ранее 
сообщалось, что остаться без пособий могут вы-
пускники учебных заведений, безработные, которые 

службой занятости были направлены на учебу, но 
бросили ее. А также бывшие индивидуальные пред-
приниматели и фермеры и еще те, кто обратился 
в службу занятости только через год. Также пред-
лагается сократить сроки выплат. Сейчас пособие 
выплачивается по схеме не более 12 месяцев в 
течение полутора лет, а будет максимум на шесть 
месяцев в течение года. 

Логика властей понятна, но вряд ли это опти-
мальный способ решения проблемы. Сейчас чис-
ленность официально зарегистрированных без-
работных граждан, то есть тех, кто стоит на учете 
в службах занятости, колеблется в районе 900 тыс. 
человек. Хотя общая безработица, рассчитывае-
мая по нормативам Международной организации 
труда, составляет порядка 4 млн человек. При этом 
Минтруд не предлагает облегчить налоговую и ад-
министративную нагрузку, что стимулировало бы 
бизнес создавать рабочие места, а предлагает 
экономить на людях, оказавшихся в трудной жиз-
ненной ситуации.

По словам заведующего Центра анализа со-
циальных программ и рисков Сергея Смирнова, во 
многих странах есть обязательное страхование от 
безработицы. Когда работник заключает договор с 
работодателем, с его заработка обязательно упла-
чивается в специальный фонд некий процент в каче-
стве страхового платежа на случай потери работы. 
«Это нормальная практика, так и должно быть, чтобы 
работник чувствовал себя социально защищенным», 
— пояснил собеседник «МК». Он напомнил, что до 
2001 года и в России существовал Фонд занятости. 
Там была масса расходных статей — выплаты посо-
бий по безработице, стипендии направляемым на 
профессиональную подготовку, досрочные пенсии. 
Сейчас подобного фонда, увы, нет, а вся нагрузка 
по поддержке безработных легла на федеральный 
бюджет. «Мы можем увеличивать размер посо-
бия, но тогда этого не выдержит наш бюджет. Или 
надо будет сокращать другие программы: пенсии, 
социальные выплаты», — продолжает Смирнов. 
Кроме того, по мнению Владимира Гимпельсона, 
есть и другая проблема: чем выше пособие по без-
работице, тем сильнее иждивенческие настроения 
у граждан. Многие могут посчитать, что им выгоднее 
не работать, а сидеть на шее у государства.

Нина ЕГОРШЕВА.

ДЕНЬГИSOSЕДИ

Минтруд намерен повысить размер пособия для лишившихся 
работы до прожиточного минимума

БЕЗРАБОТНОЕ НАСТРОЕНИЕ

29 ноября в присутствии главы 
Минобрнауки Ольги Васильевой 
Комитет по образованию Госу-
дарственной думы попытался 
разделить тощий финансовый 
пирог образования — бюджет на 
2017 год. «Главными бенефициа-
рами», констатировал по итогам 
глава комитета Вячеслав Нико-
нов, оказались два вуза — Выс-
шая школа экономики и РАНХиГС, 
получившие все, что запрашива-
ли. А вот дополнительные сред-
ства на строительство школ и 
увеличение студенческих стипен-
дий выделены не были.

Намеченную на 30 ноября встречу 
стран ОПЕК ждут с таким же нетерпе-
нием, как и Новый год. Ведь на этот раз 
в Вене должна разрешиться дилемма: 
есть ли у нефти шанс подрасти в цене, 
или баррель продолжит дешеветь и 
грозить странам-экспортерам новыми 
финансовыми проблемами? С прибли-
жением назначенного срока оптими-
стов, верящих в исполнение первого 
сценария, становилось больше. Но 
буквально накануне Саудовская Аравия 
и ряд других членов ОПЕК охладили 
их пыл, пригрозив, что не будут уча-
ствовать в саммите. Впрочем, офи-
циальных заявлений на эту тему ни от 
Эр-Рияда, ни от других ренегатов пока 
не поступало. Так что еще есть надеж-
да, что «Новый год» для нефти все-таки 
состоится и что он принесет приятные 
для производителей «черного золота» 
сюрпризы.

Еще семь дней назад негласный лидер 
нефтяного картеля Саудовская Аравия во весь 
голос скандировала, что готова снизить добы-
вающие аппетиты, и призывала к аналогичным 
действиям партнеров-конкурентов по углеводо-
родному рынку. О том же твердили практически 
все участники ОПЕК. Даже Иран и Ирак, ранее 
не желавшие замораживать производство, 
пусть косвенно и нехотя, но соглашались на 
такие меры.

Но за два дня до проведения встречи по-
ложение кардинально переменилось. Воду 
стала мутить все та же Саудовская Аравия. 
Во-первых, она заявила, что первыми снизить 
добычу должны страны, не входящие в картель. 
Во-вторых, пригрозила, что если это условие не 
будет выполнено, то она откажется от участия во 
встрече, что фактически означает срыв саммита, 
ведь любое решение ОПЕК, касающееся квот на 
добычу, должно приниматься единогласно.

Впрочем, каких-либо официальных за-
явлений Эр-Рияд не делал, а упомянутая 
скандальная информация распространялась 
лишь через западные СМИ (правда, весьма 
авторитетные).

А вот Ливия и Нигерия о нежелании ставить 
факсимиле под документом о заморозке добычи 
заявляют публично. Эти страны продолжают 
наращивать производство, уровень которого 
был снижен вдвое из-за военных конфликтов, 
происходивших в последние годы.

Вполне возможно, что причиной разногла-
сий внутри ОПЕК является различное понимание 
того, до каких цен необходимо довести баррель. 
На днях агентство Bloomberg, ссылаясь на МВФ, 
привело следующие данные: для бездефицит-
ного бюджета Саудовской Аравии нужно, чтобы 
«бочка» стоила около $80, ОАЭ и Ирак устроит 
$57–58, а вот Венесуэле, Эквадору и Ливии 
требуется не менее $100.

Для российского бюджета, по мнению 
аналитиков, приемлемая стоимость нефти со-
ставляет около $70. Впрочем, наши чиновники, 
судя по всему, не верят, что этот уровень скоро 
будет достигнут. По крайней мере, федеральный 
бюджет России на следующий год рассчитан 
исходя из $40.

Возможно в связи с тем, что нынешние 
$48 — даже больше, чем заявленная в пессими-
стичном сценарии российского правительства 
планка, наша страна старается держаться в 
стороне от разборок внутри ОПЕК. По словам 
главы Минэнерго Александра Новака, россий-
ская делегация не поедет в Вену 30 ноября для 
участия в заседании ОПЕК. «В этом нет необ-
ходимости. Нам нужно, чтобы ОПЕК провела 
заседание», — отметил он.

При этом Россия готова к продолжению 
переговоров после того, как страны картеля 
достигнут компромисса между собой. «Если 
консенсус будет достигнут и ОПЕК решение 
примет, то мы договоримся в ближайшее вре-
мя», — убежден российский министр.

Кстати, накануне венского саммита Новак 
провел в Москве встречу с коллегами из Алжира 
и Венесуэлы, чтобы обсудить соглашение не-
фтедобывающих стран по стабилизации рынка. 
В какой-то степени это говорит в пользу того, что 
заинтересованные страны все-таки готовятся к 
выработке общего решения. Алжир и Венесуэ-
ла и раньше выступали за заморозку добычи. 
Кроме того, их голоса — не самые решающие в 
картеле. Тем не менее заручиться их поддерж-
кой России в любом случае не помешает.

Правда, насколько саммит в Вене получится 
продуктивным и даст необходимые результаты 
— не ясно. 

Николай МАКЕЕВ.

Как производители нефти 
готовятся к саммиту ОПЕК 
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КУРС НА РАЗВИТИЕ4 Импортозамещение в 
цитатах официальных лиц

Владимир ПУТИН, 
Президент РФ:

«Еще десять лет на-
зад практически полови-
ну продуктов питания мы 
завозили из-за рубежа, 

критически зависели от 
импорта, теперь Россия — 

среди экспортеров. В про-
шлом году российский экспорт 

сельхозпродукции составил почти 20 милли-
ардов долларов. Это на четверть больше, чем 
выручка от продажи вооружений, или около 
трети доходов от экспорта газа. И такой ры-
вок наше сельское хозяйство совершило за 
короткий, но плодотворный период. К 2020 
году нужно полностью обеспечить внутрен-
ний рынок отечественным продовольствием. 
Мы не только можем сами себя накормить с 
учетом своих земельных, водных, что осо-
бенно важно, ресурсов. Россия способна 
стать крупнейшим мировым поставщиком 
здоровых, экологически чистых, качественных 
продуктов питания, которые давно уже про-
пали у некоторых западных производителей, 
тем более что спрос на глобальном рынке на 
такую продукцию устойчиво растет».

03.12.2015
Дмитрий МЕДВЕДЕВ, 

председатель Правитель-
ства РФ:

«Люди видят, что 
импортозамещение дей-
ствительно дает свои 
результаты. В магазинах 
стало гораздо больше ка-

чественных отечественных 
продуктов, которые доступ-

нее по цене, чем импортные. 
Конечно, эту работу нужно будет продол-
жать. Наша задача и установка — не снижать 
достигнутого уровня и двигаться дальше. И 
не только потому, что мы начали зарабаты-
вать на вложениях в аграрный сектор, и он 
стал двигать всю экономику, но и потому, 
что успехи в сельском хозяйстве продвига-
ют развитие смежных отраслей — таких как 
машиностроение и химическая промышлен-
ность. Кроме того, от мер государственной 
поддержки АПК правительство отказываться 
не собирается». 

06.09.2016
Аркадий ДВОРКОВИЧ, 

заместитель председа-
теля Правительства 
РФ:

«Сегодня мы видим, 
что на полках наших ма-

газинов по ключевым 
позициям номенклатуры 

продовольственных товаров 
90–95% занимают российские 

товары. Сельское хозяйство — единствен-
ный сектор экономики, который в последние 
несколько лет устойчиво растет. Локомотив 
нашего роста — это факт. Это не просто драй-
вер роста, это отрасль, которая задает тон и 
настроение. Продукты — это то, с чем люди 
сталкиваются каждый день, хотят видеть на 
полках качественные и доступные по цене 
продукты, и российского производства».

15.11.2016
Александр ТКАЧЕВ, 

министр сельского хо-
зяйства РФ:

«Сегодня Россия 
полностью обеспечива-
ет себя зерном, маслом, 
сахаром, картофелем. 

Впервые за долгие годы 
нам удалось достичь и даже 

превысить порог Доктрины про-
довольственной безопасности по мясу. Доля 
отечественной мясной продукции в общем 
объеме ресурсов достигла 89%. Введение 
контрсанкций и продуктового эмбарго привело 
к выделению приоритетов в госпрограмме 
развития сельского хозяйства и увеличению 
господдержки отрасли, что в результате ак-
тивизировало процессы импортозамещения. 
При этом более половины «выпавших» объемов 
импорта были замещены поставками из других 
стран, не попавших под запрет».

11.02.1016
Анна ПОПОВА, глава 

Роспотребнадзора:
«Люди, которые ходят 

в магазин за едой, а не за 
брендом, особых измене-
ний не заметили. За этот 
период Россия накормила 

себя. Очевидно, что санк-
ции в первую очередь убра-

ли с полок высокоценовой 
сегмент, потому что простое и 

дешевое, как правило, мы производим сами. 
Сбалансированное питание, снабжающее 
должным образом белками, жирами, углево-
дами и микроэлементами, не обеспечивается 
продуктами элитной группы с высокой ценой. 
Импорт уходит, и мы видим в импорте большее 
количество несоответствующих требованиям 
проб. Вместе с тем мы видим сокращение 
продукции, содержащей генетически моди-
фицированные организмы (ГМО)».

05.09.2016

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев объявил, что в 2017 
году правительство не намерено 
сокращать объем государственной 
поддержки сельского хозяйства. 
По крайней мере, в бюджет на 
эти цели заложено не меньше, 
чем в этом году, — 214 млрд 
рублей. Чиновники высшего 
уровня регулярно напоминают: 
сельское хозяйство входит в 
число важнейших приоритетов 
государственной политики, и на 
него возложены большие надежды 
как на один из быстрорастущих 
секторов экономики. Чтобы 
отрасль процветала, в России 
реализуется ряд государственных 
программ, направленных на 
поддержку АПК.

Все началось с того, что 2005 году был запу-
щен приоритетный национальный проект «Разви-
тие агропромышленного  комплекса». Он включал 
в себя три направления: ускоренное развитие жи-
вотноводства, стимулирование развития малых 
форм хозяйствования и обеспечение доступным 
жильем молодых специалистов на селе. Ин-
струментами для реализации программы стали 
доступные долгосрочные кредиты и лизинговые 
схемы, упрощение таможенно-тарифного регу-
лирования с помощью введения квот. Фермеры 
получили возможность брать кредиты под залог 
земельных участков, что упростило процедуру 
получения займа. 

В 2008 году нацпроект трансформировался 
в «Государственную программу развития и регу-
лирования рынков сельскохозяйственной продук-
ции, сырья и продовольствия на 2008–2012 годы». 
По словам Дмитрия Медведева, который занимал 
на тот момент пост первого вице-премьера, за 
два года реализации нацпроекта производство 
животноводства и птицеводства выросло на 15%, 
выдано больше 2 тыс. льготных кредитов, созда-
но около 4 тыс. сельхозкооперативов. В 2013 году 
по завершении четырехлетней программы была 
утверждена новая «Государственная программа 

развития сельского хозяйства и регулирования 
рынков сельскохозяйственной продукции, сырья 
и продовольствия на 2013–2020 годы». Ее приори-
тетными направлениями стали уменьшение доли 
импорта мяса, молочной продукции, овощей, 
картофеля, ягод на российских прилавках, по-
вышение конкурентоспособности российской 
продукции на внешнем и внутреннем рынках, эф-
фективное использование земельных ресурсов 
страны, а также достижение показателей Док-
трины продовольственной безопасности России, 

утвержденной в 2010 году. В результате осущест-
вления госпрограммы к 2020 году Россия должна 
обеспечивать потребности внутреннего рынка: 
зерном — на 99,7%, свекловичным сахаром — до 
93,2%, растительным маслом — до 87,8%, кар-
тофелем — до 98,7%, мясом и мясопродуктами 
— до 91,5%, молоком и молокопродуктами — до 
90,2%. Относительно 2012 года общее увели-
чение продукции сельского хозяйства должно 
составить почти 25%, а по отношению к 2010 
году — на 45%. На реализацию задуманного в 

рамках госпрограммы выделено 1,5 трлн рублей, 
а финансирование идет из федерального бюд-
жета, консолидированных бюджетов субъектов 
РФ, а также инвесторов. 

В 2014 году введение санкций и ответное 
продуктовое эмбарго стали стимулом для даль-
нейшего следования курсом на импортозамеще-
ние, заложенным в госпрограмму. В мае 2014 года 
президент Владимир Путин подписал перечень 
поручений о дополнительных мерах по стимули-
рованию экономического роста и принял первые 
решения по развитию импортозамещения в сель-
ском хозяйстве. И уже в октябре, раньше, чем в 
других отраслях, была утверждена Программа 
импортозамещения в сельском хозяйстве. В 
марте 2015 года распоряжением Минсельхоза 
РФ был утвержден перечень инвестиционных 
проектов в отрасли. В перечень вошли 464 про-
екта, из них большинство — по свиноводству, 
птицеводству, мясному и молочному скотовод-
ству, а общий объем инвестиций по ним составил 
265 млрд рублей. 

Поддержание высоких темпов производства 
возможно лишь при дальнейшей помощи аграри-
ям со стороны государства, считает главный на-
учный сотрудник Центра агропродовольственной 
политики РАНХиГС Василий Узун. «Первоочеред-
ной задачей нашего агропрома является выход 
на мировой рынок свинины, мяса птицы, сахара 
и других продуктов, и здесь без поддержки го-
сударства не обойтись», — полагает эксперт. 
По его словам, в ином случае Россия потеряет 
достигнутые темпы роста. «Россия уже может 
ориентироваться на экспорт, а не импортозаме-
щение, это ключевое условие развития сельского 
хозяйства. У России огромные возможности, и 
пора сказать всем, что мы можем производить 
качественную продукцию. Торгпредства в других 
странах должны переориентироваться и работать 
на экспортную пропаганду, поиск рынков», — 
подчеркнул ученый. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Сегодня сельское хозяйство 
является одним из локомотивов 
российской экономики.  В 
кризисный 2015 год отрасль 
была чуть ли не единственной, 
показавшей рост, — плюс 2,9%. 
Наверняка в плюсе аграрии 
закончат и нынешний год. 
Курс на импортозамещение, 
господдержка и стимул в виде 
продуктового эмбарго дали 
сельским производителям все 
шансы на успех. Результаты 
на столах россиян: продукты 
отечественного производства, 
иногда более дешевые 
и качественные, теперь 
доминируют в потребительской 
корзине. О достижениях сельского 
хозяйства в рамках курса на 
импортозамещение «МК» 
рассказала директор Института 
аграрного маркетинга Елена 
ТЮРИНА.

— В октя-
бре исполни-
лось два года 
с тех пор, как 
была утверж-
дена програм-
ма импорто-
замещения 
в  с е л ь с ко м 
хозяйстве. 
Каких резуль-
татов удалось 
достичь за этот 
период? 

— Самое 
главное дости-
жение — сни-
ж е н и е  д о л и 
импорта, рост 
производства 

и уровня конкуренции между российскими 
сельхозпроизводителями, а как следствие — 
замедление подъема цен на основные отече-
ственные продукты питания. Наглядный пример: 
рост производства свинины и птицы обеспечил 
здоровый уровень конкуренции между рос-
сийскими производителями, в результате чего 
цены на данные продукты опустились. Также 
среди позитивных результатов импортозаме-
щения — снижение зависимости российского 
рынка продовольствия от ситуации на валют-
ном рынке. Раньше при высокой доле импорта 
любые колебания курса приводили к подоро-
жанию продукции. Сейчас главным фактором 
формирования цен на рынке является объем 
производства, а его увеличение ведет к тому, 
что темпы роста цен сокращаются.

— С 2010 года в России действует Док-
трина продовольственной безопасности. 
Согласно документу, наша страна должна 
на 80–95% обеспечивать себя основными 
продуктами отечественного производства, 
а доля импорта должна стать минималь-
ной. В настоящее время внутренний рынок 
может похвастаться достижением таких 
показателей?

— За последние шесть лет сделано уже 
очень многое для достижения норм, преду-
смотренных доктриной. В настоящее время 
Россия обеспечивает себя зерном на 95%. 
Сахар российского производства — как сыр-
цевой, так и свекловичный — составляет 85% 
от общего объема потребления при стабильном 
наращивании инвестиций в этот сектор. Что 
касается растительного масла, то здесь мы 
тоже выполняем показатели доктрины, обе-
спечивая себя на 80% продуктом местного 
производства и импортируя лишь оливковое 
масло. Мясной комплекс также может похва-
статься успехами, хотя ситуация и различается 
по сегментам рынка. Например, доля импорта 
свинины составляет около 10%, птицы — около 
7%. В сравнении с прошлым годом объемы им-
порта свинины сократились примерно на 10%, 
а поставки птицы — на 12%. При этом свинина 
и бройлер занимают первое и второе места в 
нашем рейтинге по объему инвестиций: на них 
приходится 16% и 13% всех денежных вливаний 
в АПК. А вот говядина по-прежнему завозится 
из-за рубежа: доля импорта составляет порядка 
20%. Вместе с тем в этом сегменте наблюда-
ется прирост производства, хотя длительный 
период реализации проектов по выращиванию 
мясного скота пока не позволяет отказаться от 
импорта. Однако есть все основания полагать, 
что в ближайшей перспективе доля импорта 
сократится до 15%.

В производстве овощей ситуация тоже 
неоднозначная. Например, тепличные овощи 
(помидоры, огурцы) были включены в доктрину 
в 2015 году с нормой в 90% обеспечения, хотя 
на них приходится 6% от объема инвестиро-
вания в АПК за последние 5 лет. В последние 
три года в результате реализации мер господ-
держки проектов по производству овощей (в 
виде компенсации прямых затрат на строитель-
ство и субсидирования) мы видим увеличение 

объемов производства. Кроме того, стимулом 
для роста инвестиций стало эмбарго на импорт 
тепличных овощей из ЕС и Турции, что снизи-
ло риски инвестора при принятии решения о 
финансировании. Реализация этих проектов 
позволяет нам прогнозировать значительное 
снижение доли импорта. Обратите внимание 
на прилавки в магазинах: на них лежат огурцы 
российского производства. Раньше в зимний 
период 90–95% огурцов завозились из других 
стран, в текущем году этот показатель снизился 
до 60%, а через два года, по прогнозам, доля 
импорта сократится до 20–25%.

— Зато такой традиционный для России 
продукт, как картофель, особенно в зимний 
период, в магазинах часто встречается 
именно импортный. На этом рынке есть 
какие-нибудь изменения?

— У нас проблема не в том, чтобы вырас-
тить картофель, а в том, чтобы его сохранить. 
Уровень обеспечения внутреннего рынка 
картофелем по доктрине должен составлять 
95%. Однако в сегменте картофелеводства 
большое значение имеет сезонный фактор. 
Действительно, зимой жители крупных городов 
в основном потребляют импортный картофель, 
однако объемы его закупок постепенно сокра-
щаются. Если в прошлом году в зимний период 
ввозилось около 400–500 тонн картофеля (80% 
от объема всей продукции в рознице), то по 
итогам этого года можно ожидать сокращения 
импорта до 40% и дальнейшего уменьшения 
до 20%. Нарастить темпы удалось благодаря 
активному инвестированию в производство 
картофеля и овощей «борщевого набора» и 
реализации проектов овощехранилищ. Со-
временные овощехранилища позволяют хра-
нить продукцию с октября по май, то есть с их 
запуском мы постепенно решаем проблему 
хранения. Мы оцениваем долю инвестиций в 
производство овощей открытого грунта в 1,7% 
от общего финансирования АПК за последние 
5 лет. Цифра небольшая, но существенная с 
учетом меньших затрат на единицу хранения 
и единицу производства.

— Поговорим о молочном производ-
стве. По словам министра сельского хо-
зяйства Александра Ткачева, этот сегмент 
немного отстает в развитии в сравнении с 
другими рынками. С чем это связано?

— Да, меньше всех в достижении показате-
лей Доктрины продовольственной безопасно-
сти преуспел молочный комплекс, несмотря на 
значительный объем инвестиций, поступающих 

в сектор. По нашим рейтингам, молочный ком-
плекс занимает третье место (после птицы и 
свинины) по объему инвестиций, на него прихо-
дится 9% финансирования в проекты в АПК. Но 
в отличие от первых двух отраслей инвестиции 
в молоко пока не дают должной отдачи, хотя 
и виден прирост производства по некоторым 
видам продукции, например сырам. По итогам 
текущего года производство сыров выросло на 
1,8% — рост зафиксирован впервые, импорт же 
составил около 20%, это гораздо меньше, чем 
в прошлые годы. Стимулом для развития про-
изводства сыров стало продуктовое эмбарго. 
Причем наращивать производство стали не 
только крупные предприятия, но и фермерские 
хозяйства. Однако возникла другая проблема: 
в условиях кризиса и падения доходов потре-
бительский спрос переключается на продукты 
более дешевые, поэтому сыры, которые произ-
водятся фермерами, в силу высокой стоимости 
недоступны основной части населения. Также 
имеет место конфликт интересов между произ-
водителями сырого молока и готовых продуктов 
и отмечается низкий уровень интеграции: сырое 
молоко производят сельхозпроизводители, 
а готовую продукцию — перерабатывающие 
предприятия. Вместе с тем велика доля ино-
странных производителей в России: чаще всего 
они не инвестируют в производство сырого 
молока и, более того, заинтересованы в сни-
жении закупочных цен, из-за чего снижается 
рентабельность производства сырого молока. 
Но в последние 4–5 лет ситуация меняется. 
Есть ряд проектов, которые предусматривают 
высокий уровень интеграции, благодаря чему 
после выхода на плановые мощности и созда-
ния интегрированных комплексов мы сможем 
достичь показателей доктрины. Но, вероятно, 
произойдет это не раньше чем через 5 лет.

— Как поступает Россия с теми про-
дуктами, по которым у нас переизбыток? 
Используются ли возможности экспорта?

— Да, например, в этом году наша стра-
на стала самым крупным экспортером зерна 
в мире. Также в другие страны мы начинаем 
экспортировать свинину и птицу, хотя пока и 
в небольших объемах. На данный момент из 
России вывезено на продажу около 10 тыс. тонн 
свинины. Это неплохой результат, учитывая то, 
что раньше мы сами импортировали свинину 
— по 400–500 тыс. тонн в год. Кроме того, РФ 
является крупным экспортером семечки, из 
которой делается растительное масло.

— Развитие сельского хозяйства 

является одним из приоритетов государ-
ственной политики, ежегодно в рамках 
разных государственных программ выде-
ляются серьезные средства на финансиро-
вание АПК. Какие инструменты наиболее 
эффективны для поддержки аграриев?

— Основная мера — это субсидирование 
агрокредитов и снижение процентной ставки 
по займам для сельхозпроизводителей. Вторая 
важная мера — это компенсация им капиталь-
ных затрат на строительство. Также активно 
используется инструмент поддержки в виде 
субсидий на 1 кг молока производителям и 1 га 
обрабатываемый площади при производстве 
зерновых и сельхозкультур. Но помимо фи-
нансовой поддержки положительное влияние 
на развитие АПК оказывает рыночный фактор: 
после введения контрсанкций возросла при-
влекательность агрокомплекса для инвесторов, 
что стало дополнительным стимулом для раз-
вития отечественного сельского хозяйства. В 
то же время текущий кризис повысил риски 
инвесторов, а такие факторы, как снижение 
доходов населения, сокращение потребления, 
заставили их более осторожно смотреть на 
рынок. Изменение рациона граждан в пользу 
экономии на продуктах тоже расставило свои 
приоритеты. Например, овощи, прежде всего 
тепличные, экономящие россияне стали за-
менять крупами или более дешевыми овоща-
ми открытого грунта (картофелем, морковью, 
свеклой), снизили потребление свежей зелени, 
а вместо дорогостоящей говядины стали вы-
бирать мясо птицы как источник белка. Все эти 
колебания инвестор учитывает, но понимает: 
кризис не будет длиться вечно.

— Стоит ли аграриям в обозримой пер-
спективе ждать изменений в условиях го-
споддержки отрасли?

— Да, некоторые изменения могут после-
довать. Предполагается объединение направ-
лений, которые будут поддерживаться, в единые 
категории. Мера спорная, так как есть опасения, 
что в этом случае инвесторам и госструктурам 
будет тяжело оценивать распределение фи-
нансирования по отраслям и прогнозировать 
рыночную ситуацию. Второе изменение условий 
господдержки — это передача полномочий 
по финансированию АПК в регионы. Раньше 
информация поступала из регионов в Минсель-
хоз, ее изучала комиссия по отбору проектов 
и комиссия по оценке региональных программ 
развития, после чего принималось решение о 
распределении средств и об их реализации. Это 
нововведение тоже сложно оценить, я полагаю, 
что все проекты должны быть консолидированы 
в федеральном центре, а показатели по регио-
нам должны обобщаться в общероссийский 
показатель. Планирование финансирования, 

особенно в части распределения инвестиций 
по отраслям и формам поддержки, все-таки 
должно осуществляться централизованно. Эти 
элементы плановой экономики позволят нам 
контролировать темпы роста, в ином случае 
отрасли и регионы могут развиваться хаотично 
и нерегулируемо. В целом мы ожидаем, что к 
2018 году ситуация начнет меняться, и спрос 
населения как главный фактор, учитывающийся 
при разработке сельхозпроектов, вырастет. 
— Какие регионы можно назвать лидерами 
сельскохозяйственной отрасли, а какие, 
наоборот, отстают?

— Проблема в том, что у нас не все регионы 
имеют равный доступ к кредитам, поэтому воз-
никает конфликт интересов между распределе-
нием финансирования и ориентацией регионов 
на обеспечение собственных потребностей 
продукцией местного производства. А залог 
успеха региона в сельском хозяйстве — боль-
шое количество инвестиционных проектов. В 
десятку лидеров по привлечению инвестиций 
входят Белгородская, Тамбовская области, 
Татарстан, Воронежская, Курская, Брянская, 
Липецкая, Ростовская области, Краснодар-
ский край и Челябинская область. С 2010-го по 
2015-й эти десять регионов суммарно получили 
60% от общего объема инвестиций в АПК. Во 
многом успехи региона в сельском хозяйстве 
зависят от компетенций главы субъекта: если 
он ориентирован на бизнес, предоставляет 
льготы инвесторам, то это дает свои плоды. 
Однако при таком непропорциональном фи-
нансировании в одних регионах появляется 
профицит продукции, а в других сохраняется 
дефицит, в результате чего повышаются цены 
на продовольствие: стоимость возрастает за 
счет логистики при перевозке из профицитных 
регионов. Вместе с тем пропорциональное 
развитие производства по регионам является 
важным фактором стабильных цен в регионе. 
— Сумел ли сельскохозяйственный биз-
нес воспользоваться теми преференция-
ми, что получил в результате программы 
импортозамещения?

— Нужно понимать, что производители 
сельхозпродукции делятся на несколько ка-
тегорий: агрохолдинги, предприятия сред-
ней мощности и фермерские хозяйства. В 
наиболее выигрышном положении находят-
ся вертикально интегрированные холдинги: 
в последнее время они растут, наращивают 
производство, активно приобретают земли 
сельхозназначения. Кроме того, холдинги 
идут по пути создания производств полного 
цикла, что позволяет компаниям не зависть 
от конъюнктуры рынка. Крупные предприятия 
сами регулируют количество используемых 
площадей, ассортимент производимой про-
дукции, строят бытовые цепочки вплоть до 
создания собственных магазинов и розничных 
точек. При этом холдинги оказываются в более 
льготных условиях при получении кредитов 
и субсидий для реализации своих проектов, 
таким образом имея стойкое конкурентное 
преимущество. Ведущие агрохолдинги расши-
ряют географию производства и могут работать 
под своим брендом в разных регионах. Кроме 
того, они имеют больше возможностей для 
продвижения своей продукции. В таких усло-
виях более мелким участникам рынка, конечно, 
труднее работать. Поэтому в последнее время 
просматривается тренд на слияние и поглоще-
ние мелких, хотя и успешных производителей. 
— В недавнем докладе Всемирного банка 
говорится о том, что благодаря программам 
импортозамещения и развития сельского 
хозяйства удалось замедлить потребитель-
скую инфляцию, что позволило снизить 
уровень бедности в стране на 0,5%. Это 
случайный результат или можно говорить 
о положительной тенденции?

— Это результат роста производства 
российского продовольствия и увеличения 
конкуренции между производителями, что при-
вело к стабилизации цен и даже их снижению 
по отдельным категориям продуктов. Здесь 
сыграл роль рыночный закон соотношения 
спроса и предложения. У нас формируется 
понимание того, что отрасль окупает не только 
внутренний спрос, но и экспорт. Если не будут 
сокращаться меры поддержки, то будет расти 
производство.

— В последнее время термин «им-
портозамещение» уже не так активно 
используется, как в прошлом и позапро-
шлом году. Может быть, почти полная не-
зависимость от импорта стала нормой 
и больше не нужно ничего «замещать»? 
— Да, импортозамещение уже не столь акту-
ально, этот термин «вышел из моды». Проекты 
уже запущены, рынок виден на перспективу, 
и даже если санкции будут сняты и импорт 
вернется, спрос на него не будет так велик, 
как раньше. Потребитель будет делать выбор 
в пользу отечественных производителей. До 
запуска программ инвестирования в продук-
товую промышленность в 2005 году импорт 
составлял более 60%, в Россию завозился 1–2 
млн тонн продовольствия. Прошло 10 лет, и 
теперь никому не нужны уже замороженные 
импортные продукты, у нас есть все свое — 
свежее, качественное и более дешевое.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Импортозамещение позволило аграрной отрасли 
показать убедительный рост

МОЖЕТ САМА СЕБЯ ПРОКОРМИТЬ
РОССИЯ

Как государство вкладывалось 
в агропромышленный комплекс

СЕЛО ПОДДЕРЖАЛИ РУБЛЕМ

ТЕМПЫ РОСТА ПРОИЗВОДСТВА ОСНОВНЫХ 
ВИДОВ ИМПОРТОЗАМЕЩАЮЩИХ ПИЩЕВЫХ 
ПРОДУКТОВ В РОССИИ, тыс. тонн:

2010 2011 2012 2013 2014 2015 Январь-
сентябрь 
2016 года

Мясо крупного рогатого скота, 
охлажденное

220 190 178 199 183 203 130

Мясо птицы, охлажденное 1669 1777 2097 2230 2458 2715 1885
Изделия колбасные 2439 2486 2533 2502 2476 2445 1576
Рыба живая, свежая, охлажденная 1151 1395 1399 1461 1167 1175 595
Плодоовощная продукция 
замороженная

24,5 38,4 40,2 45 46 55,4 45,6

Фрукты, ягоды и орехи 3,5 3,8 4,1 10 12 12,2 9
Молоко жидкое обработанное 4944 4926 5267 5386 5348 5447 3652
Творог 377 383 396 371 387 416 272
Сливочное масло 210 217 214 225 250 256 168
Сыры и сырные продукты 437 432 451 435 499 589 395

Источник: Росстат.
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30 июля 2016 года семья москвичей Дми‑
триевых — папа Дмитрий, мама Юлия и их дети 
Егор и Майя — поехали за продуктами. Дело было 
в садовом товариществе «Родничок» в районе 
села Мокрое Можайского района Московской 
области. Потом все собирались купаться на ка‑
рьере в Сычиках.

На обратном пути Дмитрий сказал, что се‑
годня купаться не стоит, потому что много от‑
дыхающих. Вернулись на дачу, и Дмитрий пошел 
прибивать кухонные полки. На участке, как всег‑
да, были не только дети Дмитриевых, но и друзья 
5‑летней Майи — Валя Комаровская и Семен 
Саргасов (имена и фамилии детей изменены).

Вскоре Дмитрий услышал звук отъезжающе‑
го квадроцикла. Во всем «Родничке» квадроцикл 
был только у Дмитриевых, поэтому ошибки быть 
не могло. И Дмитрий решил, что 15‑летний Егор 
поехал в лес. Но спустя несколько минут он уви‑
дел, что Егор находится на участке. Он сказал, 
что мама поехала покатать детей.

В начале пятого Дмитрий услышал прибли‑
жающиеся звуки полицейских сирен, «крякалки» 
и звук квадроцикла. Все высыпали на улицу, 
потому что для маленького дачного поселка это 
было из ряда вон выходящее событие, как сцена 
из боевика. Потом звуки переместились в сто‑
рону леса и затихли. И все пошли заниматься 
своими делами.

Приблизительно через 5 минут (как следует 
из абонентской детализации звонков, в 16 часов 
18 минут 56 секунд) Дмитрию позвонила жена. 
Она говорила с трудом: «Дим… у нас авария, 
срочно приезжай… в лесу у красного шлаг‑
баума… Майка…»

Дмитрий с тещей и сыном бросились к 
машине и через несколько минут прилетели к 
шлагбауму. Но там никого не было. Впереди 
на повороте они увидели проблесковые 
маячки и подъехали к повороту.

Слева на дороге стояла машина ДПС, 
а рядом с ней — сотрудник полиции. Он 
двинулся навстречу Дмитрию, чтобы по‑
казать место происшествия. В машине 
сидели Валя и Сеня. Убедившись, что 
они в безопасности, Дмитрий бросился 
налево в овраг. Он увидел, что возле 
небольшой елки на траве лежит его 
5‑летняя дочь Майя, а над ней скло‑
нилась Юлия, которая исступленно повторяла: 
доченька, не умирай, сейчас приедет доктор…

Сотрудников полиции было двое: Андрей 
Трусов и Анатолий Ситников. Дмитрий спросил 
их: ребята, как она упала? Можно взять ее на 
руки, не сломан ли позвоночник?

Ему ответили: кто знает, клади к себе в ма‑
шину — и поехали. Жена села на заднее сиде‑
нье, а ребенка взяла на руки. Дмитрий видел, 
что из ушей у девочки течет кровь, а дыхание 
такое, как будто она пыталась выдохнуть, но 
ей мешала кровь. Она страшно хрипела. Глаза 
были закрыты.

Позднее Юлия расскажет, что умоляла со‑
трудников ДПС помочь ребенку. Они только ска‑
зали: переверни ее на бок, чтобы не захлебнулась 
кровью. И, стоя наверху, то и дело спрашивали: 
ты пила, ты пьяная? Она сказала, что сейчас 
позвонит мужу. Ей ответили: он, наверное, тоже 
пьяный? И только после того, как она позвонила 
мужу, один из сотрудников взял рацию и связался 
с кем‑то. Теперь мы знаем, что сообщение о ДТП 
зафиксировано в 16.20, то есть после того, как 
Юлия позвонила мужу.

   
Дмитрий спросил: вызвали ли «скорую 

помощь»?
Ответ: да, сейчас поедем ей навстречу.
Как только ребенка перенесли в машину, на‑

чался ураган, гроза и сильный дождь. И Дмитрий 
понял, что вертолет МЧС не прилетит.

Машина ДПС тронулась первой, за ней 
поехал Дмитрий.

«Скорая помощь» ехала из поселка Уваровка. 
Они встретились на Минском шоссе. Дмитрий 
стоял на шоссе босиком, потом что шлепанцы 
остались в овраге. Он вынес ребенка из машины, 
передал на руки теще, и в этот момент увидел, 
что жена, которая вышла из машины, потеряла 
сознание. Она упала ему на руки. У Дмитрия не‑
сколько лет назад был компрессионный перелом 
позвоночника, поэтому он с трудом удерживал 
жену. Сотрудники ДПС стояли рядом и смотрели. 
Наконец один из них, Анатолий Ситников, сделал 
над собой усилие и подошел к Дмитрию. Вдвоем 
они дотащили Юлию до машины «скорой».

Впоследствии теща Дмитрия, которая по‑
ехала в больницу вместе с ребенком и Юлией, 
сказала, что в «скорой» ей предложили только 
марлю, чтобы вытирать кровь, которая посто‑
янно текла из ушей ребенка. Девочка лежала на 
носилках, покрытых драной клеенкой. Ее кидало 
из стороны в сторону, а женщина в белом халате 
кричала: не трогайте ее! Почему на место проис‑
шествия приехала древняя «скорая» из поселка, а 
не специализированный реанимобиль? Ребенок, 
потерявший сознание и истекающий кровью, и 
ее мать, которая практически лежала на полу… 
А ведь сотрудники ДПС не знали, в каком со‑
стоянии находятся Валя и Сеня. Их они врачу 
не показали…

После того как ребенка и жену передали 
медикам, сотрудники ДПС сказали Дмитрию, что 
он должен вместе с ними вернуться на место про‑
исшествия. В 16.50 доехали до дачного поселка. 
Сотрудники ДПС передали Валю родителям, и 
при этом ее маму полицейский зачем‑то подвел 
к передней части машины ДПС и разговаривал 
с ней напротив лобового стекла. Обычно так 
делают, когда записывают на видеорегистратор. 
Дмитрий попросил у родителей Вали прощения, 
а они сказали, что видели, как машина ДПС пре‑
следует квадроцикл почти вплотную, на опасно 
близком расстоянии.

Потом вернулись на место ДТП. Сотрудники 
полиции начали составлять протокол. Дмитрия 
посадили в машину. Он отвечал на вопросы и 

увидел, что слева от водительского места на 
лобовом стекле дисплей работающего видео‑
регистратора диагональю приблизительно 5 см 
с изображением кустов и дороги. 

В это время со стороны леса появились два 
трактора. Трусов сказал: вот и понятые. А Дми‑
трию посоветовал как можно быстрей ехать в 
больницу, сказал, что расписываться нигде не 
нужно, все потом. Уже подойдя к своей машине, 
он услышал, как Трусов сказал трактористам: 
будете понятыми, женщина не справилась с 
управлением… 

Дмитрий заехал за Егором, и они полетели 
в больницу. Приехали в можайскую ЦРБ.

Теща сказала, что недавно к Юле в палату 
приходила женщина из полиции. Она стала за‑
давать ей вопросы, но Юлия была в шоке — раз‑
говаривать с ней было невозможно.

Вот объяснение, написанное неизвестной 
рукой:

«Я проживаю по вышеуказанному адресу. 
Я имею на иждивении детей… С начала июня 
2016 года я вместе с детьми приехала в СНТ 
«Родничок». Так как на улице жарко, я вместе с 
детьми ездила купаться на пруд в село Мокрое… 
30.07.2016 я вместе с дочерью поехала на пруд 
в село Мокрое. Поехала на квадроцикле. При 
этом я находилась за рулем, а моя дочь сидела 
рядом со мной».

Объяснение не подписано.
В 18.35 к Дмитриевым вышел врач‑

реаниматолог и сказал: мы сделали все что 
могли, ваша девочка умерла.

   
На следующий день Дмитрий поехал на ме‑

сто происшествия. Его удивило то, что, судя по 
следу квадроцикла, Юлия как будто даже не пы‑
талась повернуть направо и на хорошо знакомой 
дороге почему‑то слетела в овраг.

1 августа 2016 года дознаватель ОГИБДД 
Можайска Юрий Родионов приехал к моргу ЦРБ, 
чтобы передать медэксперту разрешение на 
вскрытие. У входа в морг Родионов сказал Дми‑
трию, что соболезнует его горю и сожалеет, что 
его жена не справилась с управлением квадро‑
циклом. Дмитрий ответил, что за женой и детьми 
гнались как за зверями. И странно, что прошло 
три дня, а сотрудник полиции понятия не имеет о 
том, что произошло. Жене не дали безопасно для 
жизни детей выполнить требование об остановке, 
учитывая особенности торможения квадроцикла 
и опасно близкое расстояние от машины ДПС, 
ведь при торможении квадроцикл резко теряет 
скорость. Родионов искренне удивился и сказал: 
Дмитрий, вам нужно срочно дать об этом пока‑
зания, как только сможете, свяжитесь со мной. 
И написал на листочке номер своего телефона, 
имя и фамилию.

3 августа Дмитриев позвонил ему, но Ро‑
дионов неожиданно ответил, что недели три 
семью никто беспокоить не будет, а если Дмитрий 
хочет приехать завтра, не стоит, его на месте 
не будет.

Но 4 августа Дмитрий с сыном приехали в 
ГИБДД Можайска. Родионов сказал, что все дан‑
ные с видеорегистраторов всегда передаются 
майору Локшину.

В 17 часов Локшин принял их очень 

сердечно, пообещал все показать и повернул 
монитор в сторону Дмитриевых. Он сказал, что 
дело очень громкое, он только что вернулся из 
Москвы, где был «на ковре» у руководства, и 
знаки поворота на лесной дороге уже поставили. 
Пока он искал файл, Дмитрий сказал, что была 
погоня за квадроциклом. Локшин ответил, что 
впервые об этом слышит, отвернул монитор в 
свою сторону и перестал искать видео. А потом 
сказал: на это нужно много времени, я позвоню 
вам завтра.

Не знаю, совпадение это или нет, но позже 
выяснилось, что спустя 45 минут после того, как 
Дмитриевы ушли от Локшина, следователь СО 
Иванов подписал постановление о возбужде‑
нии в отношении Юлии Дмитриевой уголовного 
дела по статье 264 ч. 3 УК РФ (нарушение лицом, 
управлявшим транспортным средством, Правил 
дорожного движения, повлекшее по неосторож‑
ности смерть человека).

8 августа Дмитриев с сыном и коллегой по 
работе Никитой Сечиным (имя и фамилия изме‑
нены) приехали в ОГИБДД Можайского района. 
После похорон ребенка Дмитрий был в таком 
состоянии, что ему потребовался, назовем это 
так, переговорщик — сам разговаривать он был 
не в состоянии.

В кабинете находились начальник можай‑
ского ОГИБДД А.А.Ступников, его замести‑
тель А.М.Локшин и сотрудники ДПС Трусов и 
Ситников.

Ступников сказал: надеюсь, беседа пройдет 
в дружеской обстановке. На вопрос о том, будет 
ли предоставлено видео с регистратора машины 
ДПС, Ступников ответил, что видео является 
служебным и показывать его они не будут.

Его спросили: когда адвокат сможет озна‑
комиться с этой записью? И тогда А.М.Локшин 
сказал, что никакой записи нет, потому что ви‑
деорегистратор на машине ДПС в тот день не 
работал.

Сечин: как же в таком случае машина вы‑
ехала в наряд? А Дмитрий произнес: покажите 
запись, чтобы я увидел, что квадроцикл не тол‑
кнули, не подрезали — и мы уйдем. Я считаю, 
что жену с детьми либо блокировали справа, 
либо подтолкнули сзади. То есть фактически они 
убили мою дочь. Ступников ответил, что нужно 

быть осторожней с обвинениями сотрудников 
МВД, он не верит, что его подчиненные, у которых 
тоже есть дети, погнались за детьми и тем более 
столкнули их в овраг.

Дмитрий положил на стол платьице Майи, 
от ворота до подола залитое кровью, и спросил 
Трусова, почему он, имея детей, сам не доставил 
Юлию и истекавшего кровью ребенка в больницу, 
ведь у него были спецсвязь и мигалки. 

Завязался спор, и тогда Ступников сказал 
Трусову: Андрей, расскажи, как вы считаете, что 
было на самом деле. Пускай люди выслушают, 
зададут вопросы, и верят — не верят…

  И Андрей Трусов озвучил такую вер‑
сию: никакой погони не было, а сотрудники ДПС 
увидели на повороте женщину с тремя детьми на 
квадроцикле, но не остановили ее, потому что 
были заняты проверкой документов у какого‑то 
водителя, а женщина рванула вперед. Потом 

решили проверить, как женщина доехала до 
дома, дорога‑то неважная, мало ли что. Они 
двигались по ее пути, в километре от дома, в 
лесу, обнаружили квадроцикл в кювете и пред‑
приняли все меры к спасению пострадавших.

При этом он пожаловался на то, что обжег 
ноги борщевиком.

Ноги жалко, но на этом месте борщевик не 
растет. А все вышесказанное было записано 
Дмитрием на аудиоплеер IRIVER и процитировано 
по этой записи.

 Когда Дмитриев, Сечин и Егор вышли на 
улицу, они увидели у входа машину с номером 
О 4065 50, на которой 30 июля ехали сотрудники 
ДПС. Дмитрий попросил сына сфотографиро‑
вать левую часть бампера, которая, предпо‑
ложительно, должна была пострадать во время 
ДТП. Фото сделано на IPHONE 6, где указана 
геолокация и время съемки. На снимках видны 
повреждения в нижней левой части бампера. 
Усматривается трещина и сход защелок с левой 
части бампера.

   
Итак, дело о ДТП 4 августа было принято 

к производству следователем А.Т.Ивановым из 
следственного отдела МВД России по Можай‑
скому району Московской области.

Однако когда 11 августа адвокат Юлии Дми‑
триевой приехал в Можайск, выяснилось, что 
А.Иванов ушел в отпуск. Дело передали следо‑
вателю Николаю Святову.

Дмитриев умолял Святова как можно скорей 
выехать на место ДТП и провести следственные 
действия, сделать замеры, фотографии, опросить 
свидетелей, которые видели погоню, слышали 
звуки погони и были на месте происшествия. Таких 
свидетелей как минимум 12 человек. Адвокат по‑
дал ходатайства о проведении автотехнической 
и трасологической экспертизы.

Но следователь ограничился только осмо‑
тром машины ДПС и квадроцикла, который он 
сфотографировал. Никаких документов о про‑
ведении этих действий нет, зато Святов в это 
время разговаривал с Дмитриевым по телефону и 
сказал, что никаких повреждений на машине ДПС, 
о которых сказал ему отец Майи, он визуально 
не обнаружил, да и грязь на шурупах бампера 
«родная». То есть они не откручивались и не ме‑
нялись. Ну вот зачем, спрашивается, проводить 
дорогостоящие экспертизы, если человек на глаз 
может все определить?

Дмитриев постоянно звонил Святову и про‑
сил, умолял вызвать его на допрос и назначить 
проведение экспертиз. Святов даже не рас‑
смотрел эти ходатайства — по крайней мере 
ответов на них никто не получил. И хоть в это 
невозможно поверить, он так и не допросил Дми‑
триева. Он объяснил ему, что ждет окончания 
судебно‑медицинской экспертизы, а уж потом 
вызовет его.

Понимаете? Ведь без медицинской эксперти‑
зы никак не выяснить, как двигались квадроцикл 
и машина ДПС и как произошло ДТП.

5 октября 2016 года Дмитрий Дмитриев 
был на личном приеме у заместителя начальни‑
ка ГСУ ГУ МВД России по Московской области 
Д.В.Филиппова. Он подал ему жалобу на без‑
действие Святова и на умышленное затягивание 
следствия, в результате чего может пострадать 
невиновный человек — его жена. Он попросил 
передать дело о гибели своей 5‑летней дочери 
в ГСУ Московской области.

Дмитрий спросил у Филиппова, как спустя 
два месяца после ДТП, когда никто ничего не де‑
лал, доказать, что произошло на самом деле? Ви‑
деорегистратор машины ДПС внезапно сломался, 
Святов говорит, что на бампере повреждений не 
увидел, а свидетелей начали допрашивать только 
спустя полтора месяца после гибели ребенка. 

По словам Дмитриева, Филиппов ему от‑
ветил: в суде обвиняемый и потерпевший могут 
примириться. И Дмитриев, здоровый двухметро‑
вый мужчина, заплакал.

   
6 октября дело передали в ГСУ ГУ МВД Рос‑

сии по Московской области. Только Дмитриев 
об этом не знал и 7 октября поехал из Москвы в 
Можайск на допрос к Святову. Я думаю, узнав о 
том, что делом интересуется ГСУ, Святов решил 
наконец пошевелить пальцем. Но не успел. Когда 
Дмитриев приехал в Можайск и позвонил ему, 
тот ответил, что дело у него забрали. Дмитриев 
спросил, почему он его об этом не предупредил 
и ему пришлось ехать за 100 верст, но на этот 
дурацкий вопрос Святов отвечать не стал.

14 октября следователь ГСУ ГУ МВД России 
по МО Дмитрий Сотников вызвал Дмитриева на 
допрос. Он вынес постановление о признании 
Дмитриева потерпевшим.

За неделю следователь Сотников вынес по‑
становление о назначении автотехнической и 
трасологической экспертиз, снял колеса с ква‑
дроцикла и бампер с машины ДПС, а 19 октября 
впервые была допрошена Юлия Дмитриева.

Дмитриев подумал, что дело о гибели его 
дочери наконец сдвинулось с места. Но Сотников 
сразу сказал ему, что будет заниматься исключи‑
тельно расследованием ДТП. Дмитрий спросил, 
когда будут допрашивать сотрудников МВД Ро‑
дионова, Святова, Ступникова и Локшина, потому 
что он подозревает сговор и сокрытие важнейших 
улик по делу. Следователь ответил, что пока он не 
видит причин для передачи дела в Следственный 
комитет (напомню, что расследование престу‑
плений с участием сотрудников МВД находится 
исключительно в компетенции СК).

 Между тем на следующий день после по‑
сещения Д.В.Филиппова Дмитриев подал за‑
явление о привлечении к уголовной ответствен‑
ности сотрудников ДПС ОГИБДД г. Можайска в 
Главное управление собственной безопасности 
МВД России.

Как выяснилось, 21 октября его обращение 
было направлено в прокуратуру Московской 
области для рассмотрения по подведомственно‑
сти. И 26 октября дело у следователя Сотникова 
забрали и передали в отдел процессуального 
контроля ГСУ СК РФ по Московской области, 
а 21 ноября оно поступило в 1‑е управление по 
расследованию особо важных дел ГСУ СК РФ по 
Московской области.

   
На Юлию Дмитриеву просто невозможно 

смотреть. Она в таком состоянии, что описать 
его я не берусь. Потеря маленькой дочери много‑
кратно усугубляется отчаянием, вызванным об‑
винением в ее гибели. Я не в силах представить, 
как она справляется с бездной ужаса, да и можно 
ли это представить?

В день трагедии Юлию привезли в можай‑
скую ЦРБ. Там поставили диагноз: сотрясение 
мозга и ушиб грудной клетки. Выписали ее на 
следующий день. Однако вскоре выяснилось, 
что состояние ее с каждым днем ухудшается. 
И 16 августа муж с тещей отвезли ее в митинский 
травмпункт. Там сделали снимок и посмотрели 
на них как на садистов: у Юлии обнаружились 
множественные переломы четырех ребер справа. 
На «скорой» ее тут же отправили в Боткинскую 
больницу, где установили, что у нее пневмоторакс 
правого легкого. Вот вы мне объясните, как это 
могли проглядеть в можайской ЦРБ? Есть у этого 
ужаса название?

Сейчас самое главное, чтобы расследова‑
ние дела о гибели 5‑летней Майи Дмитриевой 
не вернулось в полицию, потому что уже ясно: 
сотрудники полиции делают все возможное, а 
главное невозможное, чтобы изменить картину 
событий 30 июля 2016 года.

Недавно Дмитрий узнал, что начальник 
ГИБДД Можайска А.Ступников — родной брат 
бывшего руководителя СК по Можайскому рай‑
ону, а ныне он руководитель СК по Рузскому 
району. Понятно, что от Юлии будут отбиваться 
во всеоружии.

Нашел Дмитрий и мою публикацию в «МК» 
от 29 июля 2005 года «Фемида ля комедия». Там 
речь идет о ДТП со смертельным исходом. Дочь 
мирового судьи Можайска Татьяна Пригарина 
ранним утром ехала за рулем своего автомобиля 
с юным возлюбленным и, будучи под парами, не 
справилась с управлением, сбила пешехода и 
врезалась в столб. Так вот в тот день инспектор 
ДПС Анатолий Ситников написал рапорт, соглас‑
но которому за рулем оказался молодой парень 
(он несколько месяцев был в коме), а Татьяна При‑
гарина удачно переместилась на пассажирское 
сиденье. Если это тот самый человек, который 
30 июля был на месте ДТП, не могу не сказать: 
если бы 11 лет назад Ситникова наказали за этот 
рапорт, он бы сейчас, может быть, не работал в 
полиции.

Версия сотрудников ДПС не выдерживает 
никакой критики. По их словам, в тот день они 
увидели женщину на квадроцикле, но не остано‑
вили ее. А почему, собственно, они должны были 
ее останавливать? Понятно, что сейчас найдется 
сотня автомобилей, у водителей которых Трусов и 
Ситников якобы проверяли документы. Но можно 
ли поверить в то, что после этого сердобольные 
дяденьки поехали по следу квадроцикла, чтобы 
убедиться в том, что женщина благополучно до‑
бралась до дома?

И первоначальное следствие находится за 
гранью добра и зла. Автомобиль ДПС не поста‑
вили на штрафстоянку, Дмитрия и свидетелей не 
допрашивали два месяца, не провели никаких 
экспертиз — что это? Благотворительность в 
пользу трудящихся жезла и мигалки?

Катастрофа состоит в том, что сотрудники 
ДПС, судя по рассказам многочисленных свиде‑
телей, стали преследовать квадроцикл. Почему? 
А помните, они спрашивали Юлию, пьяная ли 
она и пьян ли ее муж — потому что если пьяная, 
гуляй не хочу, тут можно и подзаработать. Они 
гнали ее как зверя, и один только бог знает, что 
чувствовала женщина с тремя детьми, за кото‑
рой несется воющая машина с распаленными 
охотой людьми. А остановиться сразу она не 
могла: в силу особенностей квадроцикла это 
было смертельно опасно.

Судя по всему, автомобиль толкнул квадро‑
цикл — и тот слетел в овраг. И нужно как можно 
скорей провести экспертизу, чтобы установить, 
перешли ли химические вещества с машины ДПС 
на квадроцикл, если еще не поздно, конечно.

Во что бы то ни стало нужно отыскать «про‑
павший» регистратор, который, несомненно, 
никуда не пропадал, а припрятан в надежном 
месте.

Вечером 30 июля на многих каналах ТВ по‑
явилась бегущая строка о том, что женщина не 
справилась с управлением квадроциклом, в ре‑
зультате чего погиб ее ребенок. Откуда взялась 
такая информация? Из протокола сотрудников 
ДПС. Он разительно отличается от подлинной 
картины происшествия.

Почему на место ДТП со смертельным ис‑
ходом не выехала следственная группа, которая 
в соответствии с приказом №185 МВД России 
должна была немедленно изъять видеореги‑
стратор с машины ДПС, провести замеры, фото‑
съемку, опросить свидетелей и т.д.

Почему сотрудники полиции не вызвали 
реанимобиль?

Если эта чудовищная история не будет рас‑
следована по‑честному, Юлия Дмитриева из 
обвиняемой превратится в подсудимую. И как же 
мы будем с этим жить? Ведь нет у нас в стране 
человека, который не может стать жертвой по‑
добного левосудия. А это значит, что в любую 
минуту может погибнуть ребенок. 

Дмитрий Дмитриев понимает, что его девоч‑
ку уже не вернуть. Но он не в силах смириться с 
тем, что люди, виновные в гибели его ребенка, 
по‑прежнему будут творить свое черное дело. 
Их нужно остановить.

Боль непереносимая.

СПРОСИЛИ: КОГДА АДВОКАТ СМОЖЕТ ОЗНАКОМИТЬСЯ С ЭТОЙ ЗАПИСЬЮ? 
И ТОГДА ЛОКШИН СКАЗАЛ, ЧТО НИКАКОЙ ЗАПИСИ НЕТ, ПОТОМУ ЧТО 
ВИДЕОРЕГИСТРАТОР НА МАШИНЕ ДПС В ТОТ ДЕНЬ НЕ РАБОТАЛ

“Московский коМсоМолец”    
30 ноября 2016 года 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО ШКОЛА

За два часа до трагедии Дмитрий поймал дочери бабочку 
и попросил ее отпустить. Она полюбовалась на красавицу 
и отпустила. На отпевании Майи на ее гроб села такая же 
бабочка…

КТО ВИНОВЕНВ СМЕРТИПЯТИЛЕТНЕГО РЕБЕНКА?Полиция обвиняет 
мать, а свидетели — 
сотрудников ДПС

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 

Здесь 
погибла 

Майя.

На этом автомобиле 
гнались за квадроциклом.

Инспектор 
ДПС Анатолий 

Ситников.
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11 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ОСНОВНОЙ 
ПОДПИСКИ НА 2017 ГОД

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у м-на «Седьмой континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
1 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
30 ноября, 1 и 2 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
с 5 по 9 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА НА 18‑й МЕЖДУНАРОДНОЙ ЯРМАРКЕ  
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ ЛИТЕРАТУРЫ NON/FICTION

м. «Октябрьская», ЦДХ на Крымском Валу,  
2-й этаж, зал №8
2 декабря с 11.00 до 18.00, стенд ЭКСМО, D11
3 декабря с 11.00 до 18.00, стенд АСТ, С5
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Как явствует из оглашенных 29 ноября 
результатов международного исследования 
TIMSS (качество образования школьников по 
математике и естествознанию), отставание 
России от ведущих образовательных держав 
стало сокращаться. Наши четвероклассники 
поднялись по математике с 10-го на 7-е, а по 
естественно-научным предметам — на 4-е 
место; 8-классники занимают 6–7-е места, 
а 11-классники — 1–2-е место.

В самом деле, результаты российских чет‑
вероклассников по математике (564 балла) и по 
естествознанию (567) существенно превышают 
среднее по международной шкале TIMSS, сооб‑
щил руководитель Центра национальных и между‑
народных исследований качества образования 
Сергей Станченко. По уровню математической 
подготовки Россия сохранила свое место в группе 
лидеров вместе с Сингапуром, Гонконгом, Южной 
Кореей, Тайванем и Японией. При этом по сравне‑
нию с 2011 годом Россия поднялась с 10‑го на 7‑е 
место, обойдя таких образовательных монстров, 
как Англия, Бельгия и даже Финляндия. Результаты 
же большинства остальных участников иссле‑
дования существенно ниже российских, в том 

числе — США, Германии, Франции, Австралии и 
Канады. Улучшили свои показатели 4‑классники 
и по естествознанию, поднявшись с 5‑го места на 
4‑е. Впереди у них только Сингапур и Южная Корея, 
а результаты японских сверстников практически 
те же, что и у них.

Причина этого колоссального скачка, разъ‑
яснил Станченко, связана с введением новых 
федеральных государственных образовательных 
стандартов, нацеленных на умение применять 
его на практике. А это означает, что российская 
система обучения существенно приблизилась к 
основным мировым трендам.

Тем временем российские восьмиклассники 
сохранили свои основные позиции: 6‑е место в 
мире по математике и 7‑е по естествознанию. 
Однако по сравнению с 2003 годом существенный 
прогресс наблюдается и здесь: тогда, к примеру, 
по математике у них было 12‑е место с 508 балла‑
ми. Сегодня же впереди наших 8‑классников лишь 
учащиеся из Сингапура, Кореи, Тайваня, Гонконга 
и Японии. Результаты остальных 32 участников 
исследований, включая США, Англию, Австралию 
и Швецию существенно ниже.

Марина ЛЕМУТКИНА.

НАШЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
ПРИБЛИЗИЛОСЬ К МИРОВОМУ

Российские школьники заметно улучшили 
результаты по исследованиям TIMSSСерия подмосковных скандалов продол-

жает набирать обороты. Вечером 28 ноября при 
получении взятки были задержаны Вячеслав 
Кудрявцев, заместитель руководителя ад-
министрации города Одинцово, и, по нашей 
информации, один из руководителей отдела. 
Другой скандал связан с почетным строителем 
России Михаилом Бабелем, которого задержа-
ли в рамках уголовного дела о мошенничестве 
в особо крупном размере.

По предварительным данным следствия, 
одинцовский чиновник обещал представителю 
коммерческой организации согласовать изменение 
границ земельного участка и увеличить его пло‑
щадь. Цена вопроса — 8,25 млн руб. Задержание 
произошло в кабинете чиновника, прямо во время 
получения половины этой суммы.

Вячеслав Кудрявцев курировал в мэрии Один‑
цова самые взяткоемкие направления: земля и 
строительство. По имеющейся информации, вме‑
сте с ним был задержан один из начальников отдела 
в администрации Одинцова. 

На следующий день после задержания Ку‑
дрявцева здание городской администрации было 
наглухо закрыто. Местные чиновники в шоке. За‑
держан их коллега, с которым они работали бок о 

бок — общались, решали городские вопросы, и 
вдруг — взяточник. Но еще больший шок вызывает 
то, что заместитель руководителя администрации 
решился получить взятку в своем кабинете. Сколько 
уже чиновников ловили на этом.  

Последнее время в Подмосковье постоянно 
идут жаркие дискуссии о том, что область забирает 
у городских и сельских поселений практически 
все полномочия, а без этого власть на местах не 
может в полном объеме выполнять свои обязан‑
ности перед жителями. Все так. Вот только воз‑
можность украсть или обогатиться неправедным 
путем, похоже, никуда не девается — в этом вопро‑
се полномочия у чиновников всех уровней остаются 
в полном объеме. 

Казалось бы, в сложившейся ситуации глава 
города должен сложить свои полномочия — ведь 
не может начальник не знать, чем занимается его 
непосредственный заместитель. Однако, по словам 
одного из чиновников городской администрации, 
ничего подобного не намечается. Во‑первых, гла‑
ва города не причастен к получению взятки. Во‑
вторых, это не в наших традициях. 

По второму пункту трудно не согласиться. 
Достаточно вспомнить дело годичной давности, 
когда в соседнем Красногорском районе местный 

бизнесмен Амиран Георгадзе застрелил в здании 
администрации замглавы Юрия Караулова и руко‑
водителя красногорских электросетей. По одной 
из версий следствия, конфликт между предпри‑
нимателем и чиновниками разгорелся на почве 
общих деловых интересов. И хотя в народе дело 
«красногорского стрелка» моментально окрести‑
ли «подмосковной Кущевкой», никаких кадровых 
чисток на уровне областной или районной власти 
не было. Борис Рассказов, бывший на тот момент 
главой Красногорского района, в итоге занял по‑
четную должность советника губернатора.

Кстати, Одинцовский район фигурировал в 
криминальных сводках за последние дни не еди‑
ножды. Буквально на днях был задержан почетный 
строитель России Михаил Бабель, его задержали в 
рамках уголовного дела о мошенничестве в особо 
крупном размере. Владелец нескольких крупных 
строительных компаний обвиняется в организации 
двойных продаж квартир в недостроенном ком‑
плексе «Терлецкий парк» в Москве. Но еще раньше, 
в мае 2015 года, в подобном же преступлении его 
обвиняли относительно ЖК «Западные ворота» 
(Одинцовский район). Возможно, оба уголовных 
дела сейчас объединили вместе. 

Бабеля задержали в рамках статьи 159 УК 
РФ, часть 4, которая предусматривает лишение 
свободы на срок до 10 лет. А ведь еще совсем не‑
давно Михаил Бабель считался во властных кругах 
абсолютно своим человеком. Даже ходили разго‑
воры о его большой дружбе с министром культуры 
Владимиром Мединским. Иначе как объяснить то, 
что ему фактически подарили в начале 2016 года 1,5 
га всемирно известного усадебного парка.

Елена БЕРЕЗИНА, Георгий ЯНС.

ОХ, УЖ ЭТА ВЗЯТКОЕМКАЯ 
ОДИНЦОВСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ!

На ней горят крупные чиновники  
и почетные строители
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ6
Спекуляции на тему того, кто займет 
ключевые должности на государствен-
ных постах при Дональде Трампе, про-
должаются. Какие-то кандидатуры уже 
утверждены, некоторые еще обсужда-
ются, причем — в зависимости от источ-
ников информации — речь зачастую идет 
о совершенно разных людях, якобы пре-
тендующих на один и тот же пост. «МК» 
попробовал разобраться, какой же будет 
«свита» Трампа — учитывая, что ему как 
новичку в политике, безусловно, необ-
ходимо окружить себя компетентными и 
имеющими четкие взгляды людьми.

Ожидать ли разворота  
к России?
Во вторник, 22 ноября, Дональд Трамп дал 

интервью изданию The New York Times, в ходе 
которого в очередной раз заявил о своем жела-
нии наладить отношения с Россией. В качестве 
«шпильки» в адрес уходящего президента Обамы 
избранный американский лидер подчеркнул, что 
предпочел бы избегать термина «перезагрузка» 
— с учетом того, чем она в итоге закончилась. 
Напомним, что под лозунгом «перезагрузки» 
российско-американских отношений начинался 
первый срок Барака Обамы, когда госсекретарем 
была Хиллари Клинтон. Однако из этой затеи, увы, 
ничего не вышло.

Но чего бы ни хотел Трамп, не все будет за-
висеть от его воли и желаний, и внешняя политика 
в первую очередь — зона ответственности госу-
дарственного секретаря.

Сейчас в качестве одного из вероятных кан-
дидатов на эту должность называют экс-главу ЦРУ 
Дэвида Петреуса. Ранее он подтвердил, что готов 
войти в команду Трампа, однако предполагалось, 
что ему предложат пост министра обороны. В по-
недельник, 28 ноября, избранный президент США 
побеседовал с Петреусом. «Был очень впечатлен!» 
— написал Трамп после встречи в своем микробло-
ге, не уточнив, впрочем, удалось ли собеседникам 
достигнуть неких договоренностей.

Несмотря на то что Петреус прославился 
на военном поприще, побывав на постах коман-

дующего многонациональными силами в Афгани-
стане и войсками США и НАТО в Ираке, круг его 
интересов гораздо шире. В 1985 году Петреус 
получил степень магистра в области госуправле-
ния, двумя годами позже — доктора философии 
(приравнивается к кандидату наук в РФ) в области 
международных отношений.

Доверие Петреусу оказывал и уходящий пре-
зидент США Барак Обама, назначивший его главой 
ЦРУ. Впрочем, репутацию Петреусу подпортила 
история с взломом почты его предполагаемой 
любовницы, которой он, как выяснилось, дал до-
ступ к некоторым секретным данным.

Уже покинув пост, он призывал избегать 
провокаций относительно России. Однако это 
не значит, что отношения с Москвой в случае его 
назначения непременно потеплеют. В частности, 
Петреус неоднократно давал понять, что в раз-
решении сирийского кризиса он — сторонник 
реальных «полевых» действий (введение бес-
полетной зоны, предоставление дополнительного 
оружия повстанцам), а не дипломатии. Место ли 
такому человеку во главе Госдепартамента — 
большой вопрос.

Экс-кандидата в президенты США Митта 
Ромни (четыре года назад он проиграл на выборах 
Бараку Обаме) также прочат в госсекретари: якобы 
к такому решению склоняется сам Трамп. Ромни 
известен не только тем, что является мормоном, 
но и своими яркими антироссийскими высказы-
ваниями, а также критикой в адрес Китая и Ирана. 
Он — активный сторонник зарубежных военных 
действий США, например, в Ираке и Ливии. А во 
внутриполитических вопросах Ромни придержива-
ется крайне консервативных воззрений, выступая 
против абортов (за исключением случаев беремен-
ности в результате изнасилования) и однополых 
браков. Непонятно пока, сможет ли он в случае 
назначения на пост госсекретаря справиться со 
своими новыми обязанностями.

«Пост государственного секретаря в этот раз 
будет иметь особенно важное значение, — рас-
сказывает «МК» политолог Николай ЗЛОБИН. 
— Поскольку Дональд Трамп, конечно, не слишком 
хорошо разбирается во внешней политике: пола-
гаю, если его спросить, каковы его внешнеполи-
тические установки, он даже сам себе не сможет 
ответить. Поэтому человек, который займет пост 
госсекретаря, будет обладать куда большим влия-
нием, чем, например, в случае победы Клинтон, ко-
торая сама выступала ранее в этом качестве. Будь 
она президентом, она бы, конечно, значительно 
больше вмешивалась в работу Государственного 
департамента и определяла бы ее». 

«С другой стороны, госсекретарь — человек, 
который выполняет политическую волю прези-
дента, и я подозреваю, что по многим вопросам 
у Трампа нет собственного видения и политиче-
ской воли, — подчеркивает эксперт. — Поэтому 
госсекретарь будет активно работать с другими 
членами команды президента (чего не было у 
Обамы и Керри): с советником по национальной 
безопасности, с тем, кто будет заниматься теми 
или иными регионами в администрации Белого 
дома, и, безусловно, с главой Пентагона. И пози-
ция госсекретаря будет иметь гораздо большее 
значение, чем она традиционно имеет в США».

Среди других претендентов на пост госсе-
кретаря одним из первых в американских медиа 
значился Ньют Гингрич — экс-спикер Палаты 
представителей, в ходе предвыборной кампании 
ставший одним из главных советников Трампа. 
Гингрич — один из известнейших критиков Обамы 
и культовая фигура в Республиканской партии. 

«Гингрич — человек хитрый, — отметил в 
свою очередь в беседе с «МК» руководитель 
Центра исследований внешнеполитического 
механизма США Института США и Канады РАН 
Сергей САМУЙЛОВ. — Он убежденный «ястреб» 

и русофоб, типичный в этом плане представитель 
Республиканской партии. Но есть один важный 
момент: Гингрич понимает, что антироссийский 
курс и соответствующая внешнеполитическая 
риторика демократов во время предвыборной 
кампании (которые, как известно, значительно 
мягче, чем у республиканцев) с треском провали-
лись. И поэтому он с ходу перестраивается — по-
тому что, очевидно, хочется получить пост в новой 
американской администрации. Что сейчас говорит 
Гингрич? Это типичный пример, как верхушка Ре-
спубликанской партии в результате неожиданных 
итогов выборов начинает корректировать курс, 
отходить от тех позиций, которые отстаивались, 
например, еще летом — на партийном съезде. Гин-
грич, в частности, заявляет, что сейчас необходимо 
определиться: намерены ли США сотрудничать 
с Путиным или же Путин будет для Вашингтона 
врагом номер один. Для подобного «ястреба» само 
по себе подобное заявление — очень серьезное. 
Гингрич также открыто обвиняет Обаму, вменяя 
в вину уходящему президенту тот факт, что он 
— и Запад в целом — проигнорировал зимнюю 
Олимпиаду в Сочи в 2014 году и не присутствовал 
на ней. А поехал бы Обама в Россию тогда — и не 
«обиделся» бы Путин на Запад, и не было бы при-
соединения Крыма к России, полагает Гингрич. 
Конечно, это с нашей точки зрения несерьезная, 
наивная позиция, но то, что она озвучивается, — 
важный факт».

Однако, полагает Николай Злобин, кандида-
тура Гингрича на пост госсекретаря может отпасть. 
«Вряд ли он согласится на такую должность, тем 
более что он в принципе не внешнеполитический 
деятель, — подчеркивает эксперт. — По своей 

психологии он человек, глубоко вмонтирован-
ный в американский политический истеблиш-
мент именно с точки зрения внутренних рычагов 
влияния — своего рода инсайдер. И «революция 
Гингрича» была основана именно на его понима-
нии устройства американского политического 
истеблишмента и возможностей реформ внутри 
США. На внешнеполитической арене он себя никак 
не проявлял и вряд ли согласится сменить ам-
плуа». Это, впрочем, не исключает присоединения 
Гингрича к команде Трампа в другом качестве, 
отмечают американские СМИ.
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ВАЖНОВАЖНО

«Революция Гингрича», также из-
вестная как «республиканская 
революция» или «революция 94-го 
года», — успех республиканцев на 
промежуточных выборах 1994 года 

в США, в результате которого контроль над 
Конгрессом переходил к ним. Это стало воз-
можным благодаря тому, что деятели партии 
вместо независимого ведения кампании в 
каждом районе сплотились вокруг общей про-
граммы, сформулированной Гингричем.

Также в качестве потенциального главы 
внешнеполитического ведомства США называ-
ют экс-мэра Нью-Йорка Руди Джулиани. «Он 
рассматривается как кандидат на пост не только 
госсекретаря, но и генерального прокурора, ми-
нистра юстиции, — отмечает Николай Злобин. — 
Все знают о его опыте работы в Нью-Йорке после 
11 сентября: у Джулиани действительно очень 
хорошая репутация в плане работы с правоохра-
нительными органами, со спецслужбами, борьбы 
с преступностью… Он очень хороший менеджер. 
Есть ли у него какие-то внешнеполитические при-
оритеты? Конечно, есть: он очень тесно связан с 
европейскими группами. Можно предположить, 
что он станет госсекретарем, хотя он, наверное, 
предпочел бы другую должность».

Другие источники не исключают, что пост гла-
вы Госдепартамента может быть предложен Джону 
Болтону, который был в свое время представите-
лем США в ООН. «У него огромный международ-
ный опыт, — напоминает Николай Злобин. — И по 
логике он мог бы стать госсекретарем, человеком, 
который бы определял внешнюю политику Трампа, 
— по крайней мере на первом этапе. Проблема в 
том, что Болтон, конечно, относится к категории 
«ястребов»: он большой критик России, ее внешней 
политики, внутреннего устройства, никогда не 
скрывавший своей антипатии к стране и к Путину 
лично. Он также постоянно занимал очень жесткую 
политику по многим вопросам, в частности, по 
НАТО, существование и деятельность которого он 
активно поддерживает. У него безусловно будут 
расхождения с Трампом по некоторым вопросам. 

Но с точки зрения опыта он может стать наиболее 
адекватным выбором».

Постпредом США в ООН согласилась стать 
губернатор Южной Каролины Никки Хейли — в 
родном штате она пользуется внушительной на-
родной поддержкой, а ее взгляды на внутреннюю 
политику во многом совпадают с трамповскими. 
Так, например, она, сама являясь дочерью мигран-
тов из Индии, выступает за ужесточение мигра-
ционного законодательства; в вопросе абортов 
характеризует себя как «пролайфера» (pro-life 
— движение «в защиту человеческой жизни», как 
следствие — против абортов. — «МК»). Во внешней 

политике Хейли известна своей активной поддерж-
кой Израиля: в Южной Каролине ею принят закон 
о противодействии мерам по бойкотированию 
этой страны в рамках кампании, объявленной 
палестинским движением Boycott, Divestment and 
Sanctions. Это первый пример принятия подобного 
закона на уровне штата.

Консерваторы правят бал
Уже известно, что отставной генерал Майкл 

Флинн займет пост советника Трампа по вопро-
сам национальной безопасности. В 2012–2014 
годах Флинн возглавлял Разведывательное управ-
ление министерства обороны (РУМО) — военную 
разведку, одну из 19 организаций, входящих в 
разведывательное сообщество США. Ожидается, 
что в задачи Флинна в том числе войдет формиро-
вание политики в отношении борьбы с террори-
стической группировкой «Исламское государство» 
(ИГ, запрещена в России). Сам бывший разведчик 
неоднократно заявлял о необходимости полити-
ческой «сделки» между Вашингтоном и Москвой 
по Сирии. Некоторое время назад Флинн посетил 
Москву, где на торжественном мероприятии сидел 
рядом с Владимиром Путиным.

Он, несмотря на принадлежность к Демокра-
тической партии, известен как человек консерва-
тивных убеждений — впрочем, не без противоре-
чий. Так, например, говоря о своем отношении к 
абортам в эфире ABC, он признавал, что у женщины 
«есть право выбора». На следующий день, в ходе 
интервью Fox News, Флинн охарактеризовал себя 
как «демократа-пролайфера».

Сенатора от штата Алабама Джеффа Сешн-
са — первого среди действующих членов Сената, 
кто поддержал кампанию Трампа, — считали воз-
можным главой военного ведомства. Нелишне 
будет упомянуть в этой связи, что лет девять назад, 
согласно рейтингу National Journal, он вошел в 
пятерку самых консервативных американских 
сенаторов. Но, по последним имеющимся данным, 
он все же принял предложение стать генеральным 
прокурором.

Серьезным претендентом на пост главы Пен-
тагона считается 66-летний отставной генерал 
корпуса морской пехоты Джеймс Мэттис по про-
звищу Бешеный Пес. С его назначением связаны 
определенные трудности: ему потребуется раз-
решение Конгресса, поскольку претендовать на 
должность главы Пентагона можно лишь через 
семь лет после выхода в отставку. Мэттис — ярый 
сторонник Североатлантического альянса. Он не 
только считает, что НАТО надо сохранить, но и не-
однократно критиковал Обаму за недостаточную 
поддержку натовских союзников США. Мэттис 
весьма жестко высказывался о роли России в 
украинском кризисе, а Путину и вовсе приписывал 
желание «разорвать НАТО на части».

А конгрессмен Майк Помпео уже принял 
предложение нового хозяина Белого дома занять 
пост директора ЦРУ. Новый глава ЦРУ заступит на 
пост сразу после президентской инаугурации 20 
января 2017 года. В Конгрессе Помпео представ-
ляет штат Канзас, входит в парламентский комитет 
по разведке. Он окончил Военную академию в Вест-
Пойнте. После армии занялся бизнесом. В 1994 
году получил степень доктора права в Гарварде, 
работал адвокатом. Помпео известен как против-
ник абортов, также он выступал против закрытия 
тюрьмы в Гуантанамо и призывал приговорить к 
смертной казни Эдварда Сноудена.

Принятие Помпео предложения Трампа само 
по себе ни о чем не говорит, пока не состоялась 
инаугурация, считает директор Института США 
и Канады РАН Валерий ГАРБУЗОВ. Что касается 
кандидатуры Помпео, то он консерватор, правый 
республиканец, достаточно твердый и жесткий 
человек, который едва ли занимает пророссийскую 
позицию — скорее наоборот, считает эксперт. «Но 
понятно, что политика не определяется одним 
человеком, и все зависит от расклада сил в новой 
администрации», — считает он.

Команда на неполный срок
Должность индианского губернатора и быв-

шего конгрессмена Майка Пенса определена: 
он станет вице-президентом США. Ожидается, 
что, как и в случае с госсекретарем, на сей раз 
вице-президент будет обладать куда большим, 
чем ранее, влиянием — ведь у Дональда Трам-
па фактически отсутствует политический опыт. 
Поэтому есть мнение, что и оказывать влияние на 
решения в Белом доме, равно как и появляться в 
СМИ, Пенс будет чаще, чем его предшественник 
Джо Байден.

Бывший руководитель предвыборной кам-
пании Трампа Стивен Бэннон уже принял пред-
ложение стать старшим советником нового пре-
зидента. С 2012 года Бэннон возглавляет крайне 
правый информационный портал Breitbart News, 
который некоторые называют «раем для тех, кто 
считает Fox News (консервативный, традиционно 
прореспубликанский телеканал. — «МК») слишком 
сдержанным».

Глава аппарата Белого дома также опреде-
лен: это председатель Республиканского нацио-
нального комитета Рейнс Прибус, оказывавший 
серьезную поддержку Трампу (хотя значительная 
часть республиканской верхушки номинанту от 
партии не слишком симпатизировала) в ходе его 
кампании и тесно сотрудничавший с его соратника-
ми, занимавшимися маркетингом в Интернете. 

«Судя по тому, как Трамп начал формирование 
своей команды, назначив главу администрации, 
старшего советника, он способен на неожиданные 
кадровые решения. В этом плане он даже отчасти 
напоминает Путина — когда все говорят об одних 
кандидатах на те или иные посты, а Президент Рос-
сии выбирает других, на которых никто не ставил», 
— считает в этой связи Николай Злобин.

«Трамп, делая те или иные назначения, будет 
решать задачи, которые в принципе нам не очень 
понятны: задачи укрепления своих связей с той 
или иной частью американского политического 
истеблишмента, партии, корпуса губернаторов, 
— продолжает эксперт. — И предугадать, как 
он это будет делать, нельзя. Сейчас на Трампа 
оказывается огромное воздействие: ему надо 
наводить мосты с будущим Конгрессом, с губер-
наторами, которые представляют собой значи-
тельную и весьма независимую силу, — а далеко 
не все они в восторге от избранного президента. 
Поэтому велика вероятность, что многие посты 
будут заниматься людьми, чьи кандидатуры будут 
утверждены в результате компромиссов, пере-
говоров, в том числе с Республиканской парти-
ей, с людьми из Конгресса, с донорами, которые 
так или иначе его поддерживали. И, конечно же, 
Трамп будет учитывать, что он сможет получить 
в ответ на компромисс — поддержку от какой-то 
части элиты и т.д. Поэтому прямая логика здесь 
работать не будет.

У меня, исходя из опыта, вообще большой 
скептицизм насчет того, что именно те люди, чьи 
имена просачиваются в прессу, рассматриваются 
в качестве реальных кандидатов. Как правило, 
подобные списки появляются в результате того, 
что те или иные люди хотят проверить реакцию 
общественного мнения на них или же таким об-
разом скрытно «предлагают» сами себя будущей 
администрации. 

Если бы речь шла о Клинтон, подбор команды 
был бы более предсказуемым. Трамп же, несмотря 
на то, что состоялся как бизнесмен, в политике 
человек начинающий. Решения он будет прини-
мать из соображений, которые другим политикам 
могут быть просто непонятны. В этом смысле 
можно ожидать очень больших сюрпризов от его 
команды, и подозреваю, что она будет в ближайшие 
два-три года меняться. Трамп будет быстро фор-
мировать мнение по многим вопросам, и команда 
его в этой связи будет довольно нестабильная. Он 
пришел без нее, за ним не стояла партия (лишь 
ее часть), у него размытые взгляды по многим 
вопросам. Поэтому надо исходить из того, что 
даже те назначения, которые будут сделаны, не 
станут полноценными с точки зрения полного 
президентского срока».

Ренат АБДУЛЛИН.

Кто будет 
определять политику 

администрации Трампа

Экс-кандидата в президенты США Митта Ромни 
(впереди), четыре года назад проигравшего на выборах 

Бараку Обаме, прочат в госсекретари.

Бывший глава ЦРУ Дэвид Петреус 
был в понедельник, 28 ноября, 
замечен в «Башне Трампа». 
Предполагается, что он может стать 
новым госсекретарем. Или же, 
учитывая его внушительный военный 
опыт, занять иной пост.

Джона Болтона, бывшего постпреда 
США в ООН, некоторые эксперты 
считают наиболее адекватным 
выбором для руководства Госдепом.

Постпредом США в ООН согласилась 
стать губернатор Южной Каролины 
Никки Хейли. 

СВИТА ИГРАЕТ ПРЕЗИДЕНТА

Ньют Гингрич — экс-спикер Палаты 
представителей. Вероятно, 
госсекретарем он не станет, но 
на другой пост, учитывая его 
культовый статус в республиканских, 
рассчитывать может.

КАТАСТРОФА

Крупная авиакатастрофа произошла в Ко-
лумбии: потерпело крушение воздушное 
судно, на котором находились 72 пассажи-
ра и 9 членов экипажа, в том числе бразиль-
ская футбольная команда «Шапекоэнсе». В 
районе трагедии развернулась спасательно-
поисковая операция. Из-под обломков не-
далеко от колумбийского города Медельин 
удалось извлечь нескольких выживших. Сре-
ди них есть и футболисты, которые летели на 
матч в рамках Кубка Южной Америки. СМИ 
отмечают, что в последнее время коман-
де сопутствовал успех: впервые с момента 
основания она вошла в бразильский первый 
дивизион. Незадолго до крушения игроки 
улыбались и шутили. 

По словам полицейских, работавших на месте тра-
гедии, подтверждена гибель 76 человек. Глава полиции 
провинции Антиокия генерал Хосе Асеведо заявил, что 
надежды найти других выживших уже нет. В районе кру-
шения сохраняется плохая видимость из-за тропических 
дождей, которые идут там на протяжении последних 
дней. Поиски также усложняло то, что обломки нахо-
дились в труднодоступной горной местности. 

Сообщается, что экипаж перед крушением связы-
вался с аэропортом, к которому он уже приближался, и 
докладывал, что на борту произошла поломка электро-
сети и кончается горючее. Нехватка топлива считает-
ся одной из версий причины трагедии. Как сообщает 

британский таблоид Daily Mirror, пилот за секунды до 
крушения успел избавиться от остатков горючего, чтобы 
падение не спровоцировало взрыв. Судя по фото с места 
трагедии, самолет разломился надвое. 

Разбившееся судно (коммерческий среднераз-
мерный реактивный самолет BAe 146 британского про-
изводства) принадлежало боливийско-венесуэльской 
чартерной авиакомпании Lamia.

Команда «Шапекоэнсе» из 22 человек, а также 
сопровождавшие их тренеры, журналисты и гости на-
правлялись на финальный матч Кубка Южной Америки 
с участием колумбийского клуба «Атлетико Насьональ». 
Они не подозревали, что игра не состоится: аккаунты 
спортсменов в Instagram пестрят веселыми фото, сде-
ланными в аэропорту и в самолете. 

Как сообщает колумбийское англоязычное издание 
The City Paper Bogota, бразильцы вылетели сначала в 
понедельник из Сан-Паулу, сделали остановку в Боливии 
и летели из боливийского Санта-Крус в Медельин. До 
пункта назначения оставалось около пятидесяти кило-
метров, когда экипаж сообщил о ЧП на борту.

По крайней мере трое из игроков выжили: 27-лет-
ний защитник Алан Рушель и голкиперы, 31-летний Мар-
кос Данило Падилья и 24-летний Джексон Фоллманн. 
О Рушеле известно, что у него сломано бедро и есть 
травмы головы. Daily Mirror отмечает, что в больнице 
города Ла-Сеха он даже нашел в себе силы попросить 
медиков, чтобы они присмотрели за его обручальным 
кольцом. В госпиталь также доставили стюардессу 
Химену Суарес и бразильского журналиста Рафаэля 

Энзе. Колумбийское ведомство гражданской авиации 
сообщило о том, что помимо трех футболистов и журна-
листа живыми найдены два члена экипажа. Но по дороге 
в госпиталь один из найденных людей скончался.

«Шапекоэнсе» лишь в прошлом году дебютировал 
на международном уровне, дойдя до четвертьфинала 
Кубка Южной Америки. Выход в финал этого соревно-
вания в этом году стал неожиданной и исторической по-
бедой ранее малоизвестной команды. Вице-президент 
футбольного клуба Айван Тоззо заявил, что родной город 
команды Шапеко скорбит по погибшим: «Множество 
людей плачет в нашем городе, мы никогда не могли 
этого себе представить. «Шапекоэнсе» были главной 
причиной радости здесь». Мэр Медельина Федерико 
Гутьеррес также добавил: «Спасибо Господу, что само-
лет не упал на город, потому что это привело бы к еще 
большей трагедии».
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ВАЖНОВАЖНО

Авиакатастрофы, в которых погибли 
спортсмены
6 февраля 1958 г. — самолет британской 
авиакомпании British European Airwaysruen 
разбился после третьей попытки взлета в 

аэропорту Мюнхена (ФРГ). На его борту находились 
игроки английского футбольного клуба «Манчестер 
Юнайтед», а также несколько тренеров, болельщиков 
и журналистов. Из 44 человек, находившихся на борту, 
погибли 23.

16 июля 1960 г. — в датском городе Эресунн раз-
бился самолет, на котором летели на матч игроки сбор-
ной Дании по футболу. В результате авиакатастрофы 
погибли все 8 пассажиров. Пилот чудом выжил.

11 августа 1979 г. — в СССР в результате столкно-
вения в небе двух самолетов Ту-134 погибли 17 игроков 
и тренеров ташкентского клуба «Пахтакор», летевших в 
Минск на очередной матч чемпионата СССР.

7 июня 1989 г. — при посадке в аэропорту столицы 
Суринама Парамарибо разбился самолет DC-8-62, при-
летевший из Амстердама. Среди жертв — 23 голланд-
ских футболиста суринамского происхождения.

27 апреля 1993 г. — в результате падения само-
лета в море у побережья Габона погибли 18 футболи-
стов сборной Замбии, летевших на отборочный матч к 
чемпионату мира со сборной Сенегала.

7 сентября 2011 г. — после взлета из аэропорта 
Ярославля упал самолет Як-42Д, на борту которого 
находилась хоккейная команда «Локомотив» (Ярос-
лавль). Погибли 44 человека (36 пассажиров и 8 членов 
экипажа). 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Катастрофа в Колумбии: бразильские 
футболисты летели на матч Кубка 

Южной Америки

ФИНАЛ ОКАЗАЛСЯ ТРАГИЧЕСКИМ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Появилась версия, что самолет упал якобы 

потому, что у пилотов не хватило топлива для по-
садки. Как такое возможно? На этот вопрос «МК» 
ответил бывший пилот «Аэрофлота», летчик с 
45-летним стажем Владимир Сальников: 

— Объем заправки топливом самолета вы-
бирается с учетом расстояния до пункта назна-
чения и расстояния до резервного аэродрома. 
Чтобы вдруг из-за каких-то причин (плохая погода, 
непригодность полосы, другие неприятности) у 
командира была возможность уйти на запасной 
аэродром. Но бывает такое, когда ты пришел на 
запасной аэродром, а там тоже подходит какая-то 
туча и начинается ливень или снегопад, то есть 
погода не подходит для посадки по условиям раз-
решенного минимума командира. Именно на такой 
случай заправки топлива должно хватить для вы-
хода на резервный аэродром плюс 30 минут. Это 
общее правило, закрепленное нормами ИКАО. Эти 
30 минут ты можешь в зоне ожидания походить, 
ожидая погоды. Но если вдруг погода все равно не 
улучшилась, то командиру предоставляется право 
сажать самолет с нарушением разрешенного ему 
посадочного минимума. То есть командиру как 
бы предлагается выбор: либо садиться в горах, в 
степи, либо все-таки на аэродроме, где есть хоть 
какие-то посадочные системы. При этом учтите: 
мы, летчики, отрабатываем на тренажерах ситуа-
ции такого рода. Когда тренируемся, нам, бывает, 
выставляют условия запредельной погоды. То есть 
у летчика всегда есть возможность, пусть даже 
не 100-процентная, но хотя бы 90-процентная, 
попытаться применить эти навыки. 

За всю мою 45-летнюю летную практику я 
могу припомнить порядка семи подобных случаев, 
когда ребята у нас в стране приходили на запасной 
аэродром и там были вынуждены производить 
посадку ниже своего минимума, пока еще было 
топливо в баках. Да, запредельные условия, но 
все посадки были благополучные. За мастерство 
и мужество таким летчикам обычно объявляли 
благодарность, иногда  даже награждали орде-
нами за принятие грамотного решения. 

Почему здесь командир не принял решения 
садиться на запасном аэродроме, я не знаю. Если 
там был очень сильный ливень, то и в этом случае 
документами ИКАО ему дано право использовать 
шанс и посадить самолет в худших условиях, не-
жели те, в которых он подготовлен летать. Он этим 
шансом не воспользовался. На что он надеялся, 
понять не могу, тем более, все происходило в 
горах. Я бы в таком случае на запасном аэродроме 
в условиях ливня сделал пусть не одну попытку 
захода на посадку, но обязательно постарался 
бы сесть. И даже если бы самолет соскользнул 
с полосы, куда-то выкатился, все равно. Лучше 
иметь легкие повреждения, но живых пассажиров 
на борту, нежели всех убить. А когда топливо кон-
чается, летчик уже бессилен, самолет становится 
неуправляемым — летит, куда бог пошлет. 

Ольга БОЖЬЕВА.
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ВАЖНОВАЖНО

Футбольный клуб «Шапекоэнсе» был осно-
ван в 1973 году путем слияния команд 
«Атлетико Шапекоэнсе» и «Индепенденте». 
Меньше 5 лет потребовалось клубу, чтобы 
стать победителями чемпионата штата 

Санта-Катарина и завоевать право выступать в высшем 
бразильском дивизионе, в котором, однако, «Шапе-
коэнсе» надолго не задержался, и последующие годы 
команда принимала участие в турнирах рангом ниже. 
В 2013 году клуб из города Шапеко вернулся в элитный 
бразильский дивизион. 

— Как может такое произойти, 
что у самолета оказывается низкий 
уровень топлива?

— Это был региональный полет, как 
правило, это небольшие перелеты. За-
правка самолета в коммерческой авиации 
имеет свои особенности. Там экономят 
силы и средства. Но даже по технологии 
не всегда положено заправлять самолет, 
как мы говорим, «по горловину». Надо 
соблюдать характеристики. Допустим, 
взяли максимум пассажиров, максимум 
груза. Зная, что лететь потребуется в 
пределах трех часов, не обязательно пол-
ностью заправлять топливные баки. Но в 
штурманских расчетах в обязательном 
порядке учитывается еще и навигаци-
онный запас топлива. Это запас топли-
ва, который необходим на один или два 
захода на посадку, чтобы можно было 
уйти на дополнительный круг. Считается 
еще и количество топлива, чтобы само-
лет мог уйти на близлежащий запасной 
аэродром. Учитываются ветровой режим, 
метеоусловия, на каких высотах ты бу-
дешь лететь. На все это прибавляется 
топливо.

То есть можно взять 9, 12, 15 или 
20 тонн топлива. А вот дальше уже мог-
ла произойти технологическая ошибка, 
связанная с пресловутым человеческим 
фактором. Заправку организовывает 
топливно-заправочная компания. Где 
гарантия, что наземная служба в точно-
сти, согласно представленному штурман-
скому расчету, залила топливо? Ошибка 
могла произойти в приборах выставления 
топлива. Мог отказать прибор, который 
контролирует заправку топлива, как на 
заправочной машине, как и на самом са-
молете. Возникает также вопрос: был или 
не был контроль по топливной заправке 
со стороны экипажа? Как пилоты контро-
лировали расход топлива после взлета? 
Где гарантия, что не было где-то трещинки 
в трубопроводе? И топливо понемножку 
не уходило? Это сразу заметить бывает 
очень сложно. 

— Перед тем как пропала связь, 
экипаж радировал о возникновении 
неполадок в электрооборудовании.

— Если там не хватало топлива, от-
казывали уже двигатели, это является 
косвенным признаком того, что вышло 

из строя и радиоэлектронное оборудо-
вание. Если один двигатель встал, а на 
нем находится генератор, он прекра-
щает работу, пилоты переключаются на 
аварийные источники питания. Нагрузка 
возрастает. Приборы переключаются или 
выключаются, остаются только дубли-
рующие приборы. Как говорится, беда 
не приходит одна. Один отказ влечет за 
собой другой. 

— Экипаж все-таки попытался 
посадить самолет. И пять человек 
выжили. 

— Экипаж уже был готов к тому, 
что предстоит вынужденная посадка, 
и предупредил об этом салонный эки-
паж. Бортпроводники проинформиро-
вали пассажиров. Были приняты меры 
безопасности, убраны колющие и ре-
жущие предметы. С полок под сиденья 
убрали сумки и чемоданы. Пассажиры 
пристегнулись ремнями, закрыли ноги 
какими-то мягкими вещами — пледами 
или одеждой, руками защитили лицо и 
ждали вот этого динамического удара. 

Скажу сразу, что экипажу крайне 
сложно было работать. Это была ночь, 
местность там гористая. Выбрать ава-
рийную посадочную площадку было 
очень и очень непросто. Заслуга пи-
лотов, что хоть кто-то из пассажиров 
остался живым. 

Светлана САМОДЕЛОВА

Своей версией событий делит-
ся заслуженный пилот РФ Констан-
тин Онохин:

— Основная причина крушения 
самолета BAe 146 — техническая. Ско-
рее всего, была неисправна топливная 
автоматика. Прибор показывал одно, 
а фактически топлива не было. Такие 
ситуации в гражданской авиации на 
импортных самолетах были. Пилоты 
увидели, что загорелось табло с ава-
рийным остатком топлива.  Его могло 
хватить  буквально на 15 минут.  Если 
топливо закончилось,  то генерато-
ры, которые питают воздушное судно, 
оказались обесточены. Пилотам при-
шлось не сажать, а буквально при-
землять неуправляемый или плохо 
управляемый самолет.  

О том, как могла развиваться ситуация на борту, «МК» рассказал 
заслуженный военный летчик РФ, генерал-майор Владимир Попов

«ОШИБКА МОГЛА ПРОИЗОЙТИ  
В ПРИБОРАХ ВЫСТАВЛЕНИЯ ТОПЛИВА»

Обломки самолета, 
найденные на месте 
трагедии.

Алан Рушель (справа) и 
Маркос Данило Падилья 
— на борту самолета 
незадолго до крушения.
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...Если для искусствоведов такие фигу-
ры, как, скажем, Гелий Коржев, давно 
были знаковыми, то для раскрутки их 
среди широкой публики требуются не-
малые усилия из ряда персональных 
выставок, лекций, постоянной экспози-
ции. Этой задачей — вернуть народу его 
героев — как раз и озабочен Институт 
русского реалистического искусства, 
который на свое пятилетие кардинально 
преобразил выставочное пространство 
(на трех этажах) и серьезно дополнил 
коллекцию до 6000 единиц хранения 
(собраны полотна 352 художников).

По счастью, в Россию приходит понима-
ние, что правильно выстроенное архитектурно-
дизайнерское пространство — это уже половина 
музея, если не две его трети. Картин — какими 
бы шедеврами они ни были — уже недостаточно, 
человека всегда надо правильно мотивировать, 
что, например, виртуозно делает Третьяковка, 
когда буквально из ничего рождает сумасшед-
ший музейный бум. Вот и перфекционистски 
заточенный ИРРИ озаботился профессиональной 
навигацией, освещением, атмосферой в залах, 
мизансценными пространствами, — все это для 
того, чтобы с первого шага наладить контакт с 
аудиторией.

— Наша задача — не только показать худож-
ников XX–XXI веков, — объясняет арт-директор 
ИРРИ Надежда Степанова, — но и познакомить 
аудиторию с историей этого периода, поэтому 
решили дополнить экспозицию разъясняющей 
информацией, путеводителями и инфографикой. 
Посетителям будет легче воспринимать инфор-
мацию в рамках исторического контекста…

Итак, работы расположены в хронологиче-
ском порядке: на первом этаже — реалистические 

полотна первой половины XX века, на втором — 
шестидесятники, суровый стиль etc., на третьем 
— гиперреалисты и художники, представляющие 
региональные школы 1970–2000 гг. Едва входим 
— немного пестрит в глазах от обилия окра-
шенных в разные цвета комнат-пространств, а 
также иногда тесно соседствующих на развеске 
однотипных картин, что немного умаляет инди-
видуальность каждой работы, но в целом музей 
двинулся в правильном направлении, будучи 
максимально нацелен на общение с людьми — в 
виде экскурсий, мастер-классов, конференций 
(одна из последних — российско-итальянская 
дискуссия «Реализмы» в искусстве обеих стран 
в XX веке).

— Для многих знакомство с национальным 
искусством XX века только начинается, — за-
метил основатель ИРРИ Алексей Ананьев, — и 
мы настроены помочь аудитории получить как 
можно больше информации.

Как правильно заметили организаторы, хо-
рошо это или плохо, но музеи сегодня вынуждены 
взвалить на себя обязанности СМИ и вялотеку-
щего критического сообщества в плане просве-
щения публики — как внутри России, так и за ее 
пределами. «О России на Западе знают, что здесь 

есть иконы и авангард, но то, что страна породила 
великолепных художников разных стилей, причем 
совершенно идеологически не ангажированных 
в своих работах, — это остается за кадром», — 
качают головами кураторы ИРРИ.

За тем и приобретаются полотна: из по-
следних — Семена Файбисовича, Эдуарда Бра-
говского, Карла Фридмана, Виталия Тюленева, 
Андрея Волкова, Петра Оссовского. Критикам, 
понятно, не надо объяснять значимость каждого 
из них, но широкому зрителю требуются рассказ, 
пояснение, исторический мостик к их учителям, 
традициям, что и будет предложено искусство-
ведами ИРРИ уже с 1 декабря, когда музей будет 
открыт для всех.

Органично в состав выставки с названием 
«Рассказы» вошла «Купальщица» Александра 
Дейнеки (1951) из Третьяковской галереи, долгое 
время находящаяся на реставрации и не выстав-
лявшаяся. Дело в том, что эскиз к этой картине 
«Спортсменка, завязывающая ленту» уже давно 
стал визитной карточкой музея. Ну и в качестве 

маковки на торте — на стены (по распростра-
ненной западной музейной моде) проецируются 
видеоматериалы, снятые в мастерских Игоря 
Грабаря, Сергея Герасимова, Исаака Бродского, 
Гелия Коржева…

Одно не мешает напомнить: обращайте вни-
мание на схему проезда к бывшей котельной на 
Дербеневской улице, главное — паркинг есть.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД

ГОСТИ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Колючка. 4. Союзник. 10. Огласка. 11. Рентген. 13. Губа. 14. Йога. 
15. Авторство. 16. Нарзан. 18. Войско. 20. Шкварки. 22. Материал. 23. Летопись. 24. Стрельба. 
27. Алименты. 30. Авоська. 32. Спектр. 34. Пещера. 35. Аллигатор. 36. Обоз. 38. Бакс. 39. На-
емник. 40. Аппетит. 41. Концерн. 42. Отрасль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Княгиня. 2. Юнга. 3. Клапан. 5. Остров. 6. Змей. 7. Куратор. 8. Самосвал. 
9. Прострел. 10. Оборона. 12. Нонсенс. 17. Акселерат. 19. Оцепление. 20. Шпилька. 21. Интрига. 
25. Телефон. 26. Анонимка. 27. Альманах. 28. Телепат. 29. Историк. 31. Капсюль. 33. Размер. 
34. Проект. 37. Заяц. 38. Бита.

Тел.: +7 495 294-99-26; +7 495 203-92-98

Принимаем сбережения под 15,5%*
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Наш адрес:  «Рижская», 129110, г. Москва, ул. Проспект Мира, д. 79. http://capitalc.ru

■ *Сумма займа до 5 млн руб.
■ Денежные средства застрахованы
■ Возможность пополнения 
 и частичного снятия средств
■ Денежные средства принимаются 
 на основании договора займа
■ Автоматическое продление 
 договора займа
■ Капитализация процентов 
 не предусмотрена
■ При досрочном закрытии 
 договора ставка рассчитывается 
 как 0,1% годовых

ООО МФО «Капитал-Консалтинг»
ОГРН 1167746187872. 
Рег. № МФО 001603045007598.
Застрахованы в АО «АСК «РОСМЕД»

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп 

т. 8-926-685-46-46
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

продаю

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую. 
Открытие счетов в банке. 
От 2000—4000 р. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-910-087-36-81

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ приглашаются 
массажистки 
т. 8-905-503-07-68

предлагаю
❑ ремонт квартир, ванных 

т. 8-960-333-48-99

 циклевка 
т. 8-967-066-15-12

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно! 
т. 8-495-665-84-49

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93 
м. "Пролетарская"

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых. 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-607-01-06

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ ОТДЫХ! по всем районам 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-047-89-99

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Студенческая", 
м. "Академическая" 
т. 8-968-855-17-08

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В вечере участвуют: 
Владимир Меньшов,
Данила Козловский, 
Александр Домогаров,
Екатерина Гусева, 
Ирина Лачина,
Александра Яковлева

Начало в 19-00

Справки по тел.: 
8 (495) 735-99-68

Николай ЛЕБЕДЕВ
«Мой экипаж»
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15 
ДЕКАБРЯ

Творческий вечер

12+
Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80

www.gnezdogluharya.ru
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  4 декабря в 20.00
Заслуженный артист России, 
рок-музыкант и блюзмен, экс-участник 
двух легендарных рок-групп 
«Воскресение» и «Машина времени»
Евгений МАРГУЛИС —
«Лучше всех играет блюз!..»
  6 декабря в 20.00
Команда «НЕСЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ»
с программой «Bard’n’roll»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Народная метеоподсказка. 
4. Урюк «на заре туманной юности». 10. Незваный 
гость в доме мужчины, который много времени 
не платит алименты. 11. И большой бурый жук, и 
обитатель саванны. 13. Суп из брокколи, протер-
той в блендере. 14. Медведь около Гурзуфа. 15. 
Семиклассница по меркам одиннадцатиклассника. 
16. Здание городского самоуправления, которое 
обычно имеет зал на втором этаже и часовую баш-
ню. 18. Синяя примета женоубийцы в сказке Шарля 
Перро. 20. Вязаный «блин» на голове школьницы. 
22. «Колледж» в советские времена. 23. Солнечное 
излучение. 24. График квадратичной функции. 
27. Василиса Володина в телепередаче «Давай 
поженимся». 30. Соглашение двух или нескольких 
сторон о взаимных правах и обязательствах. 32. 
«Досье» на работника в отделе кадров. 34. Твердая 
копченая колбаса в рецепте пиццы и салатов. 35. 
Общежитие для боровов и хавроний. 36. Топливная 
«дань», взимаемая с пассажиров самолета. 38. 
Внезапный запой дяди Васи, который год к спирт-
ному не притрагивался. 39. Пернатый «танцор» 
на току. 40. Молодой специалист, работающий 
в школе. 41. Региональная единица России. 42. 
Государственный рубеж.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водонепроницаемые 
«трусики» младенца. 2. Поле боя адмиралов. 
3. Плетеная полоска для отделки фартука или 
сарафана. 5. Толстоствольное дерево, расту-
щее вверх корнями. 6. Конечный счет матча. 7. 
Платье участницы ансамбля «Березка». 8. Уча-
сток местности, оборудованный для обучения 
вождению. 9. Финансист проекта. 10. Юная 
певица под покровительством эстрадного мэ-
тра. 12. Русская народная игра Льва Толстого. 
17. И оконная задвижка, и маленький бойкий 
мальчишка. 19. Место, где народ ждет трол-
лейбуса. 20. Формалист, «пожирающий алфа-
вит». 21. Бухгалтер наивысшей квалификации. 
25. Смешная история с бородой. 26. Каждый 
участник экспедиции за золотым руном. 27. 
Застекленный «бассейн» для домашних рыбок. 
28. Осенний месяц с Хэллоуином в финале. 29. 
«Крепостное право», отмененное президентом 
Линкольном. 31. Рок-группа Курта Кобейна. 33. 
Точка зрения рассматриваемой проблемы. 34. 
Мотоцикл, на котором можно ездить за грибами 
и на рыбалку. 37. Полное название корнеплода, 
который вытягивали дед, бабка, Жучка, внучка. 
38. «БТР» в войске раджи.

Начну, однако, с происшествия, разразивше-
гося уже в гардеробе, когда публика спустилась 
за одеждой.

— Катя, тут у людей пропали шубы! — кричит 
Иосиф Райхельгауз своей помощнице. — Позовите 
начальника охраны!

Гардеробщик в панике, помощница — на 
грани срыва. Ладно шуба, но и несколько пальто 
пропало, в том числе и мой пуховик, а с ним (о 
Боже!) — ключи от машины, что лежали в карма-
не. Страшные мысли промелькнули в голове. Да, 
духоподъемность настроения после вокального 
слияния сцены и зала бесповоротно испорчена. 
Встреча с прекрасным закончилась чисто по-
российски: пальто сперли. Кто да как? Да еще и 
в государственном-то театре?!

Шуб и пальто лишенцы держатся мужественно, 

но из последних сил. Нас ведут в помещение по 
соседству со злополучным гардеробом — оче-
видно, чтобы на бумаге зафиксировать пропажу, 
— и там выясняется, что это никакая не пошлая 
кража, а концепция. Можно сказать, ее счастли-
вый финал. 

Спектакль «Пальто/Шинель» постановщики 
посвящают Альберту Филозову и его несыгранной 
роли — такое в Москве впервые. Артист готовился к 
ней, много репетировал, но так и не сыграл: где-то 
за месяц до премьеры умер. Но Филозов присут-
ствовал в спектакле, причем зримо: деликатное 
решение предложил режиссер, и это произвело 
довольно сильное впечатление.

Принимаясь за Гоголя, Иосиф Райхельгауз 
решил не просто доказать правомерность слов 
Белинского, что «мы все вышли из гоголевской 

«Шинели» не только в писательском, но и в 
общечеловеческом смысле слова. Но еще и 
развить их дальше: «Все мы, в сущности, можем 
оказаться Акакиями Акакиевичами». Кто уже, 
кто в перспективе. В доказательство сему при-
звал в помощь все жанры: оперу, балет, танцы 
на льду, включая элементы перформанса с 
личным участием. Не говоря про теневой театр 
и анимацию.

Но титулярного советника Башмачкина как 
такового в спектакле нет: бедолагу уже схоронили 
в первой же сцене, точнее, увертюре действа — 
картонный ящик, церемония прощания в гробовой 
тишине, как на бандитской сходке после разборок 
с физическими потерями… А горькую историю Ака-
кия Акакиевича, бедного и трогательного малень-
кого человека, рассказывают наши современники, 
пара в библиотечном закутке (диалог продвинутой 
девицы и старомодной библиотекарши Марфы). 
Вот как это выглядит: 

Девушка: — А чего они над ним издевались 
— Шанель, Шанель… Роскошный бренд! 

Марфа: — Что за бред вы несете? ШИНЕЛЬ! 
Шинель у него старая была… 

Девушка: — А почему он в шинели ходил — он 
что, военный был? 

Марфа: — Никакой не военный. Да что ж вы 
вообще ничего не знаете! Шинель — это просто 
разновидность верхней одежды! 

Девушка: — Как бы пальто? 
Марфа: — Как бы… 
Настоящее со временами гоголевских героев 

вокально-музыкально связывает некто обозна-
ченный как Комментатор, он же Дирижер орке-
стра (Владимир Качан). А также драматический 
кордебалет исключительно мужского состава, 
выступающий в множестве ролей: чиновники де-
партамента, портные, праздные петербуржцы, 
предпочитающие зимой санкам коньки… Все, 
включая девицу и библиотекаршу Марфу, катаются 
на специальном белом покрытии. 

И сам Альберт Филозов по ходу музыкально-
прозаическо-фигурного повествования с ариями и 
ансамблевыми номерами несколько раз возникает 
за двумя экранами, установленными в виде за-
дника. Фигура, своими очертаниями удивительно 
похожая на артиста, сгорбилась над ворохом бу-
маг: переписал, встал, шаркая ногами, перешел 
с одного экрана на другой… Первая мысль — ис-
пользовали репетиционную съемку, но позже 
выяснится: нет, другой артист сыграл Филозова, 
так и не сыгравшего Башмачкина.

В «Шинели» — 16 больших номеров с раз-
вернутым внутренним развитием. Автор боль-
шинства мелодий — Максим Дунаевский. Стиль 
аранжировки (преимущественно латино-джаз) 
принадлежит Дмитрию Хоронько. Но, пожалуй, 
самый уникальный — акапельный номер «Кто хо-
зяин? Наш Акакий!», где пять голосов стилизуют 
старинную полифонию. Поскольку артисты «Школы 
современной пьесы» не знают нот, то сложнейшую 
партитуру они учили по слуху. 

Именно Хоронько репетировал роль Коммен-
татора, но перед премьерой заболел и поэтому 
присутствовал на премьере как зритель. Видно 
было, что расстроен — сошел с дистанции (на-
деюсь, временно), но в финале все-таки нашел 
в себе силы выйти и под занавес, которого нет, 
исполнить песню в стиле вальса. Зал живо от-
кликается и с энтузиазмом подпевает: «ла-ла-ла, 
ла-ла-ла…» А в это время поющий зал артисты 
одевают в шинель. Немалую, надо сказать. То есть 
заматывают в сукно, из которого, видимо, и мечтал 
получить шинельку бедный Акакий Акакиевич… 
Метров 40 намотали.

В общем, пошутили с Гоголем, но и тот не 
остался в долгу. Что произошло в гардеробе, вы 
уже знаете.

Марина РАЙКИНА.

В четверг, 1 декабря, в 13.00 в «МК» со-
стоится «круглый стол» на тему: «Рынок нефти: 
сколько будет стоить баррель?». 30 ноября в Вене 
пройдет саммит ОПЕК, в ходе которого страны 
— экспортеры нефти попытаются договориться 
о сокращении добычи «черного золота». Удастся 
ли участникам встречи добиться консенсуса? 
Как в результате изменится глобальный энерге-
тический рынок? Взлетит вверх или рухнет цена 
барреля? Какое влияние итоги саммита окажут 
на российскую экономику и отечественную не-
фтяную отрасль? Среди участников «круглого 

стола» — директор Фонда энергетического раз-
вития Сергей Пикин, глава Комитета Госдумы IV 
созыва по энергетической политике Иван Грачев, 
аналитик ТЭК Михаил Крутихин, руководитель 
проекта «Экономика и финансы» Института со-
временного развития Никита Масленников. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно иметь 
следующие документы: удостоверение журна-
листа/пресс-карту; паспорт. Адрес пресс-центра 
«МК»: Улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со 
стороны ул. Костикова).

НАЧНЕТ ЛИ НЕФТЬ СНОВА РАСТИ В ЦЕНЕ?

МОДА 
НА РЕАЛИЗМ 
НАЧИНАЕТСЯ 
С ПАРКИНГА
Известный музей ИРРИ 

на свое пятилетие 
полностью преобразился

В ТЕАТРЕ РАЙХЕЛЬГАУЗА  
У ЗРИТЕЛЕЙ ПРОПАЛИ ПАЛЬТО

Тень Альберта Филозова хранит 
«Шинель/пальто».

Впервые в Москве премьеру 
посвятили несыгранной роли

Новые интерьеры музея.
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В театре «Школа современной пьесы» 
все-таки сыграли Гоголя, несмотря на 
многолетние «происки» автора («МК» 
уже писал о злоключениях при поста-
новке гоголевской «Шинели»), «Шинель/
пальто». В финале зал пел вместе с ар-
тистами, аплодировал, но без мистики 
все же не обошлось.
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СПОРТСКАНДАЛ ТУРНИР

Отчетный тур в Российской футбольной 
премьер-лиге подвел черту под пер-
вой частью чемпионата. С приличным 
отрывом победителем первого круга 
(что, согласно статистике, в подавляю-
щем большинстве случаев приводит 
к завоеванию золотых медалей) стал 
«Спартак», подтвердивший свои чемпи-
онские амбиции выигрышем в Грозном. 
«Амкар» и «Уфа» одержали дежурные по-
беды над «Арсеналом» и «Оренбургом» 
соответственно, а ЦСКА так и не сумел 
подобрать ключи к воротам голкипера 
«Рубина» Сергея Рыжикова и доволь-
ствовался домашней ничьей, после ко-
торой отставание пока еще действую-
щих чемпионов страны от лидирующих 
спартаковцев составляет уже больше 
10 очков.Но самые яркие события тура 
случились в Самаре и Краснодаре. 

ВРАТАРЬ: ВНОВЬ СУХАРЬ В ГРОЗНОМ
Артем Ребров («Спартак») — 
7,0 балла
По итогам позапрошлого тура лучшим гол-

кипером мы назвали томича Антона Коченкова, 
сумевшего сохранить свои ворота сухими в вы-
ездном матче с «Тереком». И на сей раз место 
в нашей символической сборной досталось не 
пропустившему в Грозном вратарю — Артему 
Реброву. Грозненцы были очень настойчивы в 
атаке и создали голевых моментов, пожалуй, 
даже больше, чем в игре с «Томью», но «Спартак» 
и Ребров выстояли. Без доли везения в отдельных 
моментах не обошлось, но это вовсе не идет враз-
рез с мастерством, которое продемонстрировал 
страж ворот.
ЗАЩИТА: 1400-Й ГОЛ «СПАРТАКА»

Александр Милькович 
(«Амкар») — 6,5
Единственный гол в Перми забил Станислав 

Прокофьев, в стиле Ван Бастена вколотив мяч 
под перекладину ворот. Здесь не обошлось без 
ошибки обороняющейся стороны — Александр 
Горбатюк, пытаясь выбить мяч, не попал по нему, 
оставив соперника один на один с Михаилом Лева-
шовым. Но началась атака «Амкара» с ввода мяча 
из аута Александром Мильковичем, на которого и 
записана голевая передача. Сербский защитник 
пермяков провел отличный матч, успевая закры-
вать всю правую бровку.

Маурисио («Спартак») — 7,0
Бразилец забил свой первый мяч за 

красно-белых, который к тому же стал 1400-м 
для «Спартака» в чемпионатах России. К взятию 
ворот грозненцев привел четкий розыгрыш 
углового — Маурисио оставалось только под-
ставить голову.

Неманья Пейчинович 
(«Локомотив») — 6,0
Удалось отличиться в отчетном туре и 

защитнику «Локомотива». Гол Неманьи Пей-
чиновича в ворота «Урала» на 85-й минуте 
матча открыл счет забитым мячам в этой 
встрече и, как могло показаться, снял 
все вопросы о победителе. Навес со 
штрафного Мануэла Фернандеша, 
который сам до этого успел попасть 
в каркас ворот, нашел в штрафной го-
лову сербского защитника, который 
легким кивком и переправил мяч в 
угол ворот Николая Заболотно-
го. Оценка Пейчиновича могла и 
должна была быть выше, если 
бы «железнодорожники» не 
пропустили ответный гол в 
компенсированное арби-
тром ко второму тайму 
время. 

Милад Мохаммади («Терек») — 6,0
Не в наших правилах призывать в символи-

ческую сборную игроков проигравших команд, но 
бывают и исключения. Туром ранее мы включили 
в состав Георгия Джикия, самоотверженно сра-
жавшегося со спартаковской атакой в Москве, но 
очков в Пермь со своей командой не увезшего. На 
этот раз ситуация как под копирку — Мохаммади 
провел отличный матч и по сути удалил из ата-
кующих действий красно-белых правый фланг, 
но очков «Тереку» это не принесло.
ПОЛУЗАЩИТА: ЧУДО-ГОЛ ГРУЗИНСКОГО «БЫКА»

Понтус Вернблум (ЦСКА) — 6,5
О том, что Понтус Вернблум умеет ходить в 

атаку, было известно давно. Более того, Леонид 
Слуцкий уже не раз в концовках сложных матчей 
переводил шведа на позицию форварда. Но на 
этот раз Понтус сыграл в атаке с первых же ми-
нут, не дожидаясь, пока красно-синих клюнет 
казанский петух. Конечно, это были не всеобъ-
емлющий универсализм или работоспособность, 
что демонстрируют Давид Луиз, Поль Погба или 
Артуро Видаль, способные в течение всего мат-
ча закрывать центральную вертикальную ось от 
собственных ворот до ворот соперника, но вы-
глядело это необычно и впечатляюще. К слову, 
именно Вернблум в итоге упустил самый реальный 
момент для взятия ворот, что имели армейцы в 
этой встрече.

Марат Измайлов («Краснодар») — 7,0
В первых 10 турах Измайлов сыграл в сумме 

меньше матча, но в последний месяц стал воз-
вращать себе статус основного игрока. Именно 
Марат сравнял счет в матче с «Зенитом» в ком-
пенсированное время. Как пошутил один коллега: 
«Измайлов забил самый важный гол первого круга 
для... «Спартака».

Торнике Окриашвили 
(«Краснодар») — 7,5
Грузинский полузащитник не провел в со-

ставе «Краснодара» ни одного полного матча, но 
после встречи с «Зенитом» его имя самое часто 
произносимое в болельщицких кругах. Хавбек 
забил победный гол в ворота питерцев на 4-й 
компенсированной минуте. Но восхищает больше 
не значимость мяча, а уровень исполнения. Окри-
ашвили с линии штрафной пробил в падении через 
себя ножницами и угодил точно в угол впритирку 
со штангой.

Ондржей Ванек («Уфа») — 6,5
Чешский полузащитник «Уфы» превращается 

в завсегдатая нашей сборной. Объясняется это 
весьма просто — в последних четырех матчах 
уфимцы одержали три победы, и во всех победных 
встречах решающие мячи забивал Ванек. На этот 
раз Ондржей добил мяч в сетку ворот «Оренбурга», 
исправив тем самым собственную ошибку при 
пробитии пенальти.

Йоан Молло («Крылья Советов») — 8,0
Погодные катаклизмы в Самаре привели поле 

стадиона «Металлург» в непригодное для футбола 
состояние, но это не смутило волжского француза, 
который и на заснеженном поле сумел блеснуть 
техникой и исполнительским мастерством. На 
счету Йоана два забитых мяча в ворота томичей, 
в числе которых и победный.
АТАКА: ГЛАВНОЕ — СТАБИЛЬНОСТЬ

Сердар Азмун («Ростов») — 7,0
В матче «Ростов»—«Анжи» изначально прак-

тически не было интриги. Вопрос сводился к тому, 
сколько ростовчане забьют махачкалинцам. За-
били два. Первый гол, ставший в итоге победным, 
на счету Азмуна, завершившего красивую комби-
нацию соответствующим ударом.

Александр ПОКАЧУЕВ.
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ.

Премьер-лига. 15-й тур

«Уфа»—«Оренбург» — 1:0, «Амкар»—«Арсенал» 
— 1:0, ЦСКА—«Рубин» — 0:0, «Локомотив»—
«Урал» — 1:1, «Терек»—«Спартак» — 0:1, «Крылья 
Советов»—«Томь» — 3:0, «Ростов»—«Анжи» — 2:0, 
«Краснодар»—«Зенит» — 1:1
Положение команд

 И В Н П М О
Спартак 15 12 1 2 24-8 37
Зенит 15 9 4 2 31-13 31
Краснодар 15 7 6 2 22-11 27
ЦСКА 15 7 5 3 15-11 26
Терек 15 7 4 4 19-18 25
Ростов 15 7 3 5 19-11 24
Амкар 15 6 6 3 12-9 24
Уфа 15 6 4 5 11-11 22
Рубин 15 5 5 5 18-17 20
Анжи 15 4 5 6 10-16 17
Локомотив 15 3 8 4 13-12 17
Оренбург 15 2 6 7 11-16 12
Урал 15 2 5 8 10-21 11
Кр.Советов 15 2 5 8 12-19 11
Томь 15 2 3 10 7-24 9
Арсенал 15 1 6 8 5-22 9

Бомбардиры

Федор Смолов («Краснодар») — 9 голов 
(2 с пенальти). Беким Балай («Терек») — 8 (0). 

Артем Дзюба («Зенит») — 7 (1).
В 16-м туре встречаются

30 ноября: «Урал»—«Ростов» — 17.00 
(время московское), «Рубин»—«Арсенал» 

— 19.00, ЦСКА—«Оренбург» — 19.30, 
«Зенит»—«Уфа» — 19.30

1  д е к а б р я :  « К р ы л ь я 
Советов»—«Спартак» — 18.00, 

«Терек»—«Краснодар» — 18.00, 
«Томь»—«Локомотив» — 19.30, 

«Анжи»—«Амкар» — 20.30.

«Скорострельность» соперников 
вынудила организаторов даже 
извиниться перед зрителями. Те 
оказались в роли любителей бок-

са, пришедших на поединок, где нокаут случился 
в начале первого раунда. Иными словами, доби-
рались дольше. Для обладателей билетов даже 
придумали поощрительную программу.

Но главное то, что партий с классическим 
контролем времени больше не будет: счет за-
стыл на цифрах 6:6, и все решит тай-брейк, кото-
рый начнется 30 ноября в 22.00 по московскому 
времени.

Итог классики: по одной победе от каждого 
из соперников. Сергей выиграл черными 8-ю 
партию, Магнус белыми — 10-ю. Если припомнить 
старый регламент времен Карпова—Каспарова, 
Нью-Йорк рисковал стать столицей мировых шах-
мат на целый год. Но во времена, когда условия 
активно диктует телевидение, а каждое спор-
тивное мероприятие ограничено во времени и 
по финансовым причинам, было объявлено за-
ранее: чемпион определится в любом случае не 
позднее 30 ноября по Нью-Йорку. Как это будет, 
мы напомним.

Этап первый: «рапид» 
4 партии с контролем времени 25 минут + 

10 секунд. Согласно жеребьевке, Карякин начнет 
играть белыми фигурами.

Этап второй: «блиц» 
Играется в случае, если никто не выиграет 

по сумме 4 партий первого этапа. 2 партии с кон-
тролем времени 5 минут + 3 секунды.

Этап третий: «блиц»
Играется, если снова победитель не будет 

выявлен. Еще 4 партии по формату «блиц».
Этап четвертый: «Армагеддон» 
Белым дается 5 минут, черным — 4. Но 

первые обязаны выиграть, а вторым достаточно 
ничьей для завоевания титула. Хозяин тех или 
иных фигур определяется жребием.

«Я доволен тем, как сыграл свои 12 партий, 
— подытожил Карякин. — Впереди тай-брейк, и 
хотя фаворитом в нем будет Магнус, я надеюсь на 
победу». В пользу того, что у Карлсена действи-
тельно шансов больше, говорит статистика: до 
октября 2015 года складывалась ситуация, что 
норвежец владел всеми коронами — в «рапиде», 
«блице» и классических шахматах. Но в Берлине 
он неожиданно проиграл «блиц», и чемпионом 
мира стал Александр Грищук. Вместе с тем Ка-
рякин становился чемпионом мира по быстрым 
шахматам еще в 2012 году в Астане, хотя в «блице» 
там же довольствовался 3-м местом. Эксперты 
сходятся на том, что многое зависит от настроя 
и даже случайности. «Рапид», а уж тем более 
«блиц» — это несколько иные, нежели классика, 
виды спорта. Сыграть «за» или «против» может 
любой малейший нюанс в настроении самого 
спортсмена. Конечно же, у чемпиона спросили: 
«Не страшно ли играть дополнительное время в 
собственный день рождения?», на что он привел 
статистику: она за него. По крайней мере, пока.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

В САМАРУ — НА ЛЫЖАХ, В КРАСНОДАР — НА ВЕЛОСИПЕДЕ
Символическая сборная 15-го тура РФПЛ. Версия «МК»

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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Экспертное мнение
Сергей СМАГИН, международный 

гроссмейстер, вице-президент
 Федерации шахмат Москвы:

— Современные шахматы таковы, что игра 
черными дает мало шансов на победу, если очень 
осторожен твой соперник. Да и дебют Карлсена 
не предусматривал подобного развития событий. 
А вот почему скандинавский игрок сам решил не 
брать инициативу на себя — вопрос, наверное, к 
самому Магнусу. И на это есть три версии. 

Первая: норвежец решил, что лучше 
играть 4 «рапида», чем рисковать всем в одной-
единственной партии. Он же сам потом на пресс-
конференции изъявил такое желание. 

Версия вторая заключается в том, что он 
плохо себя почувствовал. Я смотрел за ним вни-
мательно и поэтому не слишком верю в такой 
вариант.

Наконец, третья, которая часто оказывается 
основной. Зная о том, как проходили многие мат-
чи, предполагаю и сейчас, что играют роль даже 
не суеверия (слишком громко будет сказано!), но 
мельчайшие события. Любая новость, способная 
испортить настроение, любой нюанс. Вплоть до 
сновидений накануне. А Карлсен, между нами 
говоря, к своему настроению весьма чувстви-
телен. Так что играть на победу вряд ли было 
его лучшим решением в 12-й партии. У каждого 
игрока высших достижений есть свои скелеты в 
шкафах. И скорее всего там и останутся. Узнаем 
потом, хотя он вряд ли нам многое расскажет 
даже в мемуарах. 

— Итак, Сергей играет первый «рапид» 
белыми…

— Скажем так, цвет ни в «рапиде», ни в 
«блице» не имеет такого глобального значения, 
как в классической игре. Карлсен в «блице» 
играет лучше, а у Карякина есть реальные шансы 

не доводить до него и попробовать победить в 
быстрых шахматах. Это зависит от того, есть ли 
у него дебютные идеи. Именно здесь это очень 
важно. Надеюсь, что заготовки найдутся. В от-
личие от «классики», где некоторые приемы уже 
не проходят, здесь они возможны. И вот здесь 
может сыграть огромную роль штаб подготовки. 
Пока она так не сказалась. 

— Вопрос психологии становится 
первостепенным…

— Карякин уже добился огромного успеха. 
Для Магнуса его собственная игра уже стала 
большим разочарованием. И он с риском для 
себя теперь станет доказывать, кто хозяин ко-
роны. И теперь интересно: останется ли россий-
ский игрок «вторым номером» или же возьмет 
инициативу? Сергею нужно варьировать рису-
нок, у него хороший репертуар. Шансы только 
повышаются, и я желаю Карякину веры в себя, 
чтобы он пришел к мечте всей своей жизни!

Владимир ПАЛИХАТА, президент 
Федерации шахмат Москвы:

— Несмотря на разные мнения, я считаю, что 
12-я партия завершилась благополучно для рос-
сийского спортсмена. Карякин играл черными, и 
хотя именно этим цветом он сумел выиграть един-
ственный раз в Нью-Йорке, рисковать в последней 
партии было бы не с руки. Ставка огромная: корона 
в шахматах — это негласное звание самого умного 
человека на планете. Во многих школах висят 
портреты этих людей! Что касается шансов на 
предстоящий тай-брейк, то, на мой взгляд, они 
равны. Это уже война нервов — выигрывает тот, у 
кого крепче нервная система, устойчивее психика. 
У Сергея жесткий характер, он никогда не сдается, 
что мы наблюдали и по ходу этого матча. Тем более 
он был чемпионом мира по «рапиду» 4 года назад. 
Мы поддерживаем Сергея, который в случае по-
беды будет достойным чемпионом и отличным 
примером для подрастающего поколения.

c 1-й стр.
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ВАЖНОВАЖНО

К тай-брейку в определении чемпиона мира придется прибегнуть в третий раз в исто-
рии. Первый раз по этим правилам игрался объединительный матч 2006 года (с этих 
пор в мировых шахматах вновь определяется один сильнейший) между россиянином 
Владимиром Крамником (чемпионом мира по классическим шахматам) и болгарином 
Веселином Топаловым (чемпионом мира ФИДЕ) в Элисте. В быстрых шахматах победил 

(2,5:1,5) наш гроссмейстер. В 2012 году индиец Вишванатан Ананд с таким же счетом и снова в 
«рапиде» в Москве переиграл израильтянина Бориса Гельфанда. Стадии «Армагеддон» в матчах 
за титул еще никогда не было.

МИЛЬКОВИЧ

ПОДРОБНЫЙ АНОНС И 
ПРОГНОЗ НА 16-Й 

ТУР РФПЛ на сайте 

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Эдуард Артемьев (1937), 
композитор
Юрий Васильев (1954), 
актер Театра сатиры, на-
родный артист России
Магнус Карлсен (1990), 
гроссмейстер, 16-й чем-
пион мира по шахматам
Ольга Красько (1981), 
актриса театра и кино 
Александр Лыков (1961), 
актер театра и кино
А лександр Титель 
(1949), худрук Театра 
им. Станиславского и 
Немировича-Данченко
Уинстон Черчилль 
(1874–1965), политиче-
ский деятель

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидромет-
центра России, сегодня в 
Москве ночью -14…-12°, 
днем -10…-8°. Облачно с 
прояснениями, местами 

небольшой снег, гололе-
дица, ветер ночью 2–7 
м/с, днем 3–8 м/с. Вос-
ход Солнца — 8.30, заход 
Солнца — 16.04, долгота 
дня — 7.34. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, 
будут небольшие воз-
мущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день до-
машних животных.
1906 г. — в Петербурге 
выдается первая теле-
фонная справка.
2001 г. — от рака скон-
чался музыкант The Beat-
les Джордж Харрисон.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ 
на 30.11.2016 
1 USD — 64,9449;  
1 EURO — 68,8416.

ДЖИГУРДУ РАЗВЕЛИ  
И ЗАПОДОЗРИЛИ  
В ИЗНАСИЛОВАНИИ 
Адвокат сестры покойной 

Людмилы Браташ:  
«Мы намерены 

обращаться в полицию 
по поводу видеоролика»

Марина Анисина и Никита Джигурда офици-
ально развелись. На этот раз все прошло тихо, 
быстро и безболезненно. Возможно, потому, 
что в суд не явился ни один из представителей 
некогда счастливой семьи. 
Настоящие страсти кипели в виртуальной ре-
альности. Накануне в Сети появилось шоки-
рующее видео, на котором видно, как человек, 
похожий на Джигурду, занимается любовью 
c женщиной — предположительно, ныне по-
койной Людмилой Браташ. Той самой, которая 
якобы отписала многомиллионное наследство 
Анисиной и Джигурде. Скандальные кадры из-
менили раскладку сил. Ситуацию  «МК» пояснил 
адвокат фигуристки Сергей ЖОРИН. 

— Как я понимаю, развод состоялся?
— Да. Все прошло быстро и не больно. На за-

седание Джигурда не явился. Анисина тоже специ-
ально для этого в Россию не прилетала. Она сейчас 
во Франции.

— Пару дней назад Джигурда кричал, что 
не даст Анисиной развод. Если бы он заявил о 
своем желании суду, им дали бы три месяца 
на раздумье?

— Если бы он возражал на суде против развода, 
им бы дали на примирение около месяца. Видимо, 
он боится выходить на улицу после видеоролика, 
где он занимался любовью с женщиной, предполо-
жительно Людмилой Браташ, которая находилась 
в бессознательном состоянии. 

— Кстати, это видео сыграло роль при 
разводе?

— В Америке появление такого видео имело бы 
значение при расторжении брака. Рассматривался 
бы вопрос, по чьей вине состоялся развод, обратили 
бы внимание на личностные характеристики чело-
века. У нас процесс расторжения брака достаточно 
примитивный. Есть заявление, и если стороны не 
возражают, их разводят. 

— Бывшие супруги намерены делить 
имущество?

— Джигурда кричит, что будет что-то делить и 
оспаривать, но у него ничего не получится. Пока даже 
процессуального спора на эту тему не заявлено. 

— Анисина не думает лишить родительских 
прав Джигурду? 

— Зачем его лишать родительских прав, если 
он и сам не особо ими пользуется? Его лишать не 
нужно. Джигурда сам себя всего лишил.

— То есть Анисина не станет препятство-
вать ему в общении с детьми?

— Марина никогда не препятствовала его об-
щению с детьми, просто Джигурда сам не сильно 
горел желанием. 

— По слухам, может быть заведено уго-
ловное дело по факту кражи денег у покойной 
Людмилы Браташ. Есть видео, где Джигур-
да снимает с ее карточки крупные суммы в 
банкомате. 

— Я видел видео, где он снимает деньги с 
карточки Браташ в банкомате. Здесь необходимо 
разобраться, давала ли женщина ему разрешение 
распоряжаться деньгами. Но меня больше поразило 
эротическое видео Джигурды. 

— Анисина не догадывалась об интимных 
отношениях Джигурды и Браташ?

— Я не задавал ей такие вопросы. Но, конечно, 
видео ее шокировало. Она не подозревала об этом. 
Могу сказать одно: Анисина переживает за детей, 
которые рано или поздно увидят это или им покажут 
одноклассники. 

— Тем не менее если с разводом разо-
брались, то впереди еще борьба за наследство 
покойной Людмилы Браташ. В завещании, ко-
торое предоставил Джигурда суду, фигурируют 
два наследника — он и Анисина. 

— Процесс по наследству идет. 9 декабря в 
суд должен приехать нотариус, который оформлял 
завещание. Но если будет возбуждено дело по 
факту изнасилования, то Джигурду могут лишить 
наследства. Любые преступные действия в от-
ношении наследодателя автоматически делают 
наследника недостойным наследства. 

— Тогда на наследство будет претендовать 
одна Анисина? 

— Выходит, так.
— Может случиться, что Анисина догово-

рится с родственницей Браташ и наследство 
поделят? Только уже без Джигурды?

— Я бы не возражал против встречи с сестрой 
Браташ. Как вариант, я рассматриваю, что можно 
с ней поговорить. 

— Чтобы избежать правосудия, актер 
может сбежать на Украину? Ведь он является 
гражданином именно этой страны.

— Для него это единственный разумный вы-
ход из сложившейся ситуации. Ему лучше сбежать 
сейчас, пока он находится на свободе. 

Мы связались с адвокатом Светланы Рома-
новой, сестры покойной Людмилы Браташ. Вот 
что она сказала: «Мы намерены обращаться с за-
явлением в правоохранительные органы по поводу 
видеоролика, где видно, что Джигурда занимается 
сексом с Браташ, которая находится в бессозна-
тельным состоянии. Все это больше похоже на 
изнасилование». 

Ирина БОБРОВА.

— Дорогой, меня гаишник остановил за 
переезд стоп-линии. Что делать?
— Дай ему телефон! Слушай, брат, на-
пиши ей лишение на полгода, я тебя 
потом отблагодарю. Дай ей телефон! 
Дорогая, я с ним обо всем договорился, 
подписывай протокол!

Приехал в « Икею» без жены. Купил што-
пор и, наверное, поеду домой.

У Игоря были настолько неопреде-
ленные планы на вечер, что в мага-
зине он купил презервативы, книгу и 
шпатель.

Подорожник, собранный возле Черно-
быля, лечит открытые переломы.

Только в России цветные заглушки на 
кранах могут быть двух цветов — си-
него и зеленого. Типа холодная и... 
другая...

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Встречи с читателями — неотъемлемая часть 
жизни газеты. Как всегда, искрометно и не-
принужденно прошел устный выпуск «МК» 
28 ноября в Электростали. Звездные друзья 
газеты подарили жителям Подмосковья бле-
стящие концертные номера, тем временем 
журналисты ответили на десятки животре-
пещущих вопросов, которые присылали в 
записках из зала. 

Спрашивали нас о главном: о политике, о ру-
бле, о спорте. Были вопросы про нового президента 

США Дональда Трампа, и про президента России 
Владимира Путина, и про трудности в экономике, 
и про нашу олимпийскую сборную. Авторы самых 
оригинальных записок получили памятные призы. 
Так, одна подписчица рассказала, что ее 91-летняя 
мама, несмотря на преклонный возраст, в течение 
многих лет читает «МК» от корки до корки, и это 
один из секретов долголетия.

С нашими читателями общались не только 
журналисты. Солисты и балет Московского театра 
оперетты показали фрагменты известных оперетт 

— рассказывали в основном, конечно, о любви. 
Итальянский певец и композитор Франческо Бар-
бато холодным осенним вечером согрел зрителей 
хитами своей солнечной родины. Воспитанницы 
спортивной школы олимпийского резерва №25 
под управлением заслуженной артистки России, 
главного хореографа Москомспорта Инны Гинке-
вич показали чудеса гибкости и отличную концерт-
ную программу. Завершили вечер поэт Владимир 
Вишневский и певец Сергей Вертинский.

Особую признательность в организации 
выпуска редакция выражает администрации 
и лично исполняющему полномочия главы 
городского округа Электросталь Владимиру 
Пекареву.

Журналисты «МК».
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«МК» «ЗАЖЕГ» В ЭЛЕКТРОСТАЛИ
На встрече с читателями мы говорили, пели и плясали
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